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[Как стать учеником Агни Йоги] 
...Каждый надеется стать принятым учеником. Это очень хорошо, но надежду эту нужно

трансмутировать в огненное устремление, в пламенную любовь к Учителю и самоотверженному
подвигу на Общее Благо. Когда такое устремление утвердится, то приложение Учения на самом
себе и в жизни каждого дня станет радостью, и тогда достижение цели несомненно. Но следует
спросить себя и дать ответ со всею искренностью, действительно ли имеется такое огненное
устремление и самоотвержение и не скрыто ли в глубинах нашего существа эгоистическое
желание достижения больших знаний, прежде всего, для своего личного возвеличивания? Если
малейшие признаки такого желания налицо, оно явится самым большим препятствием на пути
духовного продвижения. Для принятия в ученики, прежде всего, нужно понимание и принятие и
несение подвига в жизнь. Именно над этим понятием несения подвига, как непременным
условием, следует очень задуматься. Но большинство даже не задается мыслью, какими
качествами должен обладать человек, чтобы стать принятым учеником, и какие качества
закрывают перед ним эту возможность? Глубоко продуманное уяснение этих качеств
чрезвычайно важно. Ведь многие в наивности своей убеждены, что Великие Учителя
мучительно ищут себе учеников и готовы принять каждого выразившего желание. Нет, Великие
Учителя не ищут учеников, ибо основное правило гласит – что именно ученик должен искать и
найти . Но Великие Учителя действительно ищут каждую возможность пролить помощь на
Общее Благо через разные каналы. Потому мы часто встречаем прекрасные книжечки,
написанные автоматическим путем через многих психиков, и часто эти психики после
написания книжечки никогда больше не слышат об авторе, давшем им эту жемчужину, даже не
знают настоящего имени Его, так же, как не проходят они определенной дисциплины, которой
подлежали принятые ученики. Главным непреложным признаком близости к Учителю будет
получение Указов, знание будущего и сроков и, конечно, самый характер и образ жизни ученика.



[Карма и духовное ученичество] 
О карме. Следует в связи с вопросом ученичества всесторонне задуматься над законами

кармы. Не может человек, отягощенный кармой, стать признанным учеником. Лишь те, карма
которых на изжитии, могут быть приняты в ближайшие ученики. Ведь мало кто отдает себе
отчет или даже может понять, какую страшную тяготу возлагает на себя Учитель принятием
ученика. Потому Великие Учителя, стоящие на Дозоре Мира, направляющие мировые процессы
для удержания Равновесия и ведущие величайшие Космические Битвы, могут приближать лишь
тех, в ком Они уже не сомневаются; кто прошли и очистились через многие огненные
испытания и в этой жизни снова доказали свою самоотверженность, и готовность, и
преданность не в условиях благополучия, но на краю пропасти. Отсюда то ничтожное число
принятых учеников.



[В чем состоят трудности Учителя при принятии
ученика] 

Можно спросить – в чем же состоит тягота Учителя? Скажу – она ужасна, и весь размер
этого напряжения, не зная оккультных законов, невозможно даже представить себе. Приняв
ученика, Учитель устанавливает с ним незримую, но действенную связь, принимает его в свое
Сознание, то есть с этого момента Учитель знает в любую минуту, что происходит с учеником,
знает каждую его хотя бы мимолетную мысль и чувствование и направляет его соответственно.
Потому можно понять, как тяжелы, как нестерпимы должны быть для Высокого Сознания
Учителя дисгармонические вибрации сознания ученика, как недопустимы неизжитые
вожделения его при такой тесной оккультной связи с Учителем. Каждая дисгармоническая
вибрация сознания ученика обрывает ток связи и при повторности может совершенно
прекратить ее. Но каждое отрывание нити обоюдно очень болезненно и несет свои последствия.
Но это только часть тяготы, о другой говорить сейчас не приходится. Вот почему принятие в
ученики производится с величайшей бережностью и есть величайшая привилегия.



[Трудности духовного ученичества] 
И для ученика с момента принятия начинается совершенно новая и тоже нелегкая в силу

страшного напряжения, внутреннего и внешнего, жизнь. Пробуждаются не только все спящие
энергии его (они пробуждаются и на подготовительном пути), но наступает ускоренное
развитие и трансмутация их. На него направляется целая батарея незримых, но мощных лучей,
которые, по мере роста устремления и расширения сознания ученика и утончения всего
организма его, становятся все более и более ощутимыми, и все они направлены к единой цели,
именно к трансмутации внутреннего человека и к утончению и разъединению его трех тел для
самостоятельной деятельности на соответствующих планах. Велико напряжение ученика и,
конечно, физические силы его временно слабеют, и он должен придерживаться известного
режима, не выходя из жизни. Конечно, все эти лучи могут быть восприняты лишь при высшем
устремлении ученика. Во всем нужна взаимность соответствия или согласованность.



[Сужденные ученики] 
Эту согласованность Великие Учителя находят прежде всего в так называемых сужденных

учениках. Так мы называем тех, кто были учениками, или же были связаны нитями преданности
и любви в своих предыдущих жизнях с Высокими Духами. Такой ученик в этом настоящем своем
воплощении уже с самого рождения находится под наблюдением Высшего Учителя, самые
условия рождения его определяются Учителем и нужные способности его выявляются в
соответствии с назначенной ему миссией. Такой ученик несет полную чашу и от ранних лет уже
знает Учителя, знает Облик Его, потому такие духи не могут уже отклониться, и события жизни
их, как неудержимый поток, несут их к назначенным берегам. Потому благословим нашу карму,
если она в прошлых жизнях наших связала нас нитями преданности и любви хотя бы с одним из
Высоких Духов или с ближайшими учениками Их, ибо такая карма есть кратчайший путь к
намеченной цели. Вот почему так священна Иерархическая Цепь.



[Суть испытаний ученичества] 
В утешение и для придачи бодрости скажу, что хотя долог путь подготовительного

ученичества и много препятствий приходится одолевать и много испытаний лежит на пути, но
каждое одоление несет свою радость, и приближение, и свое откровение. Также следует иметь в
виду, что испытания эти не есть удуманные или подстроенные, но на самом деле испытание
ученика заключается в том внутреннем отношении его и находчивости, которые будут
проявлены им при всех встречаемых затруднениях и обстоятельствах жизни. В теософической
литературе обычно упоминаются семь лет как период испытания. Но этот срок может быть
уменьшен или продлен до бесконечности. Все зависит от кармы ученика и от его внутреннего
развития .



[Психизм и истинная духовность] 
Также очень часто лица, имеющие явления психические, считают себя особо

продвинувшимися на пути. Нет большего заблуждения, ибо психизм и истинное духовное
развитие идут обратно пропорционально. Сильное проявление психизма задерживает рост
духовного развития. Именно все, похваляющиеся психическими проявлениями, должны быть
очень осторожны, ибо, как сказано в Учении, «психизм не есть духовное развитие» и ученик
Света, Служитель Иерархии, не имеет психизма, его духовное развитие совершается на высших
планах, недоступных психизму, и он идет, водимый побуждениями чувствования. Слабые
духовно психики являются нередко лакомым блюдом для сатанистов.



[Вопрос о земных учителях] 
Теперь вопрос – до принятия в ближайшие ученики нужно ли иметь земного учителя? Не

приходила ли Вам мысль, почему среди Великой Общины, среди Членов Ее, мы встречаем, за
редчайшими исключениями, только Восточников по национальности, как в предыдущих своих
жизнях, так и в настоящих воплощениях? Нет ли объяснения этому в самом характере восточных
национальностей, заключающем в себе особые для этого качества? Именно так. И первым из
этих качеств, тысячелетиями внедряемых в сознание Востока, было именно качество
преданности своему Гуру. Связь ученика с его Гуру считалась и считается посейчас на Востоке
самой священной, превыше всех связей кровных. И оккультно оно так и есть, ибо Гуру создает
сознание настоящего человека – носителя кармы, и как избрание учеников, так и выбор Учителя
должны быть произведены с большой вдумчивостью и осторожностью.

Но тех, кто далек от священного понимания ученичества, не следует насиловать, пусть идут
своим путем. Ведь кратчайший путь, путь сердца, мало кому доступен, вернее, мало кем
избирается, ибо требует великого качества преданности, этого редчайшего благородства,
которое в наш век, отмеченный всякого рода суррогатами, заменено преданностью Золотому
Тельцу.

Имейте в виду, когда в Учении говорится об Иерархии и Учителе, то не всегда
подразумевается Высший Иерарх, или Небожитель, но часто, именно, указывается земной,
духовный Руководитель. Помните, как сказано – «имейте каждый Учителя на земле». Именно
земного Учителя, который может явиться звеном с Иерархией Высших Сил. Между прочим, этот
закон Иерархический особенно трудно воспринимался и воспринимается нашими
современниками. Но Великие Учителя особенно настаивают на нем. И Они твердо, неуклонно
устанавливают Иерархию среди своих учеников. Никто не может перешагнуть через
поставленного Старшим Самим Владыкой. Во времена Е.П. Блаватской мало кто признавал ее
авторитет, и даже те, кто принимал вначале, как только начинали получать благодаря ее
посредству, хотя бы изредка, указания от Самого Владыки, сейчас же начинали пренебрегать
советами и указаниями, идущими от нее. Это и было камнем преткновения, в этом заключалась
вся драма Теософического Общества, ибо, как я уже сказала, Великие Учителя непоколебимы в
своих Иерархических постановлениях. Так в нашем построении, хотя некоторые из ближайших
сотрудников тоже получают Указания от Самого Владыки, но Океан Учения и все, касающееся
сроков и будущего, сосредоточено в одних руках.



Без даты 



[Труд как главный фактор духовного воспитания] 
Мне очень хотелось бы, чтобы Вы еще сильнее подчеркнули труд, как главный фактор

воспитания духа, причем указали бы, главным образом, на значение качества его. Также на
совершенную необходимость умственного труда, ибо если пот физического труда питает Землю,
то пот умственного труда претворяется лучами Солнца в Прану и дает жизнь всему сущему. При
осознании этого значения умственного труда явится и должное уважение к мыслителям, ученым
и прочим творцам. Лишь умственный труд дает нам расширение сознания и тем приобщает к
дальним мирам, ко всему Космосу и устремляет к радости беспредельного совершенствования.
Так прекрасна Ваша глава об Устремлении! Хорошо бы еще больше связать эту устремленность с
понятием подвига, введя это понятие в единый смысл жизни. Много сказано о подвиге в книгах
Учения. Ведь лишь подвиг может питать наш дух и ускорить нашу эволюцию. Именно подвиг и
героизм должны быть очень преподаны в школах. Пусть дети называют себя героями и
применяют к себе качества замечательных людей. Пусть дадут им книги четкого изложения, где
без примирительных смазываний будет очерчен Облик труда и воли. Даже для медицинских
целей этот бодрый зов жизни незаменим. Нужно без промедления дать такой материал. Шире
пользуйтесь выдержками из книг Учения, это даст новизну книге.



[О явлении Мессии] 
Теперь другое. Не следует думать, что Последний Великий Учитель явится во плоти и будет

ходить среди нас, уча, как это делали Будда и Христос. Каждая эпоха требует своих выявлений.
И потому тип Учителя, ходящего с группою учеников из селения в селение, канул уже в Лету.
Влад[ыка] М. сейчас еще носит физическое тело для особых целей, но не для встречи с толпами.
Мне уже пришлось ответить на этот вопрос, потому привожу выдержки из этого письма:
«Великое Пришествие не может быть явлением обычным, и потому оно не будет в физическом
теле. Нужно понять, что Великие Владыки принимают или сохраняют тот или иной Облик в
соответствии с нуждами Мира. Почему так трудно представить себе, что Великая
Индивидуальность не будет нуждаться в физическом теле для своих проявлений. Кроме того,
факты прошлого и примеры современной жизни показывают нам, как встречались и чем
сопровождались все появления Великих Духов среди человеческих двуногих. В лучшем случае
они награждались этикеткой шарлатана или шпиона, вернее, и тем, и другим. Люди обычно
приписывают другим все свои качества. Поучительно прочесть исторические данные о Сен-
Жермене, этом посланце Белого Братства. Вспомним и Е.П. Блаватскую и все явления Великих
Махатм. С каким недоверием и часто кощунством приняты были Их Послания и манифестации!
Но даже если бы сам Христос появился сейчас среди нас, то и Ему не миновать было бы
тюремного заключения и в худшем случае суда Линча. Потому нужно понять, что Величайшая
Индивидуальность не может появиться сейчас среди хаотического мышления и вибраций
разнузданных толп. Великие Владыки во всем следуют закону ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТИ. Так
поймите, что по сознанию современного человечества Проявление в физической оболочке
совершенно невозможно и было бы разрушительно для всей эволюции. Великий Владыка,
невидимо-видимый, будет править и уже правит , облаченный всеми Лучами мощной, но
незримой ЛАБОРАТОРИИ; скоро, очень скоро Лучи будут направлены на пробуждение духа
человечества.



[Знамение Прихода Мессии] 
По древнейшим заветам, Владыка Шамбалы сражается с самим Сатаною, но битва эта

прежде всего происходит в Тонких Сферах. Здесь же Владыка Шамбалы действует через своих
земных доверенных и воинов, но Сам доступен лицезрению лишь в редчайших случаях.
Появление же Его в Его Огненном Облике для многих и многих было бы разрушительно, ибо
Аура Его напряжена энергиями необычайной силы. В Евангелии от Матвея 24, 27-39 довольно
точно описано Пришествие при дне Судном, ожидающем нашу планету, но до этого дня Вы
успеете состариться, хотя частичные катастрофы будут раньше...

Учение, даваемое сейчас Вел[иким] Влад[ыкой] М., и есть уже знамение Его Прихода.
План, связанный с Пришествием, уже приводится, и мы являемся свидетелями великого
переустройства Мира. Так карта Мира меняется, горе отвергшим дух!..»



Без даты, 1934 



[Спиритизм, психизм и одержание• [1] ] 
...Нужно раз навсегда понять, что люди, занимающиеся спиритизмом, открывают себя для

всякого рода одержания, и кто может сказать, когда наступит та степень одержания, при
которой жертва уже не будет в состоянии освободиться от своего поработителя. Именно этими
послушными орудиями пользуются темные силы, чтобы через них проникать в светлые
начинания и предательски разрушать их. Безумцы не понимают всей страшной опасности,
которой они подвергают себя, позволяя астральным сущностям проникать в свою ауру! Потому
Вел[икие] Уч[чителя] так против не только медиумов, но иногда не принимают в ближайшие
ученики так называемых психиков, ибо психики, не имея духовного синтеза, также часто
становятся добычей сатанистов. Потому сторонитесь всех спиритов и медиумов. Нам с ними не
по пути! Пусть следуют своим путем. Наивные люди обычно полагают, что темные силы всегда
грубы и преступны в своих действиях и намерениях. Это пагубное заблуждение. Ибо так
действуют темные силы малых степеней. Гораздо опаснее те, кто проходит под личиною света и
с нашими формулами на устах, как в описанном мною случае. Темные всегда действуют по
сознанию своих жертв, и, надо отдать им справедливость, действуют они часто очень тонко и
изобретательно, играя на самолюбии и слабых струнках своих жертв. Обычно жертвы эти
набираются из лиц, поглощенных самостью и самомнением, которым не доступно понимание
подвига и, следовательно, истинная духовность, которые всегда стремятся лишь к собственной
выгоде. Потому всегда распознавайте людей по огням сердца, по их преданности и готовности к
самопожертвованию и всякому сотрудничеству; другого мерила нет. Конечно бывают еще такие
типы, которые, жертвуя всем, таят надежду на вознаграждение за свою жертву, обычно такие
встречаются среди фанатиков. Такие также далеки от истинного ученичества и духовного
восхождения. Сужденный ученик никогда и ничего не ждет, но идет радостно, имея целью лишь
Служение всеми своими способностями и возможностями. Существует странное явление, я
сказала бы закон, что обычно больше всего принесший и отдавший меньше всего просит и ждет.
Но принесший лишь бремя своей кармы почитает себя пожертвовавшим своей жизнью. Это
замечательное психологическое явление отмечено и разобрано в деталях в буддийских учениях.
Конечно, нигде не заповедано отдать все и самому пребывать в нищете. Помните, как сказано:
«Кто сказал, что нужно отдавать безумно? Истинно безумным так и останется...» Перечтите 138
стр. в первой части Л. С. М. [2] Во всем всегда нужна великая соизмеримость. Без
соизмеримости, распознавания, четкости и преданности трудно продвигаться по пути. Это
четыре краеугольных камня, на которых зиждется каждое построение.



[Космическая битва и позиция непротивления злу] 
Сейчас распознавание людей особенно нужно, ибо мы вступили в самый разгар великой

Космической битвы. Силы тьмы борются за самое существование свое, отчаяние делает их
сплоченными и упорными в нападениях своих. Большинство же светляков облеклось в серые
одежды непротивленцев – кто по осознанному лицемерию, кто по малодушию, кто в силу
недоумия или же страха, но результат этого непротивления или духовной теплоты один –
именно участь, предуказанная в Апокалипсисе: «За то, что ты не холоден и не горяч, извергну
тебя из уст моих». Но как мало людей, вдумывающихся в научную точность этой формулы! Но,
впрочем, нам запрещено вопрошать и вдумываться в великие формулы Писаний: анафема грозит
тем, кто осмелится потребовать просмотра искаженных Заветов Христа, и готово клеймо нового
модного позорящего слова «масон». Но, конечно, слово это имеет такое клеймящее значение
лишь в сознании и умах наших соотечественников. <...>



[О масонстве] 
По-видимому, нашим сородичам не известно, что все главы государств, все Короли

возглавляют масонство в своих странах, вся аристократия Англии и др. стран, многие высшие
чины правительств имеют разные степени масонства и свои ложи. И даже здесь в Индии,
ежегодно в особый памятный день масоны, официальные чины Британской Империи
парадируют по улицам главных городов при всех своих масонских регалиях. Все делается
совершенно открыто, и газеты и журналы полны снимков как разных королей, дюков и принцев
в масонских одеяниях, так и их лож и собраний. Масоны в Америке и Англии, кроме
многочисленных лож, имеют во всех главных городах даже свои особые грандиозные храмы.
Конечно, ввиду такого распространения этого движения и даже профанации его, ибо каждый
лавочник и кондуктор – масон, можно встретить наряду с такой бутафорией и вредные ложи.
Как всегда и во всем все прекрасное является сейчас редчайшим исключением . И во всей силе
остается пословица «одна паршивая овца заражает все стадо». Но умам, претендующим на
просвещенность, следовало бы строить свое мнение на фактах и не изображать из себя попугаев,
бессмысленно повторяющих услышанные ими формулы. Так и мой прадед Михаил
Илларионович Голенищев-Кутузов, светлейший князь Смоленский, называемый спасителем
России, был масоном, и ему было указано, что он спасет Россию. И история свидетельствует,
насколько жизнь его была верным служением своим государям и своей родине. Потому зачем
проявлять невежество? И не будет ли справедливее и научнее изучить, чем было и чем стало
сейчас масонство? Ознакомившись с первоосновами масонства, мы изумимся
высоконравственному кодексу его . Да, нужно бороться с косностью и невежеством, с темным
сознанием, с ограниченным мышлением. Это самое неотложное и светлое задание. Ведь жизнь
питается только высокою мыслью, потому удушение мысли неминуемо приведет к разложению
. Привожу строки из Учения: «Так же как сознание может быть залогом расцвета, так оно может
явиться разложением. Мысль ограниченная является проводом для темных проявлений. Потому
мысль может развиться в великое напряженное начинание или может разрушить каждое начало.
Ограниченное мышление сокрушает все возможности, ибо явление строительства зиждется
на росте сознания . Как можно устремляться к Высшему Идеалу без расширения сознания? Ведь
облик Высший может быть осознан огненным и бесстрашным сознанием, ибо нет предела мощи
огненного сознания».

Потому так важно и так светло задание внесения в жизнь основ Живой Этики на осознании
и принятии Великой Иерархии Света. Перечтите § 231 «А[гни] Й[оги]» [3] : «Пусть немногие,
но твердые стволы образуют будущий лес, но мелкий кустарник поедает друг друга и является
зарождением вредных существ».



[Положение русских эмигрантов в Харбине] 
Теперь Вы спрашиваете меня, скоро ли вернется Н.К. [Рерих]. Нет, ибо экспедиция

продолжится и на грядущее лето и осень. Также Н.К. уже покинул Харбин. Вести оттуда он
прислал весьма грустные. Страшная нужда царит среди эмигрантов. Большинство русских фирм
уже закрылось или закрывается. Безработица большая. Конечно, обрусение края не улыбается
новому государству. Но самое ужасное – это то разъединение и почти поголовное самоедство,
которое наблюдается среди сородичей. Враг наседает, а они продолжают разъединение и
предают друг друга. Должно быть, так в грызне своей и не заметят, как почва уйдет из-под ног!
Конечно, такое самопожирательство объясняется низким уровнем сознания . Ведь малое
сознание во всем увидит противоречие, синтетическая вместимость не его удел.
Н[иколай].К[онстантинович]. основал в Харбине Комитет по Пакту и объединил несколько лиц,
которые могут поднять образовательный уровень эмигрантской молодежи. Уровень этот очень
снизился. Очень подружился Н.К. с епископом Нестором, человеком большого ума. Между
прочим, врагов у епископа Нестора много, и тут они пускают против него обвинение в
масонстве!!! Но все же он пользуется большим уважением, и, конечно, все выпады врагов
создают ему ореол значительности и мученичества.



[Случаи необычной помощи Н.К. Рериху со стороны
Учителя] 

Были там проявлены и чудеса Преподобного Вл[адыки] Сергия [4] . Одно было в связи с
чудесным спасением Н.К. и моего сына от страшной опасности, другое в связи с обвинением в
масонстве. Человек, написавший статью о якобы масонстве Н.К., готовился на следующий же
день сдать ее в печать. И вот в ночь он имел видение Св. Сергия, которое так потрясло его, что
он тут же разорвал свою статью и на следующее же утро поехал знакомиться с Н.К., которого
раньше в глаза не видел. Подробности этого видения изумительны, но они не для почты. При
свидании расскажу.



[Судьбы русских гениев] 
Да, нет тяжелее креста, как родиться русским гением. Исполины русского искусства,

русской мысли всю жизнь пили отравленную чашу оскорбительной мелкой травли со стороны
всех, кому не лень. Горькие слова Пушкина, вырвавшиеся в пароксизме мрачного отчаяния:
«Черт угораздил меня родиться в России» по сей день не утеряли своей обличительной остроты
и едкости, ибо мы снова и снова становимся свидетелями, как «русский человек выискивает
случая, как бы ему опорочить, укусить, «поддеть бы» другого русского же, лишь потому, что тот,
другой, осмелился быть лучше его». Так пишет один из талантливых современных писателей
Альфред Хейдок. И мы всецело присоединяемся к этим его скорбным словам. Истинно, сказано:
«Больше половины человечества действуют под влиянием одержателей». Но близко время
большого сдвига, и большое очищение произойдет. Потому, не будем печаловаться, что мало
единомышленников. У нас есть верные, и я скажу – вернейшие, прошедшие испытание на
протяжении многих лет, именно не в благополучии, но на краю пропасти, – с ними мы строили
и будем строить. А самое главное, что Лестница Иакова стоит за нами, потому все враги
посрамлены будут. Рука Преподобного Сергия простерта над нами, потому нет страха в нас, но
лишь огромная радость живет в сердце нашем. И хотя мы знаем, что время страшное, время
грозное, но оно так же прекрасное и строительно!



[«Письма Махатм» и работы Блаватской в России] 
Я признательна Вам, что Вы приостановили распространение «Чаши Востока», если это

могло повредить Вам и сочленам Общества. Но ведь книга эта не наша , ибо она дана, как Вы
знаете, в 1880 годах английскому выдающемуся журналисту и издателю газеты «Пионер» в
Индии, и представляет из себя лишь малую часть выдержек из тома в тысячу страниц под
заглавием «Письма Махатм Синнету». Сейчас книга эта выдержала уже до двадцати изданий и,
если не ошибаюсь, переведена на другие европейские языки, так же как и труды Е.П.
Блаватской, конечно, за исключением русского. Ведь мы должны сидеть еще в киндергартене.
Не доросли мы до свободы мышления. Мы еще в младенчестве, и нам нужны заборчики и
повода, так решают за нас наши духовные водители [5] . Впрочем, наше самоедство лишь
подтверждает эту незрелость мысли. Но давно сказано, что не хулители от малого сознания
спасут Россию, но здравый рассудок наших Иванов. Именно – «Иван стотысячный спасет
Россию». Именно черед за Иваном. Именно Ивану Стотысячному будет дана возможность
проявить свой потенциал. Но Иван этот не тот, каким представляют его себе эмигранты-
соотечественники. Иван этот предъявит новые требования и запросы, ему нужна будет вера
прочная, вера обоснованная и не расходящаяся с жизнью. И провозвестники ее должны будут
применить веру эту в жизни на личном примере, иначе не утвердить. Сознание исстрадавшихся
людей, потерявших веру в справедливость, милосердие и защиту Отца Небесного, нельзя вернуть
в прежние мертвящие оковы. Если и возможен тот религиозный подъем, который ожидается, то
по своему качеству он будет иным, и, чтобы утвердиться, ему нужны будут тезисы,
обоснованные разумом и логикой. Нельзя закрывать глаза, большой сдвиг произошел в сознании
масс. Ведь страдания – великий учитель и трансмутатор. Не серенькая спокойная жизнь
просвещает нас.



[Духовные задачи России будущего] 
Нужно готовить сознание свое к разрешению многих проблем. Трудно будет сознанию

закостеневшему, не изжившему старые предрассудки. Новая Церковь должна явиться на смену
старой в полном сиянии Красоты Подвига Иисусова, она должна будет собрать Великий
Вселенский Собор просмотреть при свете нового сознания все постановления бывших Соборов,
должна будет изучить сочинения первых христианских философов и Отцов Церкви, ближайших
ко времени Иисусову; и тогда вся красота подвига Иисуса Христа, вся ширь Его Учения будет
понята ими в духе, но не в мертвой букве часто искаженных писаний. <…> «Не на горе сей, не в
Иерусалиме будете поклоняться Отцу... Но настанет время и настало уже, когда истинные
поклонники будут поклоняться Отцу в духе и истине, ибо таких поклонников Отец ищет себе.
Бог есть дух и поклоняющиеся Ему должны поклоняться в духе и истине» (Иоан. 4, 21-24).



[Миссия Архангелов на Земле. Архангел Михаил] 
Также хочу напомнить Вам, что все Архангелы должны были пройти через человеческую

эволюцию. И Архангел Варахаил, или Уриель, был и есть ЧЕЛОВЕК. Также и Архангел Михаил,
занимая свое место среди высших Архангельских чинов, мог ходить по нашей грешной Земле,
неся ей спасение. Если бы не эти величайшие Духи, давшие импульс к зарождению мысли на
заре нашего земного физического человечества и продолжавшие двигать эволюцией сознания на
всем протяжении этого труднейшего и самого длительного процесса, то человечество земное и
посейчас не вышло бы из состояния пещерных жителей. Именно Великие Архангелы и есть те
Семь Кумар и среди них Наивысший, о которых говорится в Восточных Писаниях и в «Тайной
Доктрине», пришедшие с Высших Миров и принесшие величайшую жертву тем, что именно Они
воплощались в великих основателей Религий и Царств, Философий и т.д. на всех поворотных
пунктах Истории планеты, чтобы помочь и ускорить эволюцию человечества. Именно Архангел
Михаил один из Них сейчас на страже судьбы нашей планеты. Ему заповедана последняя битва с
Князем Мира сего. (О том свидетельствует и Библия.) Прислушивайтесь к Вашей интуиции. Вот
почему я изумилась избранию Патроном Высокого Духа, но имеющего лишь косвенное
отношение к нашей планете. Гораздо ближе было бы и по времени и по существу избрать
Покровителем Архистратига Михаила. Но, конечно, это лишь мои соображения, и каждый волен
избрать своим Патроном любого Небожителя, лишь бы не двоился в сознании своем.



[Самосовершенствование и закалка духа] 
Призыв дан, и Вы услышали его. Вы полюбили книги Учения и тем приняли Зов. Но

приношение подвига требует, кроме принятия Зова, и великой работы над собою. Почему
думать, что подвиг должен быть где-то в ином месте, нежели там, где мы живем, или в каких-то
иных условиях? Истинно, велик подвиг внесения Учения в жизнь каждого дня, в давании
радости и просвещения окружающим и встречающимся нам. Как говорит Кришна в
Бхагавадгите: «Человек достигает совершенства, упорно выполняя свою дхарму (долг, карму)».
Разве не велик подвиг – работа по самоусовершенствованию для благого воздействия на
окружающих и в светлой готовности применить силы свои там, где явится возможность? Карма,
или космическая справедливость, каждого ставит в те условия, в которых он должен чему-то
научиться или нечто искупить. Притом для несения подвига нужно очень утвердить свой дух.
Потому путь ученичества никогда не бывает легким. Много препятствий приходится
преодолевать, ибо на чем ином испробуем мы силы наши и закалим клинок духа своего? Ведь
без закала духа не можем мы стать носителями подвига и, следовательно, сотрудниками
Вел[икого] Бел[ого] Бр[атства]. Велико должно быть самоотречение всех истинных носителей
подвига.



[Неизбежность трудностей и испытаний] 
В древнем Египте неофиты должны были пройти через страшные искусственно

приготовленные опасности и искушения, и лишь ничтожное число их выдерживало это
страшное напряжение всех сил. В наше время все искусственные испытания отменены, и ученик
должен в жизни уметь преодолевать трудности и препятствия, при этом принимаются во
внимание его внутренние побуждения и взвешиваются его способности находчивости, зоркости
и осмотрительности, честности и преданности и т.д. И, конечно, как и раньше, лишь ничтожное
число выдерживает. Но ученики, в которых потенциал прежних накоплений велик, умеют
радоваться всем трудностям. Так мы и наши ближайшие научились ходить по краю пропасти. И
до сих пор всегда были охранены на пределе чудесною помощью. Великое доверие и
преданность, и признательность к Иерархии Света живет в сердцах истинных учеников,
конечно, потому и возможно такое чудесное Покровительство и Охранение.



[Покровительство и помощь Великих Учителей] 
Когда серебряная нить, связующая сердце ученика с Учителем, цела, то ничто не страшно, и

все необходимое приходит в последний час, когда все способности и усилия наши достигли
своего высшего напряжения, ибо иначе как же трансмутировать наши энергии в высшие огни?
Ведь и по физическому закону все энергии трансмутируются лишь на пределе высшего
напряжения. Трансмутация наших энергий, или преображение их в высшие огни, и есть цель
нашего существования. Лишь при достижении этой трансмутации наш организм становится
достойным и согласованным приемником Высших и тончайших энергий, исходящих из
Иерархии Света. Потому примем несение подвига в работе, в жизни каждого дня. Будем жить
радостью возможности приближения к Вл[адыкам] Света, ибо, истинно, возможность эта в нас
самих, и лишь сами мы можем ускорить достижение ее. Все горе, все счастье в нас самих.
Великие Учителя всегда готовы протянуть Руку Помощи, но нужно уметь принять ее. Помните,
как в § 164 «А[гни] Й[оги]» сказано о взывающих о высшей помощи и не умеющих принять ее.
«Каждый, мечтающий о помощи, самолюбиво определяет направление и размер помощи. Но
просителю нет дела до размера и соответствия. Среди зимы должны распускаться лилии, и
среди пустыни должен забить родник, иначе Учитель не многого стоит... Мой родник остался
вне твоего взгляда, и ты не обернулся на Мои Цветы... Моя помощь отлетела, как испуганная
птица, Мой посланец спешит назад... Моя помощь отвергнута... Но путник продолжает взывать о
какой-то помощи и устремляет внимание на место своей будущей гибели...»

«Потому мы предлагаем всегда зоркость, подвижность, непредубежденность, нельзя иначе
сопутствовать действительности».



[Значение применения Учения в жизни] 
Так, с полным доверием к Мудрости Руки Водящей будем продолжать утончать и

совершенствовать наш внутренний аппарат путем очищения и расширения сознания, и Подвиг
ярко встанет перед нами во всей своей красоте. Ведь книги Учения наполнены самыми
исчерпывающими указаниями, только бы научиться применять их в жизни! Ведь каждое
Указание, проведенное в жизни, есть шаг приближения к Владыке. Для каждого пробьет свой
час! Истинно, не знаем ни дня, ни часа! Потому шлю Вам пламенное желание сердца моего,
чтобы Вы дружно работали, заботясь о гармонической атмосфере на Ваших собраниях и
собеседованиях. Пусть будут они немногочисленны, но светлы и согреты чувством горячей
любви к Вел[икому] Уч[ителю], Вас позвавшему. Время такое грозное, что лишь величайшей
преданностью можно пройти до великого срока, назначенного для нашей Родины. Единение и
взаимоуважение среди наших наиболее просвещенных соотечественников много помогут этому
великому Действу.



[Опасность некоторых приемов психотехники] 
Мне не ясно Ваше противопоставление моим словам выдержек из писаний

Н[иколая]К[онстантиновича] о развитии внимания. Развитие внимания одно, но концентрация
на вращении центра и удержание – другое, две совершенно разные вещи. Конечно, все опыты,
способствующие развитию внимания, изложенные Н.К., не могут считаться насильственными и
быть поставленными в ряд механических упражнений, о которых идет речь, иначе каждое
заучивание наизусть для развития памяти тоже пришлось бы отменить. Далее, Вы снова
цитируете Н.К.: «Мы стремимся изучать и воплощать так называемую абстракцию в
реальность». Конечно, только идиот может говорить против. Но я опять-таки не вижу, какое
отношение имеет это к невежественному подходу к опаснейшим опытам, о которых идет речь?
Говорится не против самого исследования феноменов, но против некультурного, ненаучного,
невежественного к ним отношения. Нельзя детям давать играть с радием. Я знаю зарождение и
развитие почти каждой мысли Н.К. и потому могу утверждать, что Н.К. чаще всего имеет в виду
ту отвлеченность или абстрактность, в которую люди облекли все Учения Света, и хотел бы
видеть Учение воплощенным в жизни. Далее Вы цитируете: «Все новейшие школы должны
иметь лаборатории, посвященные естественным наукам», и в другом месте: «Лучшие умы
многообразно направляют человеческое мышление к расширению сознания, в котором только и
заключена истинная профилактика и предвидение возможности светлого строительства». И тут
я не могу усмотреть никакого противоречия моим утверждениям. Кто же будет возражать
против ознакомления детей от возможно раннего возраста со всеми процессами в окружающей
нас видимой природе для того, чтобы с годами они могли во всеоружии подойти к дальнейшим
тончайшим исследованиям, именно не в невежестве, но при соблюдении всех необходимых для
этого условий . Ведь все это сказано и в книгах Учения. Также не все ли Учение направлено
именно к расширению сознания? Но концентрация на кончике носа или пупе без духовного
синтеза или накоплений и без духовной профилактики приведет лишь к идиотизму или
одержанию.



[Проблема отсутствия методики изучения
психических феноменов в современных научных
исследованиях] 

Также никто не станет отрицать, что нужны Институты Психических исследований, но так,
как обстоит дело исследования в них сейчас, они ничего нового не могут дать. И хотя
Общ[ество] Пс[ихических] Исследований было основано уже в 1882 г., но в большинстве случаев
все оспариваемые феномены 1882 г. остаются почти такими же и в наше время. У нас имеются
книги по всем этим отраслям науки, и если Вы прочтете последнюю сводку всего, ими
[Обществами] достигнутого, то Вы увидите, что они зашли в тупик. Мы знаем одного
выдающегося ученого проф[ессора], стоящего во главе Ам[ериканского] Общ[ества]
Психических исследований, и он совершенно откровенно признался, что так, как поставлены
сейчас эти исследования, они ничего высшего дать не могут. Все их опыты не идут дальше того,
что было уже установлено. Будучи человеком высококультурным, он понимает, что это
происходит от невежественной, ненаучной постановки исследований. То есть от непонимания,
что для подобных опытов должен быть особый подбор лиц, обладающих высоким духовным
синтезом. Но разве можно найти его среди обычных медиумов? И также редок он среди ученых,
посвящающих себя этим исследованиям. Но без наличия этого условия Общ[ество] Психических
Исследований будет влачить, как сказано, «свое позорное существование». Итак, много книг по
этим вопросам стоят в нашей библиотеке, но я очень редко заглядываю в них, разве что для
справки. Не желая похваляться, должна сказать, что ни минуты не жалею, что не потратила ни
времени, ни усилий на удержание дыхания и на концентрацию на кончике носа.



[Природа медиумизма] 
Вы говорите: «Я не хочу быть медиумом», но разве человек может хотеть или не хотеть

быть медиумом? Ведь медиумизм есть врожденная способность, именно особое состояние
организма, ничего общего с выявлением высшей психической энергии не имеющее. Много
невыявленных медиумов, и особенно многочисленны они среди низших слоев населения.
Иногда, как я уже писала, особенность эта, к великому счастью, остается в них спящей, но горе,
если она просыпается в сознании малом или отравленном самостью, ничего, кроме разложения,
получиться не может. Потому на Востоке в древности медиумистических детей старались
изолировать и воспитывать в духовной чистоте, чтобы оградить от пагубных астральных
влияний. Но несмотря на чистоту их, никто из них не мог стать Адептом или Архатом и быть
принятым в Святая Святых. Лишь Мощь Вел[икого] Уч[ителя] Света может помочь медиуму
побороть его медиумизм и то лишь при упорном и многолетнем устремлении самого медиума к
Источнику Света. Малейшее уклонение на этом пути устремления разрушает все ранее
достигнутое.



[Книги Живой Этики о психизме] 
Итак, устремимся к явлениям высшего порядка, ибо иметь дело лишь с низшими слоями

астрала не только неразумно, но и страшно опасно. Приведу еще страницы из Учения: «Уже
много сказано о психизме, но все-таки недостаточно понят этот бич человечества. Психизм
притупляет каждое устремление, и высшее достижение остается недоступным. Мера
деятельности такого человека, поглощенного психизмом, образует вокруг него заколдованный
круг, в котором находят свое место все задерживающие рост духа энергии. Психизм заключает в
себе явление самых низких энергий, и огни центров потухают от этих наслоений. С психизмом
неизбежно расстройство нервной системы, кроме того, отрыв от жизненных действий закрывает
путь к самоусовершенствованию. Творчество притупляется, и утверждается пассивное
состояние, делающее человека оружием наплыва разных сил. В силу ослабления воли контроль
ослабевает, и этим усиливается притяжение разных низших сущностей. Желающий
приблизиться к Миру Огненному должен бороться с этими силами зла».

Эти параграфы вместе с присланными мною в предыдущих письмах ясно устанавливают
точку зрения Великого Учителя.



[Суть «астральных учителей». Опасность общения с
астральными сущностями] 

В Ваших двух письмах Вы пишете: «Если не считать духовных сношений с моими
руководителями...» Конечно, я понимаю, что под этими руководителями Вы подразумеваете
духов из астрального плана, и потому не делаю себе иллюзий, что мои взгляды и приведенные
Указания из Высшего Источника будут приняты и этими учителями, и Вами. Но тогда к чему
книги Учения? Время сейчас такое грозное, такое опасное, ибо, истинно, последняя битва
между Светом и тьмою, потому каждый должен честно и твердо решить, в какие ряды воинов, на
какой стороне записывается он. Проверьте свой духовный багаж и встаньте определенно на ту
или иную сторону. Выбор должен быть сделан, иначе кроме разложения ничего не получится.
Наш путь, путь указанный всеми великими подвижниками, путь преображения духовного, путь
развития сердца без всяких магий и насильственных приемов. «Истинно, нет теплого,
срединного пути, когда меч Света разит тьму».

Теперь что касается Вашего здоровья, могу сказать, что это обычное явление после сильных
сотрясений или контузий. Среди участников войны много подобных случаев. При спокойной
жизни, без всякого раздражения и психической и физической усталости (избегая, конечно,
всякого астрального вампиризма, ибо астральные учителя очень любят пользоваться нашей
жизненной энергией), явление это может постепенно исчезнуть. Но почему Ваши духовные
руководители не посоветуют Вам хорошего средства и не объяснят происхождения этого
проявления?

Итак, надеюсь, что благоразумие одержит верх, и Вы проявите мужество и силу воли
отказаться от «духовных» сношений с Вашими руководителями. Но предупреждаю, что в случае
благого решения борьба будет тяжелая, ибо подобные руководители не любят выпускать своих
жертв. Если решите правильно, нужные силы будут посланы Вам на помощь. Пусть решение
Ваше будет ко благу.

Теперь еще несколько строк Вам: знаю, что меня многие сочтут суровой. Но Вам хочу
сказать, что лишь страшная опасность, которой подвергают себя хорошие и чуткие души через
общение с потусторонним Миром, заставляет меня так твердо и определенно говорить.
Преступно сейчас всякое попустительство и легкомыслие. Ближайшие сферы к Земле
необычайно уплотнились духами, насильственно отправленными (война, революция) в эти слои
и жаждущими прикоснуться к жизненной силе, чтобы получить иллюзию жизни. Ведь то
количество одержимых, которое замечается сейчас повсеместно, есть следствие этого
вампиризма. Потому прошу Вас, родная, не прикасайтесь ни к каким медиумам, ни к каким
психикам. Придерживайтесь чистоты Учения, и все самое прекрасное и радостное придет в
должный срок. Но загрязненный астральными контактами организм не воспримет высших
энергий.



16.07.35 



[* * *] 
С сердечным волнением прочла я Ваше письмо с описанием торжественного дня открытия

Общества. Так еще одно прекрасное начинание воздвиглось как оплот против воинствующей
тьмы! Знаю, сколько сердечного устремления и самоотверженных трудов положено было Вами
на заложение этой светлой ячейки во имя Культуры Победительницы, потому Вам первой
принадлежит мое пламенное приветствие и радость духа столь прекрасному празднику Ваших
трудов. Прошу Вас передать всему Правлению и всем членам-основателям Общества,
потрудившимся для этой благой цели, мой самый сердечный привет и пожелания, чтобы этот
оплот укреплялся и мужественно, светло и радостно прилагал свои силы на пути служения
общему благу.

Также была я тронута Вашим откликом на великую идею Знамени Мира, и потому мне
хочется спросить Вас, не думаете ли Вы сорганизовать при Вашем Обществе постоянный
комитет по продвижению Пакта и Знамени Мира? Можно было бы объединить уже имеющиеся
ячейки, и, таким образом, явилась бы солидарность и согласованность в выступлениях.
Подумайте об этом.



[Необходимость сдержанности и осторожности в
работе с последователями Агни Йоги и в организации
обществ по изучению данного учения] 

Считаю меры, принятые Вами для ограждения проникновения в Общество нежелательных
членов, крайне полезными. Именно важно в самом начале оградиться от разрушительного
элемента. Не следует слишком стремиться к расширению, пусть основная ячейка сначала
вработается и сгармонизируется. Множества никогда не были залогом успеха.

Понимаю всю радость Вашу видеть пылающие сердца. Бывала и бывает и у меня такая
радость, но все же годы опыта научили меня некоторой сдержанности и не слишком доверять
порывам, особенно среди впервые подходящих к Учению. Вначале все идут зажженными
факелами, но затем, под воздействием непреложных оккультных законов, истинная сущность
наша начинает выявляться гораздо быстрее, и наружу выступают такие качества, существование
которых мы в себе и не подозревали, и которые, может быть, остались бы непроявленными до
следующего воплощения. Как говорит Великий Уч[итель] в «Письмах Махатм»: «как вода
развивает жар в негашеной извести, так учение вызывает к ярому действию каждую
неподозреваемую, дремлющую потенциальность в ученике».



[Махатмы и Бодхисатвы] 
Теперь Ваши вопросы. Следует понимать, что все Великие Учителя, Махатмы или Бел[ые]

Братья на всем протяжении своих жизней были Бодхисатвами. Маха-Коган, или Великий
Владыка, – титул Владыки Шамбалы. Обязанности, связанные с этим назначением,
принимаются, по очереди, Бел[ыми] Братьями, в соответствии с их индивидуальными
заданиями. Семь Коганов отвечают Семи Кумарам Тайной Доктрины, причем эзотерически их
восемь. Все эти Семь Кумар и были Владыками Пламени, одарившими человечество разумом.



[Братья тьмы (Черная ложа)] 
Теперь о братьях тьмы. Братья тьмы, конечно, встречаются среди самого человечества. Они

очень многочисленны, и не удивительно, ибо путь их – путь удовлетворения низших страстей.
Процент истинных тружеников Света ничтожен, также и процент светляков не так уж велик,
тем более, что очень часто светляки, в неведении своем и в силу теплоты или непротивления
злу, трудятся на пользу братьев тьмы. Трудно даже представить себе, насколько изощрены духи,
принадлежащие к большим степеням, среди сознательно работающих на разъединение братьев
тьмы. Как сказано – они очень любят пользоваться подошедшими к Учению Света и
приобщившимися к ячейкам добра, но шаткими в преданности и убеждениях своих. Играя на их
шаткости и внушая им сомнения, они могут через них вносить смуту и разложение. Вот почему
советуется такая осторожность при приближении к Учению новых неиспытанных душ. Братья
Тьмы очень любят большие интеллекты, развившиеся за счет сердца, ибо через них можно
особенно тонко действовать. Ведь только самые грубые духи набрасываются и пользуются
низкими сознаниями. «Если бесы угрожают людям, то Архангелу сам Сатана! Если мелкие бесы
досаждают братии, то сам Сатана подвизается у отшельников». Как сказано в первой книге
«Листы Сада Мории», стр. 134: «Знаю тебя, скребущийся в дверь, ты надеешься на плечах гостя
проникнуть в Мой дом. Знаю тебя! Ты стал изысканным и находчивым, даже находчивее многих
Моих. Ты прикрепил застежки и устроил одежды. Ты даже изучил все слова Мои ; слышу – даже
повторяешь РАДОСТЬ. Но тут Я остановлю тебя. Ты не дерзнешь сказать радость любви. Твоя
радость – радость ненависти. Но за ненавистью колышется безобразная тень сомнения, и не
годится для щита сомнение. Я приму в щит Мой все твои стрелы. Но если будешь упорствовать,
Я пошлю тебе с улыбкой только одну». – Так защитимся от всех шатающихся.

Вы спрашиваете о времени появления братьев тьмы. Строго говоря, братья Тьмы появились
одновременно с Братьями Света. То есть с момента появления в человеке зачатка рассудка и
сознательной, т.е. свободной воли. При проблеске распознавания появляется первое понятие
добра и зла, и уже сознательная воля направляет человека в ту или иную сторону. Но вполне
организованный стан братьев Тьмы получил свое начало уже в четвертой расе, в Атлантиде. Их
великий бой с Сынами Мудрости, или Света, окончился победою Последних и гибелью
Атлантиды.



[Армагеддон – сражение сил Добра и зла] 
Во главе Сынов Света стоит Архангел Михаил и противником Его в стане тьмы явился

Сатана (все еще называемый Люцифером, хотя он давно утратил право на это имя), бывший
однажды в числе великих Кумар, одаривших светом разума еще лишенных его жалких землян.
Прочтите в связи с этим легенду о Люцифере в «Криптограммах Востока». Легенда эта
заключает в себе великую истину . Так Хозяин Земли борется сейчас за самое существование
свое. Великий предуказанный Армагеддон нашей расы находится в полном разгаре. И снова
Архангел Михаил с Светлым Воинством сражается против Люцифера. Конечно, победа всегда за
Светлыми Силами, но страшные катаклизмы при этом неизбежны. Вот почему так важны
оплоты Света, чтобы в грядущие грозные моменты можно было бы собрать тружеников Света в
безопасные места. Конечно, решительный момент хотя и за плечами, но все же многие дети
успеют состариться. Так, судьба мира в руках человечества. Если произойдет воскресение духа,
если сознание освободится от призраков прошлого и устремится к построению Нового мира, на
основе нового понимания сотрудничества и знания, то планета может уцелеть. Так как я уже
писала на эти темы, то прилагаю Вам выдержки из одного моего письма, они могут Вам
пригодиться.



[Карма планеты; угроза гибели Земли и причина
этого] 

«Каждый Великий Учитель, говоря о кончине Мира, не мог иметь в виду естественное
завершение эволюции нашей планеты. Ибо если эволюция следует естественному законному
порядку развития и планета вступает в свой седьмой и последний круг, а ее человечество в
седьмую расу со всеми подрасами, то при завершении этой эволюции не может быть такого
Страшного Суда. Ибо к этому времени человечество и планета достигнут состояния высших
миров, где есть несовершенства, но нет сознательно противодействующей добру силы зла.

Великие Учителя, конечно, знали о создавшейся тяжкой карме человечества и планеты,
знали о грозящей гибели большинства, и потому Они имели в виду, именно, лишь
приближающееся смещение расы, всегда сопровождающееся гигантскими космическими
катаклизмами, перед которыми заблаговременно совершается великий отбор до окончательного
Суда. Будучи Посвященными, Они не могли не знать, что, в силу ужасающего падения
духовности в человечестве, эта катастрофа может явиться Днем Последним. Ведь возможно, что
не собрать будет столько противодействующих, вернее разряжающих, энергий, чтобы удержать
планету от конечного гигантского взрыва. К этому взрыву Князь Мира сего и направляет все
свои усилия, ибо он знает, что в очищенной атмосфере, пронизанной новыми огненными лучами
или энергиями, пребывание его в сфере земной станет нестерпимым, невозможным. Потому он
стремится взорвать, чтобы уплыть на обломках.

Помните, в Учении сказано, что, именно, дух человека может стать взрывателем планеты.
Также сказано и о разрядителях, число которых так мало, и потому вся тягость удержания
равновесия планеты ложится на них. Сильный дух может удержать целую местность от
землетрясения. Так в древности великие Учителя посылали своих высоких учеников в
местности, угрожаемые землетрясением.



[Методы «работы» сил зла] 
Многие наивные люди полагают, что темные силы действуют лишь злом, развратом и

преступлениями. Как заблуждаются они! Так действуют лишь грубые и силы малых степеней.
Гораздо опаснее те, кто приходят под личиною света Учения».

Невежество, отсутствие чувствознания толкает многих в объятия тьмы и лишает надолго,
если и не навсегда, благотворного воздействия и притяжения лучей Великой Твердыни Света.
Грозен Армагеддон, ведь силы тьмы борются за самое существование свое, отчаяние делает их
столь сплоченными и упорными в достижении цели своей. Князь Мира сего имеет много
талантливых, сознательных и бессознательных пособников, и наивно думать, что они не умеют
действовать тонко. Они очень изысканны и изобретательны и действуют по сознанию своих
жертв. Но все они лишены терпимости и теплоты сердца. Так переплетается на Земле тьма со
Светом.

Сеть тьмы плетется искусными руками. Много страшного творится сейчас в Мире. Много
самого отвратительного колдовства распространено по всему миру. Конечно, как всегда,
наиболее крупные центры являются и центрами главных темных сил. Невежественные массы их
лучшее оружие. Вот почему так важна сплоченность всех сил белых и беленьких, но последние
так легко окрашиваются в сереньких, пополняя собою кадры тех, о которых сказано в
Апокалипсисе: «Но как ты тепл, а не горяч и не холоден, то извергну тебя из уст Моих». Только
сила преданности и устремления к служению Великой Иерархии Света может спасти от широко
расставленных сетей Князя Мира сего.

Да, волна зла широко разлилась по Земле, и нужны все усилия самоотверженных
тружеников Света, чтобы спасти гибнущий корабль человечества! Вот почему так неимоверно
важно бросать искры Света, но при этом смотреть, чтобы получивший ее не поджег бы всего
здания, одолжив ее негодному. Человеческая душа – бездонна! И самый страшный бич это
честолюбие; истинно, нет другого, более страшного и, увы, более часто встречающегося! Если в
самом начале не заметить зарождения этой ехидны, она вырастет в удава. Честолюбие –
пылающий бич для самых твердых сердец и жестокая пытка, которую самый жестокий
приготовляет для себя самого.

Еще раз приветствую Вас в Вашей прекрасной работе. Несмотря на трудности, храните
высшую радость подвигу. Эту радость подвигу нужно воспитывать в себе и других. Это самое
главное, ибо лишь в этом залог спасения человечества, залог наступления Нового Мира! Нужны
подвижники и герои! Так творите героев! С этим прощальным Заветом покинул нашу планету
один очень Высокий Дух!

Будем героинями и подвижницами и пройдем наш ближайший путь до радостной встречи.
Радость будущего завещана, но, конечно, в преддверии всегда тяжко!



22.07.35 



[Принцип организации групп по изучению Живой
Этики] 

Учение Живой Этики не для слабых сердец, и потому в эту группу можно принимать лишь
души испытанные. Не количество, а качество. И если закаленных сердец нет, то лучше и не
начинать. Мы не должны профанировать светлое Учение. Кроме того, мы не миссионеры. В
Учении сказано, что каждый зазванный ляжет, как жернов на шее. Мы ищем свободных душ, не
связанных никакими страхами. «Учение не серебряные бирюльки, не орешки в сахаре. Учение
мощная руда». Книги Учения будут расходиться и попадать в нужные руки, и это самое главное.
Ведь столько душ, ищущих света и новых ценностей среди хаоса всех попранных и униженных
высших понятий. Со всех углов Света тянутся запросы и просьбы о большем знании, о
приобщении к Воинству Света. Потому радостно нам нести свой светильник.

Вы пишете об осторожности, но кому, как не мне, знать это! Но я также знаю и о мужестве,
и о творческом дерзании, и прежде всего о великом равновесии. Потому осторожность не
должна превратиться в страх преследуемого, а дерзание в безрассудную смелость. Но все же по
натуре я предпочитаю последнюю и верю в мудрую пословицу – «лишь смелым Бог владеет» и в
другую, более прозаическую, – «волков бояться – в лес не ходить, грибов не видать». Так
скажем, что осторожность должна сочетаться с дерзанием и действовать в мудрой
соизмеримости с обстоятельствами и условиями. Но искры Света, зажигающие новые очаги
сознания, должны быть брошены, иначе где же будет ведущее начало? Без них все погрузится в
мрак и разложение.



[Отношение к врагам] 
Знаю, что выдержки из моего письма вызвали разные комментарии, но что же из этого?

Есть такие группы двуногих, похвала которых может лишь унизить и замарать, потому пусть
такие лучше нападают. Мудрость древняя говорила – «скажи мне, кто твои враги, и я скажу тебе,
кто ты». Учение гласит: «Если бы не враги, то благодарное человечество похоронило бы все
лучшие начинания». Добавим к этому и мудрость Иисусову: «не бывает пророка без чести, разве
только в отечестве своем, и у сродников, и в доме своем» (Марка 6–4 ст.). Истина эта
повторялась устами всех гонимых и преследуемых благодетелей рода человеческого во все века
и среди всех народов, и, увы, она вечно останется свежей, пока род людской не примет
огненного крещения духа. Так я не боюсь никакой анафемы, и вряд ли кто из истинно
преданных Учению и эволюции духа может бояться ее.



[Высшее божественное начало в человеке; значение
понятия Крестос (Христос)] 

Так никогда не буду отрицать моих взглядов, что я верю в Неизреченное Божественное
начало, равно пребывающее в каждом человеческом существе, и в рождение Христа в человеке
на его пути к совершенствованию. Тем более, что каждый образованный человек знает значение
термина Крестос или Кристос (Христос) и что он был заимствован из языческого словаря. На
днях я писала одному сотруднику о значении этого термина, повторю и Вам. Словом Крестос
обозначался ученик-Неофит, находившийся на испытании, кандидат на Иерофанта. И после того
как ученик прошел все испытания и через ряд страданий, он был «помазан» при последнем
ритуале посвящения и становился на языке мистерий Христом, т.е. «очищенным», и это
означало, что его преходящая личность слилась с нерушимою индивидуальностью его и стала
Бессмертным Ego. Ведь, именно, у первых христиан Крестос или Христос был синонимом
нашего Высшего Я. И в этом смысле надо понимать, что Христос является искупителем грехов.
Искупление за личные грехи совершается душою, проводником или носительницей Христа,
непрестанно, в целом ряде земных жизней нашего индивидуального Ego. Распятый Христос
каждого человека, при достижении известной точки эволюции, должен спуститься в Ад и
извлечь оттуда, и поднять к высшим или нормальным условиям душу, которая была ввергнута
туда в силу беззаконных деяний своего низшего я. Другими словами, Божественная Любовь
должна достичь сердца человека, победить и возродить человека, прежде чем он сможет
осознать чудовищность своих прегрешений против Божественного Закона и простить самому
себе за грехи, содеянные против самого себя, и прощение это может быть достигнуто лишь при
полном слиянии и единении с Высшим Я или Божественным Законом Любви.

В христианстве я придерживаюсь веры первых отцов христианства. И особенно люблю
Великого Оригена и св. Антония. Моя мечта о Новом Вселенском Соборе, который вернулся бы
к чистым истокам первых веков христианства. В замечательных книгах Добротолюбия можно
найти много прекрасных мест. Там даже воздается хвала врагам, ибо никто, как враги, вызывают
наружу все наши скрытые свойства и качества, причем их называют «Христовыми
прижигателями», ибо в старину многие болезни излечивались прижиганием.



[Ключ ко всем достижениям – в самом человеке] 
Прекрасно, что собираетесь приложить Учение в жизни. Истинно, как вера без дела мертва

есть, так и Учение без приложения его бесполезно...
Я знаю, о чем Вы пишете и что вы хотите знать. Но должна предупредить Вас, что я

противница всякой сентиментальности и розовых обещаний о легкости достижений, которыми
изобилует позднейшая оккультная литература. Именно, они породили столько теплых и
половинчатых устремлений, ни к чему не приводящих. Жизнь научила меня, как опасны и
сколько разрушения и предательства порождают всякие обещания и поддержка несбыточных
надежд. Потому я не люблю скрывать действительности, если вижу, что дух может принять ее. В
противном случае, предпочитаю молчать, нежели убаюкивать розовыми обещаниями.

И как можно давать какие-либо обещания, когда ключ ко всем достижениям лежит в самом
человеке, и никто другой без его участия ничего не может сделать для него. Самый Высокий
Учитель может лишь помочь ему, в известный период готовности духа, раскрыть сердце
навстречу Зову и привести в действие спящие в нем божественные силы. Но закрепление их
возможно лишь при условии напряженнейших и непрестанных усилий со стороны испытуемого
улучшить и преобразить свою внутреннюю сущность. Сотрудничество – необходимое условие во
всем. Потому всем приближающимся указывайте, что существуют бесчисленные ступени
ученичества и подхода к Свету, но каждый может занять лишь ступень, отвечающую его
прошлым накоплениям, так же как и продвинуться по этой лестнице он может лишь
самостоятельным и напряженным устремлением в настоящем.



[Путь Служения и его сложность] 
Но Путь Служения еще труднее, ибо это есть путь подвига. Подвиг же требует полного

самоотвержения. Вы, может быть, думаете, что нам легко, но если бы Вы знали
действительность, то сердце Ваше сказало бы иное. Чтобы снести всю тяготу страшной
ответственности и нагромождающихся трудностей, я каждый день утверждаю себя в радости и
готовности к самому трудному. Ведь красота именно в самоотверженности. И никогда Мир не
нуждался еще так в подвижниках и героях, как сейчас, в дни грозного Армагеддона.

Но, конечно, я не зову, и Вы также не зовите духом неготовых, ибо непосильная ноша не
полезна. Нужна великая закалка духа и сердца, ибо каждый день приносит нам всякие
неблагополучия. Давление и напряжение несущего ношу Нового Мира ужасно! Ведь его работа
происходит на трех планах. Своими энергиями он разряжает окружающую атмосферу, часто
останавливает разрушительные землетрясения в своем округе и несет тяготу всех устремленных
к нему и всю великую ответственность за доверенное ему. Только очень сильные духи могут
вступать на путь служения. Потому не следует зазывать и заманивать розовыми обещаниями.



[Польза продуманого чтения книг Учения] 
Конечно, даже просто продуманное чтение книг Учения принесет свою пользу, ибо

расширит сознание и тем даст возможность новых полетов духа. Но нельзя ожидать
немедленных и огненных достижений, и огненного преображения центров, при спазматическом
применении Учения. Оккультные законы точны и непреложны. Самое точное соответствие
царит в области Оккультного. Также следовало бы предупреждать подходящих еще об одном
оккультном законе, который прекрасно изложен в писаниях Е.П. Блаватской, в третьем томе
«Тайной Доктрины», в статье – «Предостережение».



[Современность подобна временам Атлантиды] 
Грядущий 36-й год, который эзотерически уже начался, заложит основание многим

замечательным событиям. Хотя, может быть, и не многие поймут все значение их. Запомним
лишь, что все совершается Путями Неисповедимыми, и в этом заложена глубокая Мудрость, ибо
иначе темные силы уничтожили бы все лучшие возможности и начинания. Так пословица –
«Человек предполагает, а Бог располагает», особенно оправдывается при решающих событиях.

Считаю, что немалое дело будет сделано, если Вы сумеете стать на защиту Учения. Может
представиться столько случаев, где можно заронить доброе слово, и для этого не следует искать
каких-то особых случаев или произносить особые речи. Вовремя и к месту сказанное слово
часто создавало большие дела или останавливало губительные следствия.

Итак, не беспокойтесь чрезмерно, устремляйтесь сердцем к Учению, и многое упростится и
станет ясным. Каждое светлое начинание творится неожиданными путями.

Конечно, вулкан действует, и много черноты собрано, но истинно преданным служению
общему благу нечего бояться. Все беды всегда приключались с тепленькими, следовавшими
половинным путем и любившими всюду полумеры. Не ошибемся, сказав, что гибель мира от
полумер и от непротивления злу. Истинно, мы живем во времена Атлантиды! Но сейчас нужно
запасаться не ковчегом, но аэропланом. И лучший аэроплан это крылья духа.

Бодро примите дозор, и мощная вера в Руку Водящую пронесет над всеми пропастями.
Мужество, мужество и мужество – сейчас Завет всем. Оперенье страха несет нас вниз, тогда как
крылья мужества переносят над бездною. Так восхитимся красотою мужества и мощью веры в
светлое Грядущее. Шлю Вам радость, но радость особую, радость трудностям. Когда научимся
не бояться трудностей, приблизимся к несению подвига.



03.09.35 



[Психическая энергия и структура человеческого
существа] 

Ваше изложение правильно. Именно, огонь пространства, будучи осознанным,
превращается в психическую энергию. Так называемые принципы [6] в нас [исключая
физическое тело и эфирный двойник, которые рассеиваются после смерти] суть лишь аспекты
или состояния нашего сознания. Именно все подразделения на дух, душу, манас высший или
низший по существу являются лишь различными качествами одной основной энергии огня,
жизни или сознания, самым высоким качеством которой будет психическая энергия. Потому для
достижения Мира Огненного, или Мира Высшей Духовности, мы должны трансмутировать или
сублимировать огни наших нервных центров до их седьмого состояния. Так Мир Огненный есть
мир сублимированных чувств или сознаний. Именно, ни одно человеческое чувство не исчезает,
но пребывает в Мире Огненном в своем утонченном состоянии, отвечая на высшие притяжения
и вибрации. Весь Космос построен на семеричном основании, потому каждая энергия, каждое
проявление заключает в себе свою семеричную скалу напряжения и утончения.



[Матерь Мира] 
Теперь о Матери Мира. Каждое понятие должно быть принято в разных аспектах. Каждый

космический принцип или проявление имеет свои отражения или олицетворения на Земле. Так
Матерь Мира, рассматриваемая в ее космическом аспекте, есть Мулапракрити, все в себе
вмещающая, все в себе зарождающая. Но в земном отражении Она есть Великий Дух Женского
Начала. За каждым проявлением, за каждым аспектом, за каждым символом стоит великая
Индивидуальность. Так каждая высокая Индивидуальность имеет своих Заместителей или
Персонификаторов, ближайших ей по лучу, а иногда и сама проявляется в подобных
воплощениях. Отсюда возникло и понятие Аватара. Так высокий дух, воплощавшийся, скажем,
как Изида, Истар и т.д., мог и не быть Духом Владычицы Мира, но он носил на себе Ее луч, и,
конечно, в силу этого образ Изиды слился в позднейших легендах с образом Великой Матери
Мира.

Да, очень тяжкое и напряженное время переживается нашей планетой. Участившиеся
землетрясения отравили ближайшую к Земле атмосферу, и можно ожидать проявлений новых
безумств в человеческом сознании. Вот почему так важно проталкивать книги Живой Этики.
Прекрасно, что Вы замечаете различные знамения. Их следовало бы записывать.



[Качества нашей ауры] 
Не согласна с Вами, что дар слова так уж необходим. Это недурное подспорье, но и только.

Самое главное, это качество нашей ауры. Часто красноречивый оратор оставляет лишь
мимолетное впечатление, если его аура была ничтожна духовным напряжением. А два, три
слова, сказанные от сердца носителем светлой ауры, перерождают человека, прикоснувшегося к
нему. Потому главное воздействие не в словах, но в качестве и напряженности нашего
внутреннего огня. Одно присутствие такой огненной ауры в многочисленном и пестром
собрании вносит свой умиротворяющий аккорд. Случается, что заурядный лектор как-то
особенно зажег своих слушателей, и он относит это к себе, а на самом деле, может быть, в толпе
слушателей находились одна или две напряженные и гармоничные ауры, которые и создали
мощными вибрациями благоприятную атмосферу для восприятия. Архип Иванович Куинджи,
учитель Н. К., был совершенно лишен дара слова, с трудом и с большими паузами мог связать
несколько слов, но силою своего внутреннего огня этими несколькими словами он производил
огромное впечатление. Мощи его духа так шла эта обрывистая речь, как бы тяжелые удары
молота ваятеля высекали искры из каменных глыб.



01.10.35 



[Разочарования и разбитые иллюзии как ступени
нового знания] 

Получила Ваш призыв и готова отозваться, насколько позволяют мои силы. Помощь в духе,
конечно, наисильнейшая, и мне будет радость, если смогу помочь Вам. Но для этого необходимо
некоторое объединение сознаний, ознакомление на ментальном плане. Как сказано в Учении:
«Если даже мы возьмем двух собеседников, одинаково развитых, они все же могут не понимать
друг друга, если в сознании одного не достает хотя бы незначительных звеньев, и эта малая
разница заставляет вращаться зубчатые колеса мышления, и в результате начинают двигаться
совсем различные рычаги». Потому буду ждать вопросов с Вашей стороны, ибо без вопросов нет
ответов.

Вы пишете: «Претерпев глубокое духовное разочарование на своем пути, лишившись воли и
веры, все еще жду Учителя». Но раз Вы ждете, значит, есть надежда, значит, и вера не утрачена,
а это самое главное. Потому проверим вместе Ваши разочарования и обратим их в накопление
великого жизненного опыта, в горниле которого зарождается и укрепляется духовная сущность
наша. Никакие теоретические знания, никакие философии не дадут Вам духовности, ибо лишь в
испитии яда жизни и всех иллюзий ее накопляем мы чашу Амриты.

Так шлю Вам пожелания установить правильный взгляд на все разочарования. Разве можно
страшиться разбития иллюзий? Каждая разбитая иллюзия есть ступень знания. Истинное знание
сурово, и духовный путь суров. Лишь сильные духом могут приближаться к пути ускоренного
духовного развития. И никогда путь этот не может быть облегчен, ибо лишь страдания, лишь
личное напряжение трансмутируют наши энергии и приводят их в необходимое равновесие. Но
благо тому, чье сердце пылает восторгом подвига, радости неземные становятся уделом его. Так
зажгите все огни сердца, и восторг духа станет уделом Вашим.



01.10.35 



[Понятие подвига и его духовная сущность] 
Вы правы, мысли о подвиге самые насущные сейчас. Люди должны понять подвиг в жизни

каждого дня. Жизнь бессмысленна без подвига. И так выразительно русское слово – подвиг.
Ведь оно не имеет себе эквивалента на европейских языках. В этом слове передан весь смысл,
все качество устремленного действия вперед, к самоотверженному подвигу, в будущее, в
эволюцию!

Очень радуют меня все добрые сведения о Вашей книге. Со своей стороны, знаю, что всем,
кто ее читал, она дала радость. Беда лишь в том, что наши русские читатели так бедны! Но
ничем не смущайтесь и продолжайте Вашу полезную деятельность.



[Затмения, космические пертурбации и активность
сил зла] 

Разве Вы не знали, что 35-й год изобиловал лунными и солнечными затмениями? Так, на
вторую половину июня и начало июля пали три затмения, и последнее солнечное будет в
декабре, кажется, на Рождество. Затмения всегда приносят космические пертурбации и всякие
безумия в мире. Потому и я чувствовала себя весь этот год прескверно, хотя к этому были и
другие весьма веские причины. Происходит выявление истинных ликов на всем пространстве.
Это называется очищением пространства. Конечно, зная оккультные законы, по которым при
касании к Учению и Ауре Великого Учителя вся наша внутренняя сущность выявляется наружу,
также понимая всю опасность заразы одержания, особенно в случае прирожденного
медиумизма, мы не так уж поражаемся, но все же скорбь велика видеть, как под темной рукой
одержателя цветок духа вянет и страшное предательство вползает в самое сердце светлого
построения. Но и это переживем.



[Жизненный подвиг борьбы за Свет] 
Год 36-й во всех пророчествах отмечался как год начала личной битвы Архангела Михаила

с драконом. Так, несмотря ни на что, бодрость и радость новой борьбе за Свет живут в сердцах
наших. Разве возможен подвиг без трудностей? Я так люблю слова замечательного подвижника
Тибета по имени Миларепа, который предавался великим подвигам, и когда люди уговаривали
его пожалеть себя, свое здоровье и прекратить тяжкую жизнь, он отвечал: «так как все мы
должны умереть, то я предпочитаю умереть в преследовании прекрасной цели».

Истинно, если бы сотня людей осознала эту формулу и применила ее к жизни, мир
преобразился бы в кратчайший срок. Так мы будем сражаться за Свет до последней капли крови,
до последнего дыхания. Так и Вы ничем не смущайтесь и горите радостью возможности внести
свою лепту на очищение и оздоровление человеческого мышления.



01.10.35 



[Предательство дела Рерихов их ближайшими
сотрудниками] 

Много чудесного в жизни нашей, много утверждений, потому даже самые черные
предательства и посягательства на построения наши не могут нас устрашить. 34-й и особенно
35-й год, с семью лунными и солнечными затмениями, были исключительными по количеству
черных знаков. Так предательство вползло в самое сердце светлого построения и пытается
разрушить то, что слагалось таким чистым устремлением, таким горением духа. Пользуясь
отсутствием Н[иколая] К[онстантиновича], враг нанес удар в спину. Произошло выявление
истинных ликов, маски сорваны. Зная непреложные оккультные законы, по которым при
подходе к Учению Света и при обращении к Великим Учителям вся наша внутренняя сущность
выявляется с особою силою, также понимая всю опасность одержания при допущении темного
чувства и неискренности, особенно в случае прирожденного медиумизма, нам не приходится
поражаться, но сердце скорбит, когда подобные проявления обнаруживаются после 14-ти лет
тесного сотрудничества. Конечно, при самом начале строения были уже даны неоднократные
предупреждения и намеки на предательство, которое последует после того, как некоторые лица
будут вознесены. Вознесение это состоялось, и дух их не выдержал. Честолюбие и
корыстолюбие – страшные бичи, низвергавшие в бездну гигантов [7] .

Так мы испиваем чашу яда, преподнесенную руками бывших сотрудников. Но, несмотря на
это, бодрость и мужество живут в сердцах наших. Ибо какой же подвиг без предательства?
Символ Иуды вечен и неизбежен для запечатления подвига. Но после Голгофы – воскресение и
великое восхищение духа, так было указано всеми мистериями, потому даже радость вспыхивает
в сердце. Мы знаем о Великом Ручательстве Твердыни Света, мы храним знаки Доверия и знаем
непобедимый Щит. И дух наш не устрашается никакими битвами, мы даже успели полюбить их,
ибо на чем ином можем мы закалить дух, испытать свои способности и приобрести великий
опыт для венца завершения! Итак, скажем еще раз: «благословенны препятствия, ими мы
растем».

Вспоминаются и мудрые слова Ницше: «ты стал выше их, но чем выше поднимаешься ты,
тем меньшим кажешься ты в глазах зависти. Но больше всех ненавидят того, кто летает». Да,
люди особенно восстают сейчас против всего высокого, против закона Иерархии. Лишь цари
духа знают все величие и непреложность этого космического закона, но большинство всегда
будет восставать. Ведь утонченность духа определяется именно степенью его почитания высших
ценностей.

Итак, мужественно и радостно, в полной вере в сужденную конечную победу вступаем в
новый бой за Свет нового сознания в грядущем Мире.



[Преданность Учителю как важнейшее духовное
качество ученика] 

Радостно было получить чудесную весточку Вашего сердца, с выраженной в ней
преданностью Великому Учителю. Истинно, преданность есть качество, принадлежащее лишь
царям духа. Также несомненно, что наличность этого редчайшего качества принесена Вами из
прошлого, и где же, как не на Востоке, и, может быть, в благословенной Индии, нужно искать
зарождение этого величайшего из всех качеств. Все духовные достижения, духовное воспитание,
утонченнейшая этика Индии зиждутся на этом основном качестве. Вся литература Индии
проникнута духом героизма и преданности. Нигде так не понимаются и не чтутся сокровенно
узы между Гуру и учеником, как именно в Индии. Даже при временном падении страны
почитание это сохранилось в самом сердце народа и дает нестираемый налет врожденной
культуры духа. Так благо Вам, если сердце Ваше трепещет этим великим и сладостным
чувством. Истинно, огни признательности и преданности подымаются выше многих других
приношений.

Закончу словами Учения: «пловцы, если вы сделаете все вам возможное, куда может нести
вас самая губительная волна? Она может лишь вознести вас». Так и пройдем под Великим
Щитом Иерархии Света.



11.10.35 



[Невозможность полного освобождения от кармы] 
1) В действительности человек никогда не может совершенно освободиться от кармы, ибо

карма есть жизнь. Но мы можем лишь закончить цикл кармы, той или иной длительности, в
зависимости от нашего духовного роста и принятой на себя миссии на определенной планете.
То есть, окончив определенный курс Учения, через известный промежуток времени (каникул)
мы должны приступить к следующему высшему и т.д. ad infinitum. Только эти «каникулы» и
могут быть тем местом отдохновения, где нет «ни слез, ни воздыханий». Но никакие каникулы
не продолжаются вечно, хотя и могут быть продолжены на тысячелетия, потому и вечного
«успокоения» не существует.



[Угроза гибели Земли и причина этого] 
2) Ведь в Космосе непрестанно происходят нарождения и разрушения миров. И часто

разрушающиеся миры далеко не закончили своей эволюции. Причин такому разрушению много.
Одной из самых прискорбных является омертвение духа в человечестве, населяющем планету.
Так и нашей Земле грозит участь погибнуть до окончания положенной ей эволюции.
Преступления людей, омертвение духа, создали такие эманации вокруг нашей планеты, что
спасительные лучи не могут достигать ее. Наша планета может закончить свое существование
гигантским взрывом. Решительный час Дня Суда не за горами, и многие дети доживут до этого
ДНЯ. Вот почему столь спешно дается Учение Жизни, и столько необычных знамений
проливаются на Землю, но люди глухи и слепы!

Необходимо пробудить дух человеческий! Истинно, судьба планеты в руках самого
человечества! Если воскрешение духа состоится в течение грядущих малых десятилетий, то
неминуемая катастрофа может стать частичной, как во времена Лемурии и Атлантиды, в
противном случае нам придется переселиться на другую планету. Но, по закону соответствия и
соизмеримости, большинство человечества не будет допущено на высшие, уже населенные,
планеты. Им придется применяться к новому миру, еще не населенному, и сколько тысячелетий,
вернее, миллионов лет пройдет, пока будут выработаны оболочки и формы, соответствующие
новому миру. Лишь редкие группы земного человечества смогут прибыть на высшие планеты и
продолжить свою эволюцию в новых прекрасных условиях.

Великое Братство принимает чрезвычайные меры, чтобы спасти нашу планету от
преждевременной гибели. Но подземный огонь очень деятелен, а число разрядителей
скопившейся опасной энергии ничтожно! Так несуразного разрушения в Космосе, конечно, не
бывает, на все есть глубокие причины. Великая ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТЬ царствует в Космосе,
все, не могущее идти с эволюцией, поступает в переработку как космические отбросы. Так
человек свободною волею избирает себе то или иное применение. Пока что он усердно
складывает кучи сора, которые его же поглотят, если в срок не произойдет воскресения духа.



[Единство Космоса и жизни во Вселенной.
Необходимость понимания людьми их взаимосвязи со
всем Космосом] 

3) Полезно дать намеки для новой программы школ. Именно, нужно с детских лет приучать
сознание к единству жизни, к единству Космоса. Пусть наша планета не будет каким-то
обособленным миром, но лишь одной из остановок на великом пути в Беспредельность. Нужно,
как можно раньше, осознать свое место в Беспредельности и свою зависимость от всей
совокупности жизни Космоса. Помните, в Учении сказано: «Падение пера из крыла птички
производит гром на дальних мирах». Следует как можно глубже вникать в эту страшную
зависимость нашу и во взаимоотношения всего сущего. Отсюда должно родиться чувство
великой ответственности за каждую мысль, слово и действие. Причина и следствие действуют
непрестанно и в бесконечности.

Когда-нибудь сознание человечества дорастет до понимания, что оно находится в
гигантской Лаборатории Вселенной и само есть отражение ее. Именно, единство нужно понять
в Космическом размахе .

Также полезно устремлять мышление в будущее. Это одно уже даст большой сдвиг
сознанию и освободит от мусора вчерашнего дня.



[Понятие империла в сензарском языке] 
4) Империл – определение, даваемое этому яду Великими Учителями, но на восточных

языках яд этот, конечно, именуется иначе. Ведь священный сензарский язык состоит из лучших
определительных, заимствованных из всех существовавших языков. В него входят много слов,
имеющих латинский корень. Так империл – имеет определенный латинский корень. Некоторые
же слова совершенно не походят ни на одно из знакомых нам наречий. Часто одно слово
передает сложное понятие или действие.



[Феноменальные проявления и их подчиненность
космическим законам] 

5) Никто, даже величайшие Духи, не обладают неограниченной возможностью. Все они
подчинены космическим законам и потому могут пользоваться своим великим знанием и
силою, когда космические условия благоприятствуют. Каждое чудо, совершенное без
основательной причины, рассматривается Архатами как насилие. Сказано – «даже Архат может
спуститься злоупотреблением чуда».

Конечно, окружающие условия во времена Христа (так же как и теперь) чрезвычайно редко
отвечали возможности чуда. Потому и Христос не всегда мог исцелять приходивших к нему. В
Еванг. от Матв. 13–58 сказано: «и не совершил там много чудес по неверию их». Так желаемое
дается тому, кто может воспринять его. Во всем нужна кооперация или сотрудничество .



[Труд как главный фактор правильного воспитания.
Необходимость умственного труда и его духовное
значение] 

6) Мне очень хотелось бы, чтобы Вы еще сильнее подчеркнули труд как главный фактор
воспитания духа, причем указали бы, главным образом, на значение качества его. Также на
совершенную необходимость умственного труда, ибо если пот физического труда питает землю,
то пот умственного труда претворяется лучами солнца в прану и дает жизнь всему сущему. При
осознании этого значения умственного труда, явится и должное уважение к мыслителям,
ученым и прочим творцам.

Лишь умственный труд дает нам и расширение сознания и тем приобщает к дальним мирам,
ко всему Космосу, и устремляет к радости беспредельного совершенствования. Именно, нужно
воспитывать в себе радость беспредельному совершенствованию.



[Духовное значение героизма] 
Удачна глава об устремлении. Хорошо бы еще больше связать эту устремленность с

понятием подвига, введя это понятие в единый смысл жизни . Много сказано о подвиге в книгах
Учения. Ведь лишь подвиг может питать наш дух и ускорить эволюцию. «Именно подвиг и
героизм должны быть очень преподаны в школах. Пусть дети называют себя героями и
применяют к себе качества замечательных людей. Пусть дадут им книги четкого изложения, где
без примирительных смазываний будет очерчен Облик труда и воли. Даже для медицинских
целей этот бодрый зов жизни незаменим. Нужно без промедления дать такой материал». – Шире
пользуйтесь выдержками из книг Учения, это даст новизну книге.



[Приход Мессии; в каких формах он осуществится] 
7) Не следует думать, что Последний Великий Учитель явится во плоти и будет ходить

среди нас, уча, как это делал Будда и Христос. Каждая эпоха требует своих выявлений. И потому
тип Учителя, ходящего с группою учеников из селения в селение, канул уже в Лету. Некоторые
старшие Братья сейчас еще носят физическое тело для особых целей, но не для встречи с
толпами.

Мне уже приходилось отвечать на этот вопрос, потому привожу выдержки из одного
письма: «Великое Пришествие не может быть явлением обычным, и потому оно не будет в
физическом теле. Нужно понять, что Великие Владыки принимают или сохраняют тот или иной
Облик в соответствии с нуждами мира. Почему так трудно представить себе, что Великая
Индивидуальность не будет нуждаться в физическом теле для своих Проявлений? Кроме того,
факты прошлого и примеры современной жизни показывают нам, как встречались и чем
сопровождались все появления великих Духов среди невежественных двуногих. В лучшем
случае, они награждались эпитетом шарлатана или шпиона, вернее, и тем и другим. Люди
обычно приписывают другим все свои качества.

Поучительно прочесть исторические данные о Сен-Жермене, этом посланце Белого
Братства. Вспомним и Е.П. Блаватскую и все явления Махатм. С каким недоверием и часто
кощунством приняты были их послания и манифестации! Но как я уже писала, даже если бы
Сам Христос появился сейчас среди нас, то и Ему не миновать было бы тюремного заключения
и, в худшем случае, суда Линча. Потому нужно понять, что Величайшая Индивидуальность не
может появиться сейчас среди хаотического мышления и вибраций разнузданных толп. Великие
Владыки во всем следуют закону ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТИ. Так поймите, что по состоянию
современного человечества проявление Высочайшего Ego в физической оболочке совершенно
невозможно и было бы разрушительно для всей эволюции. Великий Владыка, невидимо
видимый, будет и уже правит , облеченный всеми Лучами мощной, но незримой
ЛАБОРАТОРИИ. Скоро, очень скоро Лучи эти будут направлены на пробуждение духа в
человечестве...

По древнейшим заветам Владыка Шамбалы сражается с самим князем тьмы [Сатаною], но
битва эта прежде всего происходит в тонких сферах, здесь же Владыка Шамбалы действует
через своих земных воинов, но Сам доступен лицезрению лишь в редчайших случаях...
Появление Его в Огненном Облике для многих и многого было бы разрушительно, ибо Аура Его
напряжена энергиями необычайной силы. В Евангелии от Матвея 24, 27-39 довольно точно
описано Пришествие при Дне Суда, ожидающем нашу планету, но до этого дня Вы успеете
состариться, хотя частичные катастрофы могут быть и раньше...

Мы являемся свидетелями великого мирового переустройства. Новые законы уже вписаны в
скрижалях Вечности, но великое Откровение еще не принято. Горе отвергнувшим дух и
прозябающим в невежестве, в немощи и грязи нравственной. Новый Мир грядет в осознании
человеческого достоинства, в суровом понимании долга и ответственности каждого перед
человечеством и всем Космосом. Сотрудничество всегда и во всем станет указом Дня.



04.11.35 



[Отношение различных учителей к книгам Агни Йоги]
Жалею очень, что упоминаемый Вами учитель не проявил терпимости и широты взгляда,

подобающих такому большому духу, каким он является в глазах его последователей. Говорю это
на основании полученных мною сообщений о запрещении этим учителем своим ученикам
печатать перевод книг серии «Агни Йога», и вообще что-либо писать о книгах Живой Этики.
Также примечательно его необдуманное изречение, что книга «Агни Йога» [8] опасна. В чем и
какую именно опасность усмотрели в этой книге упомянутый учитель и еще некто, произнесший
еще раньше ту же самую формулу? Видно, придется этим учителям самим еще изжить
нетерпимость, и может быть, и некоторую долю зависти. Ну, да Бог с ними. Каждый избирает и
творит свой путь. Время, этот великий просеиватель, сделает свой отбор.



[Почему невозможно объединить всех последователей
эзотерических учений в одно общество] 

Так как я нередко получаю письма с запросами, кому следовать из современных духовных
вождей, а также, нельзя ли объединить последователей, скажем, Петра Донова или
Кришнамурти с последователями Учения Живой Этики, то считаю полезным привести Вам мой
ответ одному из таких вопрошателей.

«Истинно, разны эти пути, одни – легче и длиннее, другие – труднее, но зато короче.
Свобода убеждений есть первое правило каждого истинного Учения. Потому, если учение
говорит об улучшении жизни и самоусовершенствовании, то и прекрасно, и пусть каждое такое
Учение имеет своих последователей. Но зачем же всех их, непременно, сажать за один стол?

Люди так различны, и не лучше ли им предоставить объединиться свободно на той ступени
сознания, которая им ближе. Зачем их насильно тащить на свою сторону. Ведь если даже
прекрасные цветы должны быть подобраны и рассажены по их оккультным свойствам, иначе
они друг друга разрушают, если даже пестрый букет цветов, собранный без этого знания, может
явиться в наших руках взрывателем и источником заболевания, то насколько же больше
приложимо это к людям, и как осторожны должны быть они в своем приближении к Источнику
Учения и собираясь в кружки.

Духовное единение есть прежде всего допущение множества и разнообразия ступеней
сознания, но не навязывание своей. Желание какого-то примирения уже есть такое навязывание.
В основу всего должен быть положен пример Природы, все в себе вмещающей и гармонично
подбирающей свои соседства. Потому примем выражение жизни во всем ее многообразии, ибо в
этом вся мощь и красота. Потому то, что ближе нашему сердцу, и есть наша настоящая ступень.
Придет время, и дух наш укажет следующую. Итак, мой совет – не стремиться к
насильственному примирению, но в благостном допущении искренно следуйте тому, кто Вам
ближе».



[Ответы на вопросы] 



[Персонификаторы астрального плана] 
Теперь ответы на Ваши вопросы.
1) На астральном плане существует много персонификаторов великих Учителей, и эти

безответственные духи вводят в заблуждение немалое число новичков. Также следует запомнить
, что Великие Учителя не только не поощряют, но неустанно указуют на опасность занятий
спиритизмом и магией, ибо люди сейчас так усиленно и, я сказала бы, даже самоотверженно
работают в копях зла, часто применяя сознательно и бессознательно самую черную магию. Из
книг Живой Этики Вы можете видеть, насколько Учитель предупреждает против всякой магии и
в каких сильных выражениях говорится против медиумизма и всяких насильственных
механических приемов для открытия центров, рекомендуемых безответственными
псевдооккультными школами. Там, где слово Вел. Учителя, там нет ни механических приемов,
ни магических знаков.

Разве есть место магии там, где имеется в виду лишь преображение внутреннего человека?
Все Учения Света заботятся и имеют дело лишь с внутренним человеком, сфера которого лежит
в мире мысли и сердца.



[Обряды и ритуалы] 
2) Попытки Вашего друга заставить Вас отказаться от всяких форм и ритуалов

неосновательны. Ибо разве их занятия ритмическими гимнастиками, танцами и пением не
являются тоже своего рода ритуалами или обрядами? Люди любят давать различные названия
одной и той же сущности. Конечно, чем выше сознание, тем меньше нуждается оно в земных
символах, но окончательно отойти от всяких форм мы не можем, ибо жизнь проявляется
посредством форм, и лишь одни формы сменяют другие. Сами мы являемся прежде всего
носителями формы, и в каждом творчестве, в каждом проявлении и действии нашем мы связаны
формой. Потому мы должны не уничтожать формы, но лишь обновлять и совершенствовать,
применяя их к требованию времени.

Так, Вы правы, что обрядовая сторона религии нужна, и она никогда не уничтожится, но
лишь одна форма сменит другую. И поклоняясь Богу в духе, мы все же ощутим потребность
сердца принести Ему лучшие выражения наших высоких устремлений. И не будут ли эти
устремления выражены в прекрасных и разнообразных творениях и выявлениях духа
человеческого? И, конечно, в будущем каждая форма будет оцениваться по той огненной основе,
которую она воплощает. Так не смущайтесь и творите так, как Вам подсказывает сердце.
Красота бытия в его разнообразии проявлений. Пожелаем, чтобы каждая новая форма была
прекраснее предыдущей.



[Многие выдают себя за учеников Великого Учителя] 
3) Теперь следует иметь в виду, что очень много лиц выдают себя за учеников Махатм. Но

число истинных учеников очень незначительно. Как-то раз один Великий Учитель на вопрос,
много ли у него ближайших учеников, ответил – «пальцев на одной руке слишком много для
этого числа».

И действительно, разве могут Владыки, держащие Дозор Мира и ведущие величайшие
Космические Битвы, отягощать себя большим числом принятых учеников? При существующем
состоянии сознания человечества это было бы непроизводительнейшей затратой ценнейшей
энергии, столь нужной для поддержания равновесия нашей планеты. Есть много читающих
книги Учения Белого Братства и мысленно приобщившихся к указанному пути, и тем самым уже
почитающих себя за учеников того или иного избранного ими Великого Учителя. Отчасти они
будут правы, ибо если они продолжат свое устремление и, главное, будут стараться прилагать
это Учение в жизни, то, конечно, рано или поздно, в этой или в другой жизни, они станут на
путь истинного ученичества. Но спросите себя, со всею искренностью и вдумчивостью, много
ли Вы встретили таких учеников, которые прилагали бы в жизни, хотя бы отчасти, основы
Живой Этики, узнанные ими из книг Учения? А без полного приложения или, вернее,
самоотверженного несения жизненного подвига, разве возможно надеяться на приближение?
Задумайтесь над тягостью Учителя, принявшего на себя ответственность за ученика. Скажу Вам,
тягота эта ужасна!!! Размеры этого напряжения не знающему оккультных законов невозможно
даже представить себе!



[Проявления психизма и истинное ясновидение] 
Конечно, нельзя видения психиков называть ясновидением. Ибо много сознательной и

бессознательной лжи в видениях недисциплинированных психиков. Область психики такая
опасная и такая сложная и таит в себе много неожиданностей для самоявленных адептов. Как
сказано в Учении: «Без Высшего Руководства нельзя безопасно погружаться в эту область».
Разбираться в видениях может лишь ученик, находящийся под непосредственным наблюдением
Великого Учителя. «Чтобы правильно видеть и понимать, нужно научиться управлять низшим
Манасом и не допускать вторжения его. Есть много примеров видений, когда высший Манас
являл истину, но затронутая самость пробуждала низший аспект его, который, вторгаясь, не
только вносил свои добавления, но искажал весь смысл явленной истины».

Привожу Вам страницу из Учения.
«Дано духу огненному принимать тонкие энергии. Лишь огненное сознание может

провести ток тонких энергий. Потому рекорды должны рассматриваться с большим
распознаванием. Ведь человечество привыкло являть Высшее на низменном плане, потому и
Облики Владык приобрели такие формы извращения. Все человечество привыкло к мысли, что
Высшее должно служить низшему, но не подумают, что только явление понимания Служения
дает право на явленное звено Цепи. Так извращение понимания посланий дает те результаты,
которые сорят пространство. Потому будем предостерегать всех против извращения и
фальшивых рекордов. Но что же являет медиум или приемник, отравленный империлом? Так,
нужно очищать в будущем нечестивые человеческие действия и уничтожать эти рекорды. Так, в
Мире Огненном лишь огненное сознание может быть истинным приемником посланий.

Спросят – почему не останавливаем те лжеисточники? Почему не выявляем тех, кто
послания искажают? Отвечайте – если бы насильственно останавливать течение, по которому
человечество идет, то изуверство перешло бы во зверство. Так злая свободная воля течет, как
лава, поглощающая в истории тех, кто ополчаются против Блага. Ведь насильственное явление
не может дать человечеству пути праведного, потому все тонкие энергии могут восприниматься
лишь огненным сознанием. Так, терпимость, истинно, удел огненного сознания.

Конечно, нужно очищать всюду те грязные наслоения, и удел огненного сознания есть
очищение рекордов пространства. Среди накоплений страниц писаний человеческих, нужно
будет отметить те пагубные рекорды, которые засорили мозг даже недурных людей. Так на пути
к Миру Огненному нужно понять великое значение восприятия высших энергий и посланий
тонких».



[Пришествие Владыки Майтрейи] 
4) Весь Восток верит в Пришествие Владыки Майтрейи, но знающие ведают, что Владыка

Майтрейя пребывает сейчас в Образе Владыки Шамбалы, и, конечно, Пришествие Его нельзя
понимать как появление Его плоти среди земных условий и земных обывателей. Учение
Владыки Майтрейи распространится по всему Миру и будет возглавлять новую эру, эру
пробуждения Духа, называемую также эрой женщины.

Крайне любопытно приводимое Вами заявление о том, что Вел. Учителя разделились на два
лагеря по вопросу книг Агни Йоги. Это заявление обнаруживает чисто земное понимание, ибо
никогда Учителя, принадлежащие к Иерархии Света, н е могут разделиться на два лагеря.
Последнее действие характерно именно для Черного братства. Но решение Иерархии Света
всегда монолитно . Потому Свет и побеждает тьму.

Правильно, что занятия оккультизмом, как понимает это большинство людей, приближая
занятия эти к механическим упражнениям, являют великую опасность. Но путь Света, путь
самоотверженного служения на благо человечеству, при готовности духа, в постоянном
устремлении к усовершенствованию внутреннего человека и несломимой преданности к
избранному Идеалу, хотя и труден, но имеет свои духовные радости. На последней ступени
носитель Света, неизменно, испивает чашу яда, чашу предательства со стороны ближайших. Так
было, так и есть. Чем ярче Свет, тем гуще тьма. И каждый носитель Света имеет своего Иуду или
Девадатту, в лице ли вероломного короля (жизнь Сен-Жермена), или же в лице Куломбов, или
Соловьева в случае Блаватской. В истории каждого Носителя Света вписана трагическая
страница черного предательства.



[Разное] 
5) Каждый искренний стук сердца будет услышан. Потому стучитесь и не падайте духом,

если ответ замедлит. Ответ приходит всегда неожиданно, на это есть много причин, и почти
всегда не в той форме, как мы его представляем себе. Потому будьте зорки и сумейте
распознать. Работайте над собою.

Приветствую Ваше желание делиться с друзьями Учением, которое мы называем Учением
Живой Этики. Так люди легче принимают его. К сожалению, благодаря безответственным
толкователям восточных учений, у большинства читателей со словом Йога сочеталось
представление о магии и жалком факиризме.



26.11.35 



[Евангельская притча о распятом разбойнике] 
Согласна, что распятый разбойник, наверно, был не хуже, а, может быть, и лучше многих

почтенных фарисеев и саддукеев, но от разбойника до высокого духа много ступеней.
Приведенное Вами утверждение Вивекананды остается в силе, ибо под этим освобождением,
зная закон кармы, нужно понять именно пробуждение духа и освобождение его от власти тьмы.
Ведь мы знаем, что искреннее предсмертное раскаяние, последняя светлая мысль и мощное
устремление к Высшему несут дух в сферы Тонкого мира, в полном соответствии с этой
вибрацией или устремлением. Слова Христа еще больше укрепили устремление разбойника, и
дух его мог воспрянуть и подняться на большую высоту. Также в Девачане пребывают не только
безгрешные и святые. Каждое доброе действие, совершенное нами, получает свое
вознаграждение.



[Вопросы единства противоположностей] 
Полярность исчезнуть не может, ибо на полярности зиждется все Бытие, и Огонь,

животворящее начало, двуроден в своем Божественном Естестве.
Также единение не означает слияния в единую форму. Потому ни безобразному

гермафродиту, ни сиамским близнецам, ни людям с двумя позвоночниками нет места в
эволюции Красоты Космической. Ведь смысл Бытия в бесконечном разнообразии форм при
основном огненном единстве.



[Оккультные и физические свойства крови] 
Теперь относительно крови и заражаемости приведу § из третьей части «Мира Огненного».
«Спрашивают о причинах заражаемости, о свойстве крови и семени, но совершенно

забывают, что в основании этих явлений лежит психическая энергия. Она предохраняет от
заразы, она находится в качестве секреций. Не стоит принимать во внимание механическую
сводку сведений, если не принять во внимание участие психической энергии. Люди называют
известный иммунитет притоком веры, но состояние экстаза недаром называется сиянием
Огненного Мира. Вот такое сияние защищает человека от заразы. Оно очищает секреции, оно
как щит. Потому состояние радости и восторга есть лучшая профилактика. Кто знает восторг
духа, тот уже очистился от многих опасностей. Даже обычные врачи знают, как изменчиво
состояние крови и секреций. Но мало кто связывает это с духовным состоянием. Не следует
порабощаться статистикой, можно впасть в ошибки. Еще недавно считали ум по размерам
черепа. Так всюду забывали психическую энергию».



[Дух и материя] 
Прилагаю еще параграф из той же книги. Думаю, что может Вам пригодиться.
«Когда мы говорим о духе и материи, мы должны иметь в виду высшее значение материи.

Но говоря об освобождении духа, мы говорим о тех явлениях, которые могут быть названы
материальными, жизненными проявлениями. Нужно знать, что, говоря об этих объединениях
под разными формами, подразумевается падение духа. Ибо дух, проявляясь в материи, должен
устремляться к высшим функциям вместе с материей . Материя устремляется к творчеству и
дает формы и жизнь. И дух должен особенно знать, как священно это пребывание в материи.
Космическое понятие Женского Начала как Материи настолько высоко и далеко от житейского
понимания Истины, что лишь чистое и высокое сознание оценит это сравнение. Трудно
разъединить дух от материи. Без материи дух ничто».

Со многих сторон доходят светлые вести и знамения грядущей эпохи. Каждая великая эпоха
сопровождается особым небесным знамением, неизменно появляющимся на протяжении многих
веков. Появление этого знамения состоялось в январе 34-го года. Так светила собрались в
особых сочетаниях. Будем бодры, торжественны и радостны. Творите Ваше полезное дело!



09.12.35 



[Женское движение; женские общества и объединения]
Очень радуюсь учреждению секции «Единение Женщин» и от всего сердца приветствую

мысль устройства театра для детей. Ведь театр есть мощное, может быть, самое мощное
средство для воспитания детского и юношеского характера. Именно театр, при достойном
выборе пьес, может увлечь к подражанию великим образам и устремить молодые души к
подвигу, к героизму. Потому самое большое внимание должно быть уделено этой секции.
Хороши для этого все мистерии из жизни великих подвижников и легенды о народных героях.
Увлекательные, высоконравственные образы могут поднять уважение к понятиям чести и
достоинства человека, столь быстро ныне утрачиваемым, но без которых нас ждет лишь
разложение. И, конечно, чтобы зерна принесли плоды, нужно начать, именно, с детей.

Вы спрашиваете о Единении Женщин. Я видела в нем идею всемирного объединения для
поднятия уровня сознания женщин во всех странах, для утверждения женских прав, конечно, не
путем насилия и безобразных выходок, применявшихся суфражистками, но путем труда над
собою и развития своего потенциала. В деятельность Единения Женщин входила и программа
Общин Сестер Подвижниц, о которой я Вам писала. Конечно, каждая программа должна
варьироваться, согласно местным условиям и данным возможностям. Да, женщины должны
активно встать на защиту прав женщин и детей и словом и делом поднять нравственный и
культурный уровень своих соответствующих стран...

В Америке существует много полезных организаций, в которых самое деятельное участие
принимают женщины. Так, среди таких начинаний следует отметить так называемую Читоква
(слово индейское и означает переметный мешок). Организация эта задалась целью дать
возможность отдаленнейшим селениям страны знакомиться с современными достижениями во
всех областях науки и искусства и социальных устроений, давая попутно обзор и оценку всего
происходящего на земном шаре, конечно, более или менее соображаясь с уровнем слушателей.
Для этого приглашаются соответствующие лекторы и артисты. Обычно, за лето они успевают
покрыть огромное пространство. Оповещенное заранее об их приезде население приготовляет
для этого помещение, или же все устраивается в огромных палатках, которые артисты везут с
собою! Я слышала от участницы такого турне, что все билеты обычно раскуплены задолго до их
приезда. Организация эта очень успешна и материально, ибо деятельность их все расширяется.
Конечно, в своей программе им приходится иметь и цирковых артистов, ибо последние все еще
привлекают наибольший процент слушателей. Но все же, благодаря этой приманке,
выслушиваются и полезные образовательные номера. Так переметный мешок покрывает всю
Америку. Разъезжают они большею частью в собственных автомобилях.

Прилагаю Вам «Листки Дневника» Н[иколая] К[онстантиновича], где он высказывается о
женском движении в Индии. Вы найдете там много прекрасных и наиполезнейших мыслей и
сможете многое использовать. Конечно, положение женщин на Западе лучше, нежели на
Востоке, но все-таки еще далеко до равноправия. Только когда женское равноправие будет
признано в планетарном масштабе, сможем мы сказать, что наша эволюция вступила на ступень
человеческой эволюции. А сейчас, в большинстве случаев, мы еще только двуногие, как
определял невежественных и злобных великий Будда. Равновесие Начал есть основа Бытия,
нарушение этого закона поставило нашу планету на краю гибели. Но многие ли поймут это?



[Пакт мира и его утверждение в Европе] 
Что сказать о продвижении Пакта в Европе? Разговоров и всяких обещаний много, но

трудно сказать, во что выльются они в ближайшем будущем. Ведь Европа так занята сейчас
совсем иными соображениями, и стоит она на пороге многих событий. Знаю лишь, что во
многих странах начинали работать комитеты по Пакту, и некоторые из них скоро прекращали
свое существование из-за недостатка инициативы и постоянства в лицах, составивших этот
комитет. Главное затруднение в том, что везде скудость в настоящих людях. Но если вспомним,
что на проведение в жизнь Красного Креста потребовалось 17 лет, то друзья наши могут
гордиться уже достигнутыми результатами и вооружиться терпением для дальнейшего
продвижения.



[Создание Рерихами гималайского Института
«Урусвати»] 

Радовалась, что Вам приглянулись наши места. Лаборатории [9] находятся в процессе
строительства. У нас еще нет средств оборудовать их и провести электричество. На это нужна
очень большая сумма, которой мы не располагаем. Мы знаем, что проходим сейчас самый
трудный период, а затем будет просвет. Когда встретимся, я расскажу Вам все те чрезмерные
трудности, которые мы должны все время преодолевать. Но мы учимся радоваться всем
препятствиям, ибо на чем другом испытаем мы твердость нашу, изощрим способности и
докажем нашу преданность Великому Учителю, неотступно Следящему и Посылающему в
последнюю минуту Свою Помощь. Потому и Ваши слова в письме о грозном, но и прекрасном
времени, переживаемом нами, так мне по сердцу. Именно грозное и прекрасное время, когда
впервые Иерархия Света проливает столько знаков на Землю. Когда столько Зовов звучит в
пространстве, столько Света и Знания дается. Мудро, что Вы сразу не зачисляете в члены
Общества вновь подходящих. Нужно очень разбираться в людях. Часто истинные лики не так
скоро обнаруживаются. Потому всякие предосторожности хороши. Вместе с Вами радуюсь
духовному преуспеянию Ваших друзей, о которых так печется Ваше сердце. Да, ничто не
заменит теплоту сердца, потому я верю, что там, где Вы будете на дозоре, там все будет хорошо.

Пройдем мужественно и устремленно преддверие ко многим событиям.
Кто будет говорить против начал Живой Этики? Кто может восставать против утончения и

введения в жизнь истинного понимания Культуры? Не будет ли такой протестующий голос
подыматься против самих Основ Бытия?

Растите крылья духа, они пронесут Вас над всеми пропастями, и заветное желание может
исполниться.



14.12.35 



[Преданность Учителю] 
Преданность избранному Учителю во всех Учениях древности рассматривалась как

необходимое и основное качество в ученике, потому и благо Вам, если оно не чуждо Вашему
духу.



[Взаимная нетерпимость в среде последователей
Учения] 

Вы требуете терпимости ко всем кружкам, следующим любимому Учению (конечно,
Учению Света), и Вы несомненно правы. Потому и, в свою очередь, не огорчайтесь и не
возмущайтесь, если кто-то предан так же огненно Вл[адыке] М., как и Вы избранному Вами
Учителю. По этому поводу приведу Вам даже строки из третьей части «Мира Огненного».
«Учение Добра должно быть другом всего Добра во всех его проявлениях. Казалось бы, эта
истина проста, но злонамерение постоянно пытается ее извратить. Учитель Добра должен
печаловаться, видя, как искажаются, как исключают друг друга работники Добра. Какое
калечение Добра происходит! Один несет груз Добра и не может вытерпеть, когда другой
пытается поднять двойную ношу. Если же кто дерзнет помыслить о грузе тройном, то уже не
найдет многих помощников. Миллионы лет не научили человечество радоваться о добре,
полюбить его как самое полезное. Учение должно найти у всех носителей Добра явление
широкого сочувствия, иначе это будет не Учение Добра, но учение самости». – Так приветствую
Ваше апологетство.

Желаю Вам радостно нести свою ношу Добра.



31.12.35 



[Советы по поддержанию здоровья. Сода и полынь] 
1. «Сода полезна, и смысл ее близок огню. Сами содовые поля назывались пеплом великого

Пожара. Так в древности люди уже знали особенности соды. Поверхность Земли покрыта содою
на широкое употребление.

Также масло Артемизии – полыни является сильным утвердителем нервной системы. Оно
не разрушает, но огненно очищает от вредных наносов. Укажите доктору об этом».

Интересно отметить, что в наших местных газетах один англ. доктор сообщает, что он с
большим успехом применил простую соду (употребляемую для мытья посуды) от всяких
воспалительных и простудных заболеваний, включая и воспаление легких. Причем он давал ее в
довольно больших дозах чуть ли не по чайной ложке до четырех раз в день на стакан молока или
воды. Конечно, англ. чайная ложка меньше нашей русской. Моя семья при всех простудах,
особенно при ларингите и крупозном кашле, употребляет горячее молоко с двууглекислой
содой. На чашку молока кладем чайную ложку соды. Конечно, некоторые берут меньше, другие
больше.

Полынь принадлежит к двенадцати знаменитым средствам Розенкрейцеров. Также
полынный чай полезен при засорении и набухании гланд. Я видела мальчика с жестоко
набухшими гландами, которого вылечили полынным чаем. Но, конечно, масло из полыни
должно быть еще действительнее при таких заболеваниях. В наших краях местные люди
употребляют размолотые листья полыни против накожных заболеваний. Они накладывают их на
больное место.



[Валериана] 
2. «Не только в храмах прибавляли валериан в вино, но многие греческие вина знали эту

примесь. Так и мускус, и валериан, и сода могут полезно сочетаться». Так как мускус довольно
трудно усваивается некоторыми желудками, то добавление соды очень полезно. Валериан же
укрепляет и удлиняет действие мускуса.



[Сила внушения в целительстве] 
3. «Целительная сила внушения очень велика, но она может быть еще усилена. К огню

внутреннему можно добавить вибрации огня пространственного. Под таким огнем понимается
сила магнита и электричество. Разные виды паралича могут быть излечены под таким тройным
воздействием. Конечно, магнит над головою больного должен быть значительной силы.
Электризация должна быть двойной, именно, как телесная, так и вибрации воздушные. Можно
убедиться, что при внушении такой мощи даже застарелый паралич может поправиться. Нужно
неотложно изучать внушение. Нужно понять, что краткие внушения приносят мало пользы.
Требуется длительное внушение. Даже, временно, внушающий должен жить около больного,
чтобы сгармонизировать ауру. Между прочим, это условие гармонизации совсем не
соблюдается. Приводят чужого человека, окруженного, может быть, вредными устремлениями, и
дают полчаса показать чудодейственную силу. Каждый разумный человек должен понять, что
при такой случайной постановке, кроме вреда, ничего не произойдет. Огненная сила требует к
себе вдумчивого отношения».

«Даже скудоумие на нервной почве может быть излечено таким же тройным воздействием.
Только внушение должно быть очень успокоительным, тогда как при параличе оно должно быть
приказательным. Можно многие случаи тихого помешательства развить в здоровую жизнь.
Сколько несчастных томятся в заключении!»

«Тихое помешательство, – как бы местный паралич. Нужно дружественно прикоснуться к
мозгу и сердцу. Редко происходит такое сердечное прикасание. Больного или боятся или
презирают. Но заболевание могло произойти не по вине самого заболевшего. Могла его
оглушить вражеская стрела. Много таких случаев, когда не сам человек виновен, но его задела
стрела ядовитая. Можно вылечить много таких помешанных, как бы контуженных».

Может быть, какие-либо лечебницы занялись бы такими опытами. Н.К., в бытность свою в
Харбине, знал сестру милосердия, обладавшую даром внушения. Многим больным, которым при
операции нельзя было применить анестезирующих средств из-за слабости сердца, она внушала
полную нечувствительность к боли. Интересно отметить, что для лучшего воздействия она
требовала, чтобы ее оставляли на некоторое время одну с больным. Присутствие посторонних
сильно ослабляло действие внушения.

Не заинтересуется ли кто-нибудь из врачей этим тройным способом воздействия и
излечения застарелых параличей?



[Литий и его препараты] 
Так хочется прийти всеми способами на помощь страдающим! Указанная в книге «Агни

Йоги» вода, или препарат Л., есть вода Лития. Литий является мощным очистительным
средством и неоценимым при многих заболеваниях. Он очень хорош при болезни печени и др.
Также и Гуаякол хорош при всех легочных случаях. В древней фармакопее часто упоминается,
как мощное тоническое средство, растение Авена. Наши горы полны этим растением. Но
современная медицина отменила многие замечательные средства.



[Индивидуальность реакции пациентов на воздействие
лекарственных препаратов] 

Добавлю еще одно сведение из книги «Аум».
«Врач замечает, что некоторые лекарства действуют совершенно различно на людей.

Некоторое превосходное жизнедательное средство будет лишь половым возбудителем для
определенных людей. Можно испытать людей на лекарствах. Низшая природа извлекает из
вещества только низшее. Но каждая приобщенная к высшему сила почерпнет именно высшее.
Такой закон нужно запомнить. Даже врач редко истолковывает правильно разные последствия
лекарств, между тем, во всем есть соизмеримость».



[Роль врачей в духовном развитии человечества] 
«Врачи могут быть истинными помощниками человечества в восхождении духа. Разум

врача должен усиливаться сердцем. Невозможно, чтобы врач был невежественным отрицателем.
Не может врач не быть психологом и не может он пренебрегать чудесной психической энергией.
Не странно, что врач упоминается в начале записей об Аум. Следует упомянуть всех, кто
ответственен за связь с высшими энергиями».

Да, великие возможности в руках врачей для сдвига сознания, для направления его в
высшие сферы. Целение тела должно быть объединено с целением духа.



[* * *] 
Начала это письмо, как видите, в прошлом году во второй половине декабря. За это время

получили письмо от Гаральда Феликсовича. Все мысли, высказываемые им, очень близки, и
понимаем, что ему не легко. Все новое, все необычное встречается с подозрением и хулою – это
наследие наших предков. Гаральд Феликсович высказывает свои мысли и о пекарне. Думаю, что
можно допустить в продажу разный хлеб. Ведь дрожжи для некоторых людей очень полезны. В
Америке даже лечат дрожжами от каких-то болезней. Кроме того, можно приготовить хлеб на
хмелю. Мы именно употребляем хмель вместо дрожжей, и хлеб выходит превосходным и ничем
не отличается от приготовленного на дрожжах. Но для всего, конечно, нужны люди, знающие и
любящие дело, а найти таких самое трудное.



[Древние пророчества и современные события] 
Теперь, помните, в «Легенде о Камне» сказано: «Законы Мудрости давно указали срок,

когда затмение двойное и когда погружение святынь в волны ознаменуют появление новое
Камня». Так в [19]23 году было двойное затмение, а в Японии священный остров исчез в волнах
со всеми святынями на нем. Также на стр. 117 прочтите четвертую строку снизу – «Когда
пламя...»



[Положение сотрудников Рерихов в США] 
Сейчас ввиду происходящего предательства и построения американских Учреждений я бы

туда, в Америку, никого и ничего не направляла, ибо может попасть во враждебные руки. Так
мы достоверно знаем, что письма, адресованные нам и верным сотрудникам, часто не доходят.
Большинство писем друзьям мы посылаем на другой адрес. Так наши верные сотрудники
борются сейчас за свои права, дело дошло до суда. Предатели, как теперь обнаружилось,
пользуясь доверием всех сотрудников, уже давно подготовляли этот захват и изъятие всех, кроме
себя, из членов Совета. Битва будет упорная, ибо предатели необычайно яры в действиях своих,
и одержание толкает их на безумие. Но мы знаем о конечной победе и что все обернется на
пользу. Мужественно и торжественно принимаем бой за Свет и Справедливость. Подумать
только, что в бывших комнатах Н.К. они устроили бар!!



11.01.36 



[Опасность различных обществ по изучению
эзотерики] 

Прочла Ваше письмо со всем вниманием и должна сказать, что больше всего порадовало
меня, что, видимо, сейчас Вы ни в каких псевдооккультных обществах или организациях не
состоите. Ведь подобных организаций сейчас, что грибов после дождя! Знаю, сколько там
примешано всего и всякого. Среди них имеются и незначительные, но встречаются чрезвычайно
темные и опасные. Вы совершенно правы, говоря, что в описываемом Вами «Ордене» смущало
Вас видеть «вместо борьбы любовью – месть». Конечно, в светлых учениях и помину не может
быть о мести. Именно, первое основание каждого светлого Учения есть искоренение всякой
возможности чувства мести. Указанное в них сопротивление злу не есть месть, ибо
сопротивление злу предполагает защиту общего блага, тогда как в основе мести лежит чувство
личное. А Вы знаете, что самость есть корень всех бедствий. Человек, способный на месть,
никогда не может стать учеником. Человек, неспособный к дисциплине мысли, чувств, не может
надеяться на скорое продвижение на избранном пути Света.



[Путь ученичества; необходимость умения
распознавать людей] 

Вы спрашиваете – «почему не пришел ко мне Учитель в то время? Почему не повел твердой
Рукой вперед?»... Но Учителя никогда, ни к кому не приходят. Мы сами должны дойти до Них.
Но если бы даже Учитель подошел к Вам в то время, уверены ли Вы, что Вы приняли бы Его
твердую руку? Не показалась бы она Вам нестерпимо тяжкой и не отбросили бы Вы ее, может
быть, еще с большим кощунством? Нелегок путь ученичества. Он не имеет ничего общего с
описанием жизни магов или посвященных в оккультных романах.

Далее Вы вопрошаете – «к чему был этот опыт надо мною, чтобы привести к
разочарованию и недоверию к людям и организациям?» Но следует понять, что и опыт никогда
нам не навязывается, сами мы создаем и принимаем его, ибо карма ставит нас в те условия, в
которых мы должны выучить новый урок или же повторить ранее недоученный. Может быть, Вы
должны были научиться распознавать лики людей и еще раз убедиться в несостоятельности
псевдооккультных организаций и изжить пристрастие к ритуалам и формам. Многие еще
убеждены, что можно приблизиться к высшим Истокам через мертвые ритуалы и повторения
бессмысленных теперь мантрамов, утративших весь смысл свой, ибо значение их лишь в ритме,
рождающемся в пламенном сердце. Ничто внешнее, без внутреннего устремления, не может
быть действительным. Ритуалы, при красоте, могут способствовать созданию некоторого
возвышенного настроения, но нельзя рассматривать их как самостоятельное и самодовлеющее
условие для духовного восхождения.

Вы пишете – «где гарантия, что неизвестный никому «Орден» вновь не привлечет меня и не
заставит меня делать глупейшие поступки, оправдываемые высшими, таинственными целями?
Как распознать чистое движение?»... Но, именно, чистое движение никогда не заставит «делать
глупейшие поступки, оправдываемые высшими, таинственными целями». Каждое учение Света
прежде всего настаивает на разумности и отвергает всякое насилие и требует лишь чистоты в
мышлении, намерении, словах и поступках. Также никакие маски не допустимы. Маски
предоставляются приспешникам тьмы, которым есть что скрывать, и Вы правы, что
остерегаетесь их. Они сейчас очень многочисленны, ввиду наступающих для них критических
сроков, и крайне деятельны на обоих планах в вербовании в свои ряды помощников. Но как
невыразимо тяжка карма соблазненных ими!



[Советы последователю Учения] 
Также сомневаюсь, чтобы голодовка могла развить в Вас магнетическую силу. Конечно,

воздержанность необходима во всем, но голодовка ничто усилить не может. Великое равновесие
заповедано всеми учениями Света. Если же Вы ощущаете в себе присутствие этой силы, то пусть
она поможет Вам внушить себе настойчивость в устремлении к намеченной благой цели.

Все, что Вы пишете, все принято во внимание, и мой совет сейчас – ознакомьтесь с книгами
Живой Этики, хотя бы с двумя частями «Листы Сада М.» и «Агни Йогой». Если дух Ваш
зазвучит на них, то по прочтении напишите мне, выскажите Ваши соображения и все
недоумения, и я отвечу.

Также не откажите сообщить, какие, именно, выражения кажутся Вам непонятными. Есть
выражения в восточных языках, которые трудно передаваемы на наших грубых европейских
наречиях. В заключение хочу сказать – «все открыто, все доступно», но войти и взять мы можем
лишь сами. И первые условия для достижения – честность, мужество, бесстрашие, ничем не
сломимое устремление, великое терпение и признательность за каждую кроху. Конечно,
предательство даже в мыслях не допустимо. Но при искренности, при горении сердца все
становится легким и радостным. Так возлюбите избранного Вами Учителя всем сердцем, всем
существом Вашим, и достижения не замедлят.



17.01.36 



[Понятие космического сознания; всеобщее
сотрудничество и расширение сознания как
альтернатива обособлению] 

Согласна, что для некоторых обывателей понятие космического сознания должно явиться
страшным жупелом. Где же им думать о космическом сознании, когда они не вмещают еще
вполне и человеческого сознания. Ведь даже многие «умники» не представляют себе, что есть
космическое сознание, и полагают, что игнорированием его они могут оградить себя и, главное,
от чего-то обезопасить. Кроме того, они, вероятно, привязывают эту космичность к
специфическому интернационализму. Ведь никогда не знаешь, как нечто преломится в
малосведущих умах.

Так твердят о необходимости развития национального сознания, и совершенно правильно,
ибо любовь к родине есть чувство священное. Именно национальное сознание есть выражение
характера нации, а характер качества есть наибольшая ценность в каждом проявлении. Люди и
страны должны охранять основу своего характера, своей индивидуальности, развивая и обогащая
ее всеми цветами, растущими на их лугу, всеми возможностями, им доступными. Именно, задача
национального гения и состоит в том, чтобы претворить и пропустить через призму своего
сознания достижения всех народов и веков и дать свой неповторенный синтез этого
конгломерата творческих выявлений. Но в малом представлении национальное сознание есть
обособление и, следовательно, ограничение. Всякая же обособленность противоестественна и
пагубна, ибо она против закона единства Бытия. И так как законы во всем одинаковы, то все
обособляющееся и сжимающееся приводит к усыханию и смерти. Закон Бытия указывает на
постоянное расширение и беспредельное раскрытие. Лишь в этом раскрытии, лишь в
непрестанном вмещении всех возможностей заключается жизнь вечная. Пресеките это
осознание, и жизнь такого человека останется привязанной к мимолетному сознанию одной
личности. Жизнь вечная завоевывается, именно, космическим сознанием или осознанием своей
космичности.

В наш век уже усвоено, что если человечество хочет успешно развиваться, то оно должно
допустить некоторое международное сотрудничество. Хотя в настоящей стадии сотрудничество
это проявляется гораздо мощнее в области механических и материальных достижений, нежели в
духовном объединении. Но наука идет такими гигантскими шагами вперед, что скоро будет
осознана и следующая ступень, именно, ступень сотрудничества с Космосом, и тогда
космическое сознание перестанет пугать даже самых неученых, а станет явлением обычным, и
никакой человек, осознавший свое место в Космосе, не сможет оставаться в своем скворешнике.
Тогда наступит и духовное объединение.



[Общее Благо как основная цель учения Живой
Этики] 

Все, что Вы сообщаете о некоторых лицах, отошедших от учения Живой Этики, – явление
очень обычное. Ведь если было бы иначе, то мир не зашел бы в такой тупик и космические
катаклизмы не угрожали бы нам. Жутко слышать такие утверждения, как: «Общее Благо –
пустые слова». Конечно, для испепелившегося сердца и окостеневшего разума общее благо есть
пустые слова. Но просвещенное сознание понимает всю полноту своей зависимости от Общего
Блага. Общее Благо было и есть основа каждого Завета. Учение Христа есть, именно, учение
Общего Блага, и не понимающий и отрицающий этот принцип отрицает и самого
Провозвестника. С такими сознаниями лучше ни в какие обсуждения не вступать. Да, лишь
принятие и усвоение закона перевоплощения подвинуло бы человечество к правильному
пониманию и Общего Блага. Можно удивляться, как люди, издевающиеся над понятием общего
блага, в то же время пользуются удобствами общего блага в городах, прекрасными путями
сообщения и пр.



[Ответы на вопросы] 



[Растение моруа] 
Теперь ответы на Ваши вопросы. § 279. Моруа – растение, встречающееся в наших краях, в

виде кустарника, запах его очень напоминает вербену. Пришлю Вам несколько веточек, но
сейчас у нас зима. По недосмотру я допустила в названии этого растения прописную букву и это,
конечно, может многих вводить в заблуждение.



[Принципы и опыт общинной жизни] 
Конечно, никогда и нигде не настаивается, чтобы все жили в тесном общежитии. Можно

понимать это шире. Ведь не все трудовые общины живут вместе. Они собираются для
совместного труда, но личная жизнь и обиход протекают особо. Понятие общего труда не
требует, непременно, и физического объединения. Именно, не следует толкаться физически.
Каждый век предъявляет свои требования и условия, и невозможно возвращаться в полной мере
к старым формам. Так и Владыка Будда в своих общинах запрещал толкание физическое, следил
за тем, чтобы каждый общинник имел свою особую келью. Даже не было в Его общинах общей
трапезы. Все бикшу принимали пищу наедине. Собирались они лишь для совместного труда и
духовных бесед. Ведь общежитие возможно лишь при полном сгармонизировании аур его
членов, но это так редко достигается. Потому, если Вам хочется провести опыт общежития, то
проводите его как можно проще, не связывая себя обязательствами, и, главное, установите
напряженнейший труд и вооружитесь беспредельным терпением и терпимостью. Ведь во
многом можно проводить кооперативное начало, не настаивая на общежитии. Опыт общежития
можно было бы проводить летом на краткий срок в несколько недель.



[Основные направления деятельности Белого
Братства] 

Вам хотелось бы скопировать весь обиход, принятый в Твердыне Белого Братства, но это
невозможно, ибо обиход этот так разнится от наших условий. Братство работает группами, и
нарастание задач гармонично соединяет Совет для новых комбинаций. На три отдела
разделяется работа. Первый – изыскания улучшения земного плана. Второй – изыскания
передачи людям этих результатов. Третий – изыскания способов сообщения с дальними мирами.
Первый – требует трудолюбия и терпения, третий – требует находчивости и бесстрашия, второй
требует такого самоотвержения, что самый трудный полет является отдыхом.



[Армагеддон и задачи сотрудников Шамбалы] 
Но сейчас время грозного решающего Армагеддона, и потому все исследования, все

научные работы временно прекращены, и все Светлые Силы направлены на отражение
непрестанных нападений и страшных ухищрений Черного братства на двух планах. Так на
сторожевой Башне не знают ни сна, ни отдыха. Кто из землян может представить себе это
состояние величайшего напряжения?! При этом многие Братья большую часть времени проводят
в Тонком мире, ибо, именно, там слагаются терафимы победы. Так в Тонком мире звучит сейчас
призыв и победная песнь Воинов Шамбалы. Тысячелетия великая Твердыня Света готовилась к
этой борьбе с силами тьмы. Предуказанный Армагеддон ужасен, все подземные чудища
участвуют в нем, в него вовлечены Силы всех планов! Разве творимое сейчас безумие не
указывает на необычные времена! Кто задумывается над тем, что угрожает нашей планете?
Многие ли знают, что главная забота Твердыни Света отстоять нашу планету от
преждевременного взрыва? Ведь самые страшные прорывы подземного огня угрожают нашей
планете. На дне океана во многих местах кора земная очень изъедена. Кто думает об этих
грозных знаках?



[Духовное состояние большинства человечества] 
Конечно, никто из земных обитателей не выдержал бы того напряженного труда, который

сейчас проводится в Твердыне Света. Вот почему так преступно человечество, в безумии своем
кощунствующее против своих Спасителей. Они взывают к Христу, предавая ежеминутно Заветы
Его и понося Иерархию Света, к которой Он принадлежит. Но хула на малейшего в цепи этой
Иерархии не может найти оправдания в глазах Христа: «Истинно, многие будут взывать ко Мне.
Многие скажут Мне в тот день – Господи, Господи! не от Твоего ли имени мы пророчествовали,
и не Твоим ли именем бесов изгоняли, и не Твоим ли именем мы многие чудеса творили! И
тогда объявлю им Я – никогда не знал Вас, отойдите от Меня, делающие беззаконие». – Так
можно ли надеяться на благодать и оправдание, изрекая: «Общее Благо – пустые слова». Такой
человек при пустоте и останется. Ибо, истинно, пустота у него в сердце и в голове. Христос и
Общее Благо – синонимы.



[Сотрудничество и общинный труд] 
В связи с понятием общинного труда, приведу Вам § 35 из третьей части «Мира

Огненного»: «Столько говорят о сотрудничестве, но как мало его понимают. Это одно из самых
искаженных понятий, ибо в общине человеческой так искажены понятия совместного труда.
Жизнь в сообществе сотрудников не имеет в виду никакого навязывания чувств, или
обязательств, или принуждений, но лишь утверждение совместной работы во имя явленного
блага. Если бы община человеческая приняла закон совместного труда как закон жизни,
насколько очистилось бы человеческое сознание! Ведь ритм труда общинного может объединять
разных специалистов и различных по качеству людей. Прост закон, но сколько искажений
вокруг него! Явление человеческой близости духа обусловлено многими причинами, как
духовными, так и кармическими, но под лучом труда община может состояться законом
сотрудничества. Потому нужно воспитывать общинников трудом и утверждением, что каждый
сотрудник есть часть общего. Но нужно изъять неправильное мышление о личном явлении,
подобное толкование не поможет общине утвердиться, как одно русло. Сколько печальных
событий можно избежать расширением сознания и тонким пониманием, что на сердце другого
нельзя посягать. Так на пути к Миру Огненному общинники должны понять, что можно
продвигаться законом общего труда – другого мерила нет! Тонкое достигается лишь тонким, и
тонкие нити сердца созвучат лишь напряжением тысячелетий. Потому пусть общинники
особенно осознают этот единый путь. Именно, закон совместного труда не посягает на сердце
другого».

§ 36. «В общине нужно помнить о сокровенности чувств. Особенно нужно запомнить, что
нельзя насильственно вызывать тонкое чувство в сообщиннике. Нельзя развивать в сердце
тонкие вибрации требованием извне. Только внутреннее, заслуженное действие порождает
соответственную вибрацию. Редко найти эту жизнь духа среди удушающих земных вибраций.
Явление редкое так прекрасно, когда дух созвучит с духом! Но в развитии сознания общины
нужно прежде всего утвердить понимание сотрудничества. В этом понимании может община
укрепляться, и червь саможаления пропадет. Так напутствуем учеников и утверждаем радость
труда без всякого посягательства на сердце близкого. Давно сказано – «насильно мил не
будешь». Это тоже космическая формула. Но много можно очистить путь совместного труда.
Так пусть ученики запомнят явление сотрудничества как главную ступень в каждодневной
жизни Общины».

Но как часто среди общинников развивается жестокое чувство ревности, которое разбивает
столько прекрасных начинаний!



18.01.36 
Сердечное спасибо за душевное письмо и присылку Вашей карточки. Постепенно у меня

собирается целая галерея портретов друзей, и я люблю всматриваться в них и следить за
изменением выражения на их лицах. Замечали ли Вы, что портреты живых людей меняют свое
выражение?



[Соизмеримость в передаче людям эзотерических
знаний] 

Радовалась и Вашей деятельности. Сейте полезные зерна как можно шире, всегда
соображаясь с уровнем сознания. Облекайте великие истины в то одеяние, которое наиболее
приемлемо. Великое сострадание заключается в прикрытии Света, чтобы не ослепить слабое
зрение. Всегда и во всем должно руководить нами сердце. Как сказано – «лишь малое сознание,
кичась, пытается разложить на окне все свои сухие веточки, но большое знание не боится
урезать себя, если видит, что многое не может быть еще вмещено».



[Происхождение «Откровения» Иоанна; древние
религиозно-философские источники] 

Конечно, Вы правы, что следует осторожно комментировать «Откровение» Иоанна. Ведь
каждое писание, каждая легенда древности имеет семь ключей или значений. Относительно
«Откровения» среди многих ученых ныне существует убеждение, что оно есть еще одно
переложение Книги Еноха и легенды о Драконе, относящейся к языческой древности. Потому
«Откровение» следует отнести к другим, гораздо более древним видениям. Глава XII имеет
несколько значений, и многое было уже найдено, что касается до астрономического и числового
ключа этого всемирного мифа. Согласно Сокровенному Учению упомянутая там война на
небесах относится к событиям на различных планах бытия. Первое событие является чисто
астрономическим и космическим фактом, относящимся к космогонии. И если этот звездный
прототип войны действительно относится к пред-манвантарному периоду и основан на знании
всей программы и эволюции Космогонии, знании, которое находится во владении Великих
Учителей, то второй аспект войны на небесах имеет свое отображение на Земле, и местом
действия ее были не глубины междузвездного Пространства, но Гималаи. Это есть рекорд [10]
страшной борьбы между «Сынами Света» и «Сынами Тьмы» четвертой и пятой Расы. Все
последующие традиции на эту тему были построены, именно, на этих двух событиях, слитых в
легендах воедино. Но каков бы ни был астрономический смысл этой универсально принятой
легенды о битве в Небесах, человеческая фаза ее основана на истинных исторических событиях,
искаженных в теологическую догму (Падение Ангелов) лишь для приспособления ее к
экклезиастическим целям.

В «Тайной Доктрине» встречаются пояснения некоторых глав и стихов «Откровения».
Привожу Вам некоторые выдержки, которые могут заинтересовать Вас.

«В своем введении к труду архиепископа Лауренса (Лаврентия), переводу эфиопского
манускрипта, хранящегося в Бодлианской библиотеке, автор «Эволюции Христианства»
замечает:

«Просматривая корректуру Книги Еноха, мы были еще больше изумлены сходством с
писаниями Нового Завета. Так притча об овце, спасенной добрым Пастырем от наемных
стражников и свирепых волков, совершенно явно заимствована евангелистом четвертого
евангелия из Еноха стр. LXXXIX, в которой автор описывает пастухов, убивающих и
уничтожающих овец до прихода их Господина; таким образом, открывается истинный смысл
этого до сих пор таинственного места в притче Иоанна: «все, кто приходили до меня, были
ворами и грабителями» – изречение, в котором мы ныне усматриваем явный намек на
аллегорических пастухов Еноха» (Кн. пророка Еноха, стр. XLVIII, изд. 1883).

«Сейчас слишком поздно утверждать, что именно Енох заимствовал из Нового Завета,
вместо обратного. В послании Апост. Иуды (14, 15) приведено дословно пространное место из
Еноха о пришествии Господа с десятью тысячами святых, и, назвав пророка особо, он тем
признает источник».

«...Завершая параллель между пророком и апостолом, (мы) установили, вне всякого
сомнения, что в глазах автора Послания, признанного как Божественное Откровение, книга
Еноха была вдохновенным произведением одного из до-потопных патриархов... Совпадение
языка и представлений в книге Еноха с языком и представлениями авторов Писаний Нового
Завета... ясно указывает, что труд семитического Мильтона был неисчерпаемым источником, из
которого евангелисты и апостолы или же люди, писавшие за них, заимствовали свои



представления о воскрешении, о Суде, бессмертии, гибели и о всемирном царстве
Справедливости под вечным владычеством Сына Человеческого. Этот евангельский плагиаризм
кульминирует в «Откровении» Иоанна и применяет видения Еноха к христианству с
изменениями, в которых мы не находим величественной простоты великого мастера
апокалипсического предсказания, пророчествовавшего во имя до-потопного патриарха» (там же,
стр. XXXIV–XXXV).

«До-потопный», воистину! Но если фразеология текста относится едва лишь к нескольким
столетиям назад или даже тысячелетиям до начала исторической эры, то это не является уже
первоначальным предсказанием надвигающихся событий, но, в свою очередь, есть копия
некоторых писаний доисторических религий.



[Древнеиндийские источники и суть Книги Еноха] 
«В век Крита Вишну в образе Капила и других вдохновенных учителей... передает...

истинную мудрость (как это сделал Енох). В Век Трета он сдерживает злобных в образе
всемирного Монарха (Чакравартин – вечносущего Царя по Еноху), охраняет три мира (или
Расы). В век Двапара в лице Веда-Виасы он разделяет единую Веду на четыре и подразделяет их
на сотни (Шата) ветвей» (Вишну Пурана).

«Говорит Уриэль в книге Еноха (XXVI, 3): «Те, кто были пощажены, вечно будут
благословлять Господа... Вечно-сущего Царя, который будет царствовать над ними».

«Истинно, так: «Веда» самых ранних арийцев, прежде чем она была написана,
распространилась среди атланто-лемурийских народностей и посеяла первые семена всех ныне
существующих древних религий. Отрасли никогда не умирающего Древа Мудрости разбросали
свои сухие листья даже на иудео-христианство. И в конце века Кали, нашего настоящего века,
Вишну, или «Вечносущий Царь», появится как Калки Аватар и восстановит справедливость на
Земле. Умы тех, кто будут жить в это время, будут пробуждены и станут прозрачными, как
хрусталь».

«Люди, которые так изменятся, благодаря такому особому времени (Шестая Раса), станут
как бы семенами других человеческих существ и дадут рождение расе, которая будет следовать
законам века Крита – Века чистоты». То есть, это будет седьмая раса, раса Будд, «Сынов Бога»,
рожденных от непорочных родителей».

Но чем в действительности является сама книга Еноха, из которой автор Откровения и даже
св. Иоанн, автор Четвертого Евангелия, так щедро приводили выдержки в своих писаниях?
Просто книгою Посвящения, выдающей в аллегориях и в осторожной фразеологии программу
некоторых архаических мистерий, совершавшихся во внутренних храмах. Так называемые
«Видения» Еноха относятся к его (Еноха) переживаниям при посвящении и к узнанному им в
мистериях.



[* * *] 
Во всех древнейших легендах описание творения нашей Земли, конечно, относится лишь к

четвертому кругу, после пралайи или обскурации, наступившей после третьего круга. Причем
даже о первых двух расах этого круга мы имеем крайне скудные сведения, и пока что они не
выдаются Великими Учителями, ибо нашему сознанию трудно еще вместить понимание этого
состояния, не имеющего себе эквивалента на Земле. Но в четвертом круге человек появился
раньше животных.



[* * *] 
Молитва Христа, которую никто не услышал, была молитвой сердца о благе всего

человечества. Каждый Великий Дух руководит эволюцией, строго согласуясь с законами
Космического Магнита или с законом эволюции. И воля такого Духа потому так мощна, что
отождествлена с Волею Космоса.



[Падение Люцифера; его причины и последствия для
планеты] 

Падение Люцифера в том и состояло, что он пошел против закона эволюции, или Воли
Космоса. Перечтите в «Криптограммах Востока» легенду о Люцифере – это истина.

Так в то время, когда Великие Собратья Люцифера, пришедшие с Ним на нашу Землю,
строят вечное движение; в то время, как Они говорят – «к чему одна Земля, когда суждены все
миры», и тем создают правильный путь человечества, когда широким кооперативом с дальними
мирами будет заложен настоящий обмен, Люцифер предпочитает оградиться от соседей. Но при
единстве Бытия, при законе взаимообмена всякая обособленность приводит лишь к отмиранию
или смерти. Но Люцифер мог только затруднить, но прервать поток жизни не мог. Именно Его
восстание и проведение им плана самодовления земной материи вызвало корректив в лице
Белого Братства, Учреждения, не знакомого другим планетам по своей невольной
боеготовности. Как сказано, ведь «борьба отчаяния переменила Носителя Света, и его рубиновая
аура наполнилась алым заревом. Последователи его, поистине, начали прибегать к постыдным
средствам, которые лишь задерживают сроки, но не исчерпывают судьбу. Потому доспехи и
мечи Братства с радостью могли бы быть перекованы на части лабораторных аппаратов гораздо
раньше, и Лестница Света, звено Земли и Неба, могла быть гораздо ближе. Как можно
вспомнить последнего Великого Учителя, принявшего позорную смерть за то, что, казалось, уже
давно было известно человечеству!»

Вы спросите, как создалась эта психология обособленности? Но в каждом крупном феодале
Вы имеете пример случившегося.

Люцифер есть Князь мира сего (Земли) в полном значении этого слова. Дух его, в
потенциале своем, имеет все тождественные энергии, присущие Земле.

При нормальном положении хозяин Земли вознес бы материю, наполняя части ее
сознанием единства. Ведь Дух Владыки планеты проходит через человеческую форму как
первоучитель овладения присущей ей материи, и потому он является знатоком свойств этой
материи. При достойном состоянии он ценный друг всех новообразований, нет противных
действий, лишь поиски взаимополезные. Но не так мыслит Хозяин Земли, он не желает дружбы
духа. Теперь можете представить себе, как знает все коридоры Хозяин Земли! И насколько
всякое излишнее просвещение не отвечает его плану. Его слуги не прочь узнать для себя
полезное и даже имеют совещания, как употребить находки во вред движению духовности. Но
его несчастье в том, что движения духа очень быстры и резервуар Источника Белого Братства
велик. Но в изобретательности ему отказать нельзя, особенно теперь, когда наступили сроки. –
Теперь Вы понимаете, как серьезен и как грозен бушующий Армагеддон! Битва Светлых Сил с
полчищами тьмы.



[Одержание] 
Вы совершенно правильно понимаете одержание. Именно, пока есть борьба, до тех пор нет

настоящего одержания. Одержимый уже не испытывает борения и даже не сознает своего
одержания. Но чистое сердце может не опасаться одержания. Искренность не допускает
одержания.
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[Понятие общей души и его смысл] 
Следует помнить, вернее, знать, что нет ни одной книги, в которую не вкрались бы ошибки

или неясности, или просто опечатки и пропуски. Даже в книгах или письмах Адептов можно
найти как бы противоречия, но которые для знающих являются не противоречиями, а просто
недоговоренностями. Мироздание очень сложно, и невозможно уместить все великое
разнообразие его в несколько формул, приложимых к каждому случаю. Так и в вопросе о
созвучной душе много недоговоренности. Нельзя отмерить аптекарскими мерами степень
достигнутой индивидуализации в каждом отдельном случае, в тех или иных группах низших
царств, потому и берется лишь средняя мера их состояния. Общую душу, в данном случае,
следует понимать как созвучие в примитивных ощущениях, и, именно, такое созвучие может
выражаться термином общей души, или духовного созвучия. Ведь и Великие Учителя часто
называют Свою Группу – Единое Ego.



[Закон кармы] 
Так Вы изумляетесь, что закон кармы назван автором критикуемой Вами книги «слепым и

вместе с тем разумным»? Но следует всегда помнить о противоположениях в каждом
космическом законе. Слепым закон этот назван автором в силу его неизменности ,
непоколебимости, когда он действует космически непреложно. Закон кармы становится
разумным в действиях человека с пробужденным разумом. Но низшие царства подчинены
«слепому» для них закону.

Владыки кармы, направляя эволюцию мира, конечно, прежде всего руководствуются
космическими законами и направляют или согласуют свою Волю с эволюцией Космоса, или
великою Целесообразностью. Потому Ваш вопрос – «неужели Владыки кармы слепы?» – просто
неуместен.



[Космические циклы эволюции (Круги) и карма
человечества] 

Теперь о разъяснении автора, что «карма не действует в течение первой и последней
четверти круга эволюционного развития», и тут нет заблуждения, но просто та же
недоговоренность. Во всех Учениях очень мало сказано о состоянии человека в первых трех
кругах или даже о первых двух расах нашего Круга•. Но все же из намеков можно понять, что в
течение первых двух рас Четвертого Круга состояние это при духовности было лишено того, что
мы называем рассудком, и потому можно сказать, что они слепо следовали непреложному
закону кармы. В последней же четверти нашего Круга [11] , когда человечество утончится и
достигнет состояния уплотненного астрала и своей первоначальной духовности через раскрытие
высших центров, но уже при развитом и просвещенном разуме, оно завершит свою земную
карму для положенного Цикла или Круга и улетит с Земли, чтобы начать новый цикл
существования на иной планете, или же после периода обскурации Земли вновь продолжит свою
эволюцию в новом земном Цикле или Пятом Круге.

Также на страницах этого труда можно найти упоминание о количестве воплощений,
допустимых подряд в одном поле, категоричность этого утверждения при недоговоренности
тоже может вводить в заблуждение. Но если бы я стала опровергать его, то мне пришлось бы
затронуть нечто, не подлежащее еще широкому оглашению.



[Ускоренная переработка кармы. Энергия мыслей] 
Почему кажется Вам несправедливым утверждение, что «человек может обогнать свою

карму, и тогда она не достигнет его»? Мне думается – наоборот, ибо если было бы иначе, то мы
никогда не вышли бы из этого заколдованного круга. Теперь Вы спросите – как может человек
обогнать свою карму? Отвечу – улучшением своих мыслей и побуждений. Много раз в Учении
сказано, что именно наши побуждения и мысли творят нашу карму, поступки – факторы
второстепенные. Ведь, именно, мысли создают нашу внутреннюю сущность. Мысли
откладываются энергиями в нашей «Чаше»• и ауре, и если эти энергии очищены и утончены, то
ясно, что они могут созвучать или притягивать лишь такое же чистое, и потому все злобное и
низкое не сможет уже коснуться нас в полной силе. Так, если Вы встретитесь с человеком,
которому в прошлой жизни Вы причинили зло, то хотя он и почувствует к Вам неприязнь, но
если ваша аура будет особенно очищена, действия его злобной энергии не смогут задеть вас в
полной мере, и злобная энергия, как бумеранг, обратится на пославшего. Вот почему так
практичен совет очищать, улучшать и утончать свои мысли и побуждения. Дух несет в себе свое
достижение и свой доспех. Очищение и огненное преображение нашего внутреннего существа
делают нас владыками кармы. Ведь завершение кармы на одной планете наступает, когда все
элементы или энергии, входящие в состав нашего существа, гармонично объединились единым
устремлением и достигли совершенства, положенного для данной планеты.



[Проблемные фрагменты в третьем томе «Тайной
Доктрины»] 

Теперь что касается до Андрогины. Обратите внимание, что место это поставлено в
кавычках, и взято оно из моего письма к автору книги. Я уже писала Вам, что третий том
«Тайной Доктрины» собран был без корректуры самой Е.П. Блаватской. Кроме того, нельзя
относиться с полным доверием к записям учеников, часто непроверенных самой Е.П.
Блаватской. Сама, на личном опыте, знаю, какие сюрпризы можно встретить в подобных
записях. Потому собираюсь в своем завещании упомянуть, что я не отвечаю ни за какие записи,
сделанные якобы с моих слов, если в них нет следов моей корректуры и надлежащей подписи.



[* * *] 
Не понимаю, почему кажется Вам невозможным, чтобы Христос называл «отцом Своим» –

Непознаваемую Первопричину? Как бы ни была трансцендентна Первопричина, истинно, она
есть Отец-Мать всего сущего.

В заключение напомню Вам, что критика легка, но искусство трудно. И ученик,
прочитавший сердцем книги Живой Этики, должен понять, как важно являть на своем пути глаз
добрый . Одной критикой никогда ничего не создавалось.

Порицаемая Вами книга принесла много радости ищущим сердцам, и я слышала много
трогательных откликов и превосходных отзывов о ней. Ошибок в ней или, вернее,
недоговоренностей не больше, чем в иных писаниях, к какой бы области они ни принадлежали.



[Важность реализации в жизни принципов Живой
Этики] 

Прежде чем двигаться дальше, нужно, чтобы сознание человечества вместило то, что уже
дано. Ведь сейчас человечество стоит перед пропастью – быть или не быть? – и потому гораздо
важнее проводить в жизнь начала Живой Этики, нежели знать точный подсчет числа
воплощений, допустимых в одном поле, или же все степени духовных созвучий в низших
царствах, или, наконец, будут ли люди Седьмой расы иметь два позвоночника или три ноздри!!
и т.п.

Так не критикуйте, но обследуйте каждый вопрос со многих сторон, помня о всем
разнообразии и всей сложности Мироздания.



[«Обиженность есть та же самость»] 
В своем последнем письме Вы пишете – «Вы знаете, что что бы Вы мне ни сказали, я не

обижусь, а только буду благодарен , это не слова, а действительность. Часто Вам это говорю,
потому что заметил, что многие так говорят, но на первое же указание обижаются» – эти строки
подчеркнуты Вами. Отвечу – Благо Вам, если это осознание посетило Вас, следовательно, этот
мой ответ уже не «задует Вашего пламени», даже если оно «дымящее». Не велика честь насадить
сад обид. Обиженность есть все та же самость, преграждающая нам путь к Свету.
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[Социальное значение религии] 
От всего сердца приветствуем Вашу мысль написать труд на избранную Вами тему. Вы

правы, что вопрос религии очень важен. Можно сказать, краеуголен в грядущей эпохе
сужденной духовности. Потому следует неотложно закладывать в сознание молодого поколения
правильное понимание этого насущнейшего вопроса. Само слово религия от латинского
«religare» означает связь, именно связь с Высшим Миром. Нарушив эту связь, человечество
лишает себя не только истинного познания, но и самого бытия, ибо живоносный Источник
Благодати питает все миры. Очень одобряем и план задуманного Вами труда и знаем, что Вы
подойдете ко всем затронутым Вами понятиям со всею вдумчивостью и сердечностью.



[Проблема духовного и интеллектуального уровня
служителей церкви] 

Если бы представители церкви поняли, какое время встало перед ними! Время великого
очищения и творчества духа, когда, объединившись, они могли бы, в новом эволюционном
сознании, просмотреть великий Завет Христов и, при свете изучения и сопоставления с
древнейшими религиями, понять глубокий эзотеризм Учения Христа, основанный, всецело, на
«Первоначальном откровении», источнике всех когда-либо существовавших учений. Отцы
церкви должны стать истинными духовными пастырями народа, проводя в жизнь основы Живой
Этики, встречаемые в каждом учении Света. Опасно отставать от растущего и
эволюционирующего сознания, опасно отрицать нахождения и достижения науки, которые
сейчас, в силу нагромождающихся событий, остаются еще одиночными проявлениями. Но не за
горами, а за плечами время, когда эти проявления объединятся и предстанут как
неопровержимые факты.

Неужели мы будем брать пример с тех невежественных кардиналов, которые готовы были
сжечь на костре Галилея за его утверждение о вращении Земли? Потому нужно усмотреть в
Заветах именно то, что так согласуется с новейшими нахождениями науки, а не поддерживать,
что было искажено и приспособлено для различных целей. Нужно со всею честностью, со всею
искренностью и просветленным сознанием изучать Заветы, отбросив все позднейшие
толкования, настолько затемнившие первую основу, что, действительно, «вместо прекрасных
Ликов, остались лишь запыленные гримасы». Потому так приветствую Ваш труд и Вашу
деятельность, постепенно и осторожно вкладывающие в сознание масс очищенные основы
великих Заветов.



[* * *] 
Конечно, ошибки на пути следования Свету неизбежны, ибо кто же совершенен? Но все

зависит от их качества и нашего отношения к ним, и от прочности связи с Иерархией. Пасть в
пропасть может лишь отказавшийся от Света и тем порвавший связь с Иерархией. Так ужасен
путь предателей.



[Смысл страдания и его значение для духовного
развития человека] 

В предыдущем Вашем письме я не досмотрела последний важный вопрос о страдании
сердца, потому отвечаю на него.

Страдание, во всех случаях, можно считать благом, ибо оно утончает наши чувствования и
научает великому состраданию. Одна радость не может дать глубины чувствам, потому
необходимо совмещение этих двух антиподов для завершения пути. Сердце окаменевшее
недостойно своего названия Солнца Солнц. Сердце окаменевшее, не звучащее всеми фибрами
своими на радость и страдания окружающих, не может принадлежать ученику, идущему по пути
Света. Именно, при совершенствовании, вся гамма чувств настолько утончается, что сердце
высокого ученика на последней ступени иногда представляет собой как бы рану, часто он
физически ощущает ее жгучую боль. Только чувствительность эта не столько о себе, сколько о
других и общем благе, которое для некоторого типа людей является «пустым словом». Особенно
тяжка всякая грубость.

Думаю, что многие не совсем отдают себе отчет, что подразумевают они под словом
«окаменевшее сердце». Возможно, что они хотят выразить, что при частых жизненных ударах,
но при расширенном сознании и при осознании связи с Иерархией Света, мы научаемся
спокойно принимать этих вестников, ибо понимаем, что все они или нами заслужены, или
послужат нам на пользу. Это и есть закалка духа, когда человек ничем уже не устрашается, но
сердце его еще с большим горением устремляется к Иерархии, к несению подвига во благо.

Именно, как сказано в Учении: «Спокойствие сознания образуется по мере познания
Высшего Мира. Нет большей радости и красоты, как утверждение существования Высшего Мира.
Молитва образовалась от достоверности опознания связи живой с Высшим Миром. Само
понятие такой связи делает человека сильным и устремленным».



[Сострадание и помощь Великих Учителей] 
Так Вивекананда часто спрашивал своих учеников – могут ли они представить себе всю

мягкость, всю нежность сердца Великих Учителей? Но сострадание и помощь Великих
Учителей, в силу Их великого знания, выражается в формах, часто не отвечающих ни нашему
пониманию, ни желанию. Отсюда нередкие замечания, которые, увы, я сама слышала –
«Великий Учитель где-то далеко и не слышит обращенных к Нему воззваний». Но нет большего
заблуждения. Только для того, чтобы быть услышанным, нужно приложить искренность и
сердечное устремление.

Возможно также, что некоторые смешивают достижение состояния «вайрага»• с
окаменением сердца. Для них «вайрага» означает, именно, окаменение, тогда как на самом деле
это есть отрешение от привязанностей к плотским предметам, причем отрешение это должно
состояться, главным образом, в мыслях. Отсутствие привязанности к низшим и плотским
проявлениям не есть бесчувственность. Так непривязанность к пище не значит, что человек
перестал ощущать голод и т.д. Но при достижении состояния «вайрага», человек всему отдает
должное и умеет различать, где оно – главное и ведущее .

«Окаменелое же сердце уже не сердце, но кусок отброса».



[Отношение последователей Петра Донова к учению
Живой Этики] 

Одному моему корреспонденту приходится выслушивать много престранных утверждений
об Учении Живой Этики со стороны так называемых доновцев [12] . Но я постоянно прошу всех
выказывать терпимость ко всем существующим духовным движениям и никому не навязывать
книг Живой Этики и, главное, не вступать ни в какие споры. У некоторых людей каждый обмен
мнений превращается в спор и в личные обиды. Конечно, последнее обстоятельство доказывает
малую степень развития сознания и малое знание. Завет Будды гласит: «Почитай свою веру и не
клевещи на веру ближнего». Также и в Брамо-Самадж указано: «Ни одно верование не должно
быть опорочено, осмеяно или ненавидимо». Потому духовному учителю, которому ученики его
приписывают происхождение от Солнечной Иерархии, следовало бы проявлять большую
терпимость к другим Учениям. Мерою терпимости мерим свое сознание.
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[Одержание и психические заболевания] 
Очень хорошо, что Вы отметили опасность одержания. Укажите также, что часто

большинство сумасшедших является просто одержимыми. Также, может быть, уделите место и
намекам о вреде низшего психизма, который тоже может вести к одержанию. В «Мире
Огненном» достаточно сказано против психизма. Но одновременно указывайте пути высшие,
пути сердца и накопления духовного синтеза. Можно указать, что в ближайшем будущем, когда
человечество продвинется в понимании тонких энергий, тогда и вопрос медиумизма найдет себе
правильное решение. Будут найдены условия и методы для охранения медиумов от привходящих
влияний и воздействий, и можно будет привлечь их к сотрудничеству для научных
исследований.



[Медиумизм и психизм] 
Очень полезно освещать вопросы медиумизма и психизма, ибо человечество в поисках

необычного и необычных переживаний устремилось в невежестве своем в самую черную магию
и колдовство. Недавно я писала по поводу одного медиума и приводила слова Мэнли П. Холла,
талантливого лектора и писателя по вопросам оккультизма в Америке, перепишу их и для Вас:
«Мудро указать на различие между медиумом и ясновидцем. Для обычного человека этой
разницы не существует, но для оккультиста эти две фазы духовного развития разделены целым
периодом человеческой эволюции. Ясновидец тот, кто сумел пробудить и поднять змия
(спинного мозга) до головного мозга и своим духовным ростом заслужил право созерцать
невидимые миры с помощью третьего глаза, или шишковидной железы... Ясновидец не
рождается таким, но становится им. Медиум же не становится, но уже таким рождается.
Ясновидец может стать таковым лишь после многих лет, иногда целого ряда жизней,
строжайшей самодисциплины и усиленного и упорного труда, тогда как медиум, при небольшой
практике, может преуспеть в несколько дней». – Но, конечно, к этому следует добавить, что
медиум ограничен низшими слоями Тонкого мира. Именно, высшие планы недоступны
медиуму, ибо его высшая триада не принимает участия в его проявлениях. – «Медиумизм
останавливает правильную эволюцию и должен рассматриваться как обратное движение».



[Методика открытия энергетических центров
сознания] 

Также писала я, как губительны концентрации на каком-либо центре, предписываемые в
книгах псевдооккультистов. Ибо концентрация стимулирует один центр за счет остальных,
ввергая в хаос всю схему поляризации их. Этот процесс вызывает истинное бедствие в области
вибраций, ибо он нарушает равновесие установленной вибрационной схемы. Помните, как в
Учении сказано о работе Вл[адык] над всеми центрами ученика, над всеми семью кругами
ясновидения и яснослышания. Великие Учителя зорко следят за состоянием организма ученика
и никогда не будут открывать один центр за счет другого. Правильное развитие или эволюция
лишь в гармонии или равновесии. Приоткрытие одного или двух центров приводит лишь к
низшему психизму или медиумизму. Механическое письмо тоже следует рассматривать как
известную стадию одержания, ибо при автоматическом письме обычно производится
воздействие на физический центр руки и даже мозга, и потому оно очень вредно и, при частом
прибегании к нему, может окончиться параличом. Ни один медиум не может называться Агни
Йогом. Лишь духовность и подвиг приближают нас к принятию огненной чаши. «Медиумизм –
как капля мутной воды в огненной чаше Агни Йога».

О психизме достаточно сказано и в третьей части «Мира Огненного». Не знаю, как скоро
Вы сможете прочесть ее, потому не поленюсь переписать для Вас две очень важные Беседы.



[Учение Агни Йоги о медиумах] 
«Медиум, истинно, не имеет открытых центров, и психоглаз ему также недоступен в

соприкосновении с Высшими Мирами. Человек ложно понимает силу медиума, и Мы часто
скорбим, видя, как люди льнут к физическим явлениям. Как магнит притягивает физическая
материализация. Мы также прибегаем к физическим явлениям, но случаи разновидны. Мы
предпочитаем провод духа и для сокровенных поручений пользуемся только проводом духа.
Архат ждет иногда столетия, чтобы дать сокровенное поручение. Явление иных поручений
требует особых комбинаций. Мы – Архаты – следуем принципу целесообразности. Опыт матери
Агни Йоги отличается не яркостью, но измерением космическим. Мир знает о белом Огне, мир
знает о невидимом Свете. Там, где Мы хотим проявить тончайшие энергии, там Мы действуем
только тончайшими энергиями. Там, где Архат должен поручить сокровенное, там Мы являем
высшую бережность. Там, где Архат знает вечный закон, там Архат ликует и являет
Беспредельности ликование. Запишите Мое поручение как согласованность высшую на планете.
Согласованность духа и материи – редчайшее космическое явление. Человечество может сказать
– мы лишены высшего. Нужно осторожно обращаться с тончайшими центрами» [13] .

§ 365. «Именно, уничтожение прикасания к высшим энергиям разобщает человечество с
Космосом. Как же можно существовать в Космосе, являя непонимание мировой эволюции? Так
сознательное отношение к мировой эволюции непосредственно включает понимание Иерархии
как животворящего Начала. Именно, психизм и медиумизм отвращают человека от высших сфер,
ибо тонкое тело настолько насыщается низшими эманациями, что вся сущность меняется.
Именно, самое трудное заключается в очищении сознания. Именно, человек не различает
огненного состояния духовности от психизма. Так, мы должны преодолевать ужасы психизма.
Именно, ряды этих инструментов пополняются служителями тьмы. Так на пути к Миру
Огненному нужно бороться с психизмом».

§ 369. «Именно, бездна непонимания является той тропой, по которой человечество идет.
Именно, современное мышление указывает на ограниченность психических исследований. Но
насколько можно пойти дальше и глубже, зная о разделении и связи между тремя телами. Ибо
если физическое тело уже оформлено, то астральное тело почти оформлено, а самое тонкое,
ментальное, тело оформлено лишь у избранных. Но посвященные в высшие огненные энергии и
знающие огненную трансмутацию центров могут утверждать о явлениях огненных. Все другие
явления нужно разделять по двум категориям. Первая, когда дух не может перейти бездну, ибо
тело ментальное настолько еще не оформлено, что дух не может проявляться за пределами
низших слоев; другая категория, когда один центр проявляется частично. Причем нужно
помнить, что Огненный Мир недоступен духу, покуда высшие центры не начнут
трансмутироваться. Но поверх всего стоит дух, зажегший свои духовные Огни, ибо его
ментальное тело творит соответственно. На Пути к Миру Огненному нужно тонко разбираться в
психических явлениях» [14] .



[Какие страны в большей мере пострадают при
будущих катаклизмах] 

Радуюсь, что и Вас втянули в переписку по вопросам Учения. Несите Свет, что может быть
прекраснее этого труда! Ваш ответ... правилен. Именно, куда можем мы спастись от
пространственного огня? Кроме того, при будущих катаклизмах, конечно, больше других
пострадают страны, расположенные вблизи вулканического пояса, и некоторые острова.
Именно, север в этом смысле безопаснее. За последние два года от землетрясения в Индии
погибло свыше 200 000 человек. Вокруг нас все время продолжаются подземные толчки.
Правильно, что единое спасение и прибежище наше от всех бедствий и от всякого зла –
Иерархия Света. Но для этого надо установить связь нерушимую, и, конечно, одно словесное
почитание недостаточно, нужен огонь сердечный.
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Каждый воин Света мужественно принимает ускоренную расплату по старым счетам.

Страдания у вступивших на Путь Света преображаются в чудесные цветы духа. Конечно, не
легко достигается душевное освобождение от земных привязанностей, но когда перед нами
великая цель Служения, когда сердце горит преданностью Великому Учителю, то самое тяжкое
претворяется в радость самоотвержения.



[Принципы работы с людьми, изучающими Учение
Жизни] 

Вижу, что Вас тревожит желание некоторых лиц утвердить лишь свое мировоззрение. Могу
советовать принять такие попытки в полном спокойствии. Предоставьте людям самим
разбираться. Невозможно насиловать сознание, потому явите терпимость и сдержанность.
Ничто так медленно не растет, как сознание. Для усвоения каждого нового понятия приходится
не только осветить его со всех сторон, но и несчетно повторять, именно, до рисунка на мозгу,
как выразился один из Мыслителей. Те, кто не могут оценить глубины и всей
космосопространственности мысли, раскрывающейся в Учении Жизни, и постоянно меняют
свой путь, те не готовы к принятию Огненного Учения. Потому было бы не только
непроизводительной тратой времени убеждать их, но даже преступно насиловать
неустановившееся сознание. В Учении указано, что даже на согласившихся не следует терять
много времени. Именно, пусть сперва покажут применение первого зова. Недостойно
многократно опускать сосуд в пустой колодезь. Но, найдя человека ценного, следует применить
к нему всю терпимость, все терпение, чтобы осторожными касаниями ассимилировать сознание
для совместной работы. Нужно очень осторожно расширять сознание. Только органическое
развитие и разнообразность поступлений обусловят действительный рост сокровищницы нашей.



[Осознание истинного значения преданности
Иерархии Света и Учителю] 

Вполне согласна с Вами, что допущение нетвердых элементов в эзотерическую группу или в
Правление представляет серьезную опасность. Потому с этим злом нужно бороться и тактично
удалять разлагающие элементы. Старайтесь принимать лишь испытанных лиц, усвоивших
сердцем основу Учения – именно, сердечную преданность Иерархии Света, без чего не может
быть истинного понимания Учения, ибо лишь эта серебряная нить сердца связывает наше
сознание с Сознанием Учителя. Лицам, отвергающим необходимость осознания ведущего
начала Учителя, можно бы сказать, что наблюдаемое сейчас повсеместное разложение явилось
следствием отрицания авторитета во всех областях жизни. Неустанно буду твердить слова
Учения:

«Но что же может существовать без понятия ведущего? Вселенная насыщена, и существует,
и держится лишь этим великим принципом. На чем же основана эволюция? Потому каждый
отрицающий Иерархию тем самым отрицает эволюцию. Из всех принципов, ведущих к
расширению сознания, принцип Иерархии самый мощный».

Наш черный век, именно, отличается всякими отрицаниями и прежде всего отрицанием
основ Бытия. Утрата понимания жизненного и ведущего понятия Учителя и породила, с одной
стороны, хаотичность мышления и разнузданность нравов, с другой, позволила фанатикам
насадить кумиров, заперев Величайших Учителей человечества за золоченую ограду, окружив их
недосягаемостью и утратившей всякий смысл параферналией. Так живая, сердечная связь с
Миром Высшим была нарушена, в силу возраставшей невежественности позднейших
последователей.

Конечно, утверждающие, что «никакие Учителя вас не освободят, но лишь вы сами»,
повторяют лишь одну из многих подобных формул в восточных учениях и книгах Живой Этики.
Именно – «все должно быть сделано человеческими руками и ногами». Никто не может
насиловать сознание наше к восприятию истины, ему еще недоступной. Лишь наше внутреннее
устремление может совершить необходимую трансмутацию. Вся восточная мудрость
утверждает, что лишь личными усилиями и упорным трудом над собою достигается познание и
овладение истиной. Но та же мудрость гласит, что «Учитель есть маяк ведущий и спасательная
веревка в трудных горных переходах. Принявший водительство Учителя ускоряет свой путь».
Облегчая и ускоряя свой путь, он тем самым может соответственно облегчить и путь ближнего.
Приведу мой любимый § 84 из «Агни Йоги»:

«Напомню маленького индуса, познавшего Учителя. Мы спросили его: «Неужели солнце
потемнеет для тебя, если увидишь его без Учителя?» Мальчик улыбнулся: «Солнце останется
солнцем, но при Учителе мне будут светить двенадцать солнц». Солнце Индии будет светить,
ибо на берегу реки сидит мальчик, знающий Учителя». Можно еще добавить: «Если варвар
посягнет на Учителя, скажите ему, как человечество назвало разрушителей книгохранилищ».

Еще сказано: «С кем можно укреплять мысли? Только с Гуру. Он как скала, у которой
можно укрыться от непогоды. Почитание Гуру есть путь к Высшему Миру. Но хаос не терпит
построения. Нужно направить мысли на устои, чтобы не подвергнуться вихрю».



[Отношение к духовному Учителю на Востоке] 
Бедное человечество, зашедшее в тупик со своим однобоким материалистическим

мировоззрением (церковь тоже служит материалистическим устоям и потребностям), больше
чем когда-либо нуждается в осознании Высшего Мира и ведущего начала Гуру-Иерарха.
Человечество болеет отсутствием самодисциплины и хаотичностью мышления. Против начала
ведущего, против дисциплины, против сотрудничества восстают прежде всего вчерашние рабы.
Лишь царь духа понимает, что есть Иерархия, ибо, чтобы царствовать, надо прежде уметь
повиноваться. Принцип начала ведущего должен утвердиться в сознании человечества, если оно
хочет прогрессировать. Но, конечно, всякая фанатичность ужасна, ибо она есть порождение
невежества и кончается изуверством. Она есть антипод истинной преданности и почитания.

Каждый индус знает, что есть преданность своему Гуру. И мы знаем, что все
величественные концепции и вся красота восточной мысли выросли, именно, из
преемственности и последовательности в беспредельной Цепи Иерархии, каждое звено которой
сковано безграничной преданностью ученика к своему Гуру. Так Восток рассматривает учителя,
отказавшегося от Иерархического Начала, как сухое древо, лишенное корней. Лишить дух
почитания великого понятия Учителя равносильно духовному самоубийству. Великие Учителя
есть наша пища, без принятия ее умираем не только мы сами, но и вся планета.



[Взаимность и соответствие между Учителем и
учениками] 

Но, конечно, если бы Великие Учителя стали насильно лить свои лучи, то без восприятия с
нашей стороны, мы были бы испепелены. Во всем нужна взаимность, соответствие и
соизмеримость. Все бытие основано на взаимном обмене и сотрудничестве. Потому человек,
обособившийся или ограничивающий себя лишь самим собою, осужден на смерть, как духовную,
так и физическую. Так, если кто утверждает лишь один устой, то построение его не прочно и не
выдержит надвигающегося вихря.



[Непонимание большинством людей основ духовного
развития] 

Потому спросите всех шатающихся и спорящих – прочли ли они все книги Учения Жизни?
Если скажут – да, то проэкзаменуйте их. Большие неожиданности могут обнаружиться.
Потрясающи незнание и непонимание самых примитивных основ духовного развития! И
подумать только, что веками Основателями религий всего мира закладывалась связь с Высшим
Миром как основа Бытия! А наш черный век заканчивается призывами о нарушении этой единой
спасительной связи!

Оторванность от Высшего Мира поставила нашу планету на краю гибели. Нужны самые
неотложные меры, чтобы вернуть человечество к пониманию основ Бытия и величия назначения
человека.



07.02.36 



[* * *] 
Вероятно, Вы помните, как Шюре в своей книге «Великие Посвященные» из героя Рамаяны,

чистейшего индуса Рамы из страны Айодхья, пытается сделать кельта и друида. Тот же автор и
еврея Моисея переодевает в египтянина! Шюре нужно читать с разбором.

С последней почтой получила запросы и критику на статью «Солнечный Путь» [15] .
Критик обращает мое внимание на расхождение этой статьи с Учением Живой Этики, на то, что
многие места в этой статье совпадают с проповедями Кришнамурти, отрицающего Иерархию, и
также указывает на «чуть ли не точное повторение слов штейнерьянцев [16] ...». Придется
ответить и посоветовать молодому критику научиться читать сердцем и умом, а не только
глазами, если он хочет обрести истинное знание. Досталось от него и Вивекананде. Очень
смутило критика наставление о приобретении богатства, тогда как книги Живой Этики
порицают стремление к личному приобретению. Но критик упустил из виду, что, говоря о долге
гражданина, Вивекананда указывает на приобретение сначала знания, а потом богатства. В этом
потом весь смысл. При знании, как понимает его индус, богатство становится благом, ибо оно
тогда служит не личным целям, но общему благу. Так люди читают мертвую букву, не
вдумываясь в смысл написанного.



[О В. Крыжановской] 
Почему думаете Вы, что я буду против помещения биографии В.И. Крыжановской? Насчет

святости, конечно, у меня свой критерий, но, несомненно, она достойна уважения, ибо, как Вы
справедливо пишете, книги ее принесли свою пользу. Также несомненно, что ее серия «Маги»
несравненно талантливее и богаче верными сведениями, нежели произведения многих
позднейших романистов на оккультные темы.



[Исследования в области передачи мысли на
расстояние] 

Радуюсь, что Вы убедились в низком качестве некоторых медиумов. Могу подтвердить
правильность сведений г. Л. Обычно другим запрещают то, в чем сами особенно
заинтересованы. Ведь сейчас невероятно развито всякое колдовство и дешевый спиритуализм.
Потому так важно распространение книг Живой Этики, указывающих на вред таких действий.

В одном из Ваших писем Вы писали мне про одного ученого, занятого исследованием
передачи мысли на расстояние. Такие исследования более чем своевременны. Я советовала бы
Вам ознакомиться с ними и, если они заслуживают того, поместить в Вашем сборнике. Сейчас
этот вопрос занимает многие передовые умы. В Америке, в Дьюк Университете, проф. Рейн уже
в течение 30 лет производит подобные опыты со своими студентами и достиг замечательных
результатов. Недавно он выпустил книгу своих опытов и наблюдений, мы выписали ее. Прочтем
и, если найдем нечто интересное, поделимся с Вами.

Вы писали, что упомянутый Вами ученый подходит к этому опыту лишь с чисто
материально-научной стороны, я не ставила бы этого в минус ему. Взяла бы результаты его
опыта так, как он их дает, затем можно было бы ввести в подобные опыты и наличность
духовного фактора, осознания психической энергии, и сопоставить результаты обоих методов.
Такое сопоставление может быть поучительным. Конечно, в подобном опыте следовало бы
выключить в особую группу определенных медиумов, что вовсе не так легко, ибо часто
медиумистические способности находятся в скрытом состоянии и выявляются лишь при
повторных толчках. Между прочим, опыты проф. Рейна установили интереснейший факт, что
медиумы являются далеко не лучшими приемниками при передаче мысли на расстояние.

Именно, теперь черед науки возвестить новое понимание духа. Современная церковь
отвратила нас от Высшего Мира, современная наука приблизит нас к нему.

Привожу § из книги Живой Этики:
«Вы знаете многие опыты чтения мыслей. Расскажите их западным людям, они не имеют

понятия, насколько это психологическое свойство присуще Востоку, по невежеству называют
даже суеверием. Между тем, если мысль является органическим созданием, то она может быть
обнаружена. Даже скудные физические приборы могут улавливать напряжение мысли. Даже
термометр и электрические приборы реагируют на возникновение мысли. Мысль даже изменяет
температуру тела, настолько психический аппарат доминирует над физическим. Вернее
психический аппарат называть частью физического. Существует прибор, записывающий течение
мыслей, также оно отображается на излучении (ауре) и сравнительным методом может быть
деталировано. Мало еще попыток связать механику с психикой. Между тем, вы знаете, как
научное отношение к психике облегчает и преображает все существование. Необходимо
обратить неотложное внимание на возможности психического аппарата».



[* * *] 
Нам пишут из Харбина, что там было запрещено чествовать память Льва Толстого. Куда

идти дальше! Средневековье, да и только!



18.02.36 



[Психоэнергетические свойства крови] 
В посланной Вам книжечке «Оккультная Анатомия Человека» приведено несколько

интересных замечаний о крови. Научно установлено, что кровь каждого человека вполне
индивидуальна. Кристаллы ее имеют геометрическое строение, которое разнится у каждого. Как
говорит Мэнли Холл – «история души человека записана в его крови, положение, занимаемое
им в эволюции, его надежды, страхи и т.д., все это зарегистрировано на эфирных формах в
потоке его крови». Анализ крови также даст гораздо более точную систему для установления
преступлений, нежели все ныне существующие методы. Интересно отметить, что коэффициент
крови некоторых народностей, по имеющейся уже показной таблице, почти одинаков. Тогда как
составы крови других народов резко разнятся между собою, к примеру по той же таблице, –
кровь русских и кровь англичан.



[Культ священных животных в древних странах] 
Что касается до вопроса о культе кошки и некоторых птиц в Египте, то, несомненно,

обожествление животных в глазах масс проводилось с определенной целью. Чаще всего это
имело чисто практическое и охранительное значение. Так убийство священной птицы ибис
каралось в Египте смертью. Но мы знаем, что Нил был полон крокодилами и долины Египта
изобиловали ядовитыми змеями, уносившими тысячи жертв, и, именно, только птица ибис
убивала этих змей и уничтожала крокодиловые яйца, тем предотвращая чрезмерное
размножение этих чудовищ.

Также и обожествление коровы в Индии, и запрещение убивать ее было вызвано
необходимостью охранить это полезнейшее животное от истребления. Известно, что в
древнейшие времена подобного обожествления не существовало, и население Индии питалось
мясом этих животных.

И кошка в Египте была весьма полезна против нашествия крыс и мышей. Кроме того, кошка
обладает большим запасом животного магнетизма и могла служить при низших вызываниях.
Ведь и в Египте было немало чернокнижия. Борьба между белой и черной магией началась с
незапамятных времен. Эти два противоположных стана вполне определились уже в Атлантиде.

Вы знаете, что в книгах Живой Этики имеется параграф о священных животных. Именно
указано, что так называемые священные животные были не божествами, но естественными
следствиями в силу местных условий. И теперь люди часто говорят о священной обязанности,
полагая при этом не религиозные обряды, но полезное нравственное действие. Условия
древности часто требовали особого внимания к известным животным или деревьям и растениям.
Священное означало неприкосновенность. Так охранялось нечто необходимое, редкое.

«И ту же охрану современные люди называют заповедниками, потому следует очень
бережно относиться к понятиям неясным. Так много примешано к области религии, что за
дальностью времен поверхностные наблюдатели совершенно не могут распознать основу от
наслоений. Храм и сейчас является сборным местом, где наряду с обрядами совершается купля и
продажа и судятся местные дела. Такое нагромождение происходит и посейчас, потому не будем
чрезмерно суровы к животным и прочим забытым символам древности». – К этим строкам, как
видите, нечего добавить.



22.02.36 



[Здоровье и состояние заградительной сети ауры] 
«Могут ли высокие духи болеть и даже подвергаться заразе?» Конечно да, если по условиям

своего задания они должны находиться в постоянном общении с людьми. Ведь высокий дух
постоянно отдает часть своих сил окружающим и приходящим к нему, и, как бы ни был велик
запас его психической энергии, все же при чрезмерной щедрости запас этот может, временно,
истощиться. И вот такие минуты истощения полны опасности, ибо заградительная сеть ауры, не
получая излучений, идущих из запаса, питающего наши центры, нарушается, и микробы заразы
могут проникнуть в наиболее слабое место. Вот почему в книгах Живой Этики так настойчиво
указывается на хранение заградительной сети. Ученик, достигший известной ступени духовного
развития, не может долго оставаться в отравленной атмосфере городов и должен удаляться в
природу для накопления праны и вести более или менее уединенную жизнь. Христос, Будда и
другие великие Подвижники часто удалялись в пустыню и не оставались долго в одном месте. В
Евангелии от Марка, гл. 5–25-34, указано, как Христос, очищая и исцеляя больных, ощущал
затрату силы. Когда страдающая женщина прикоснулась к одежде Его – «Иисус почувствовал
сам в Себе, что вышла из Него сила...»



[Причины болезни Рамакришны] 
Так и современный подвижник Индии Бхагаван Рамакришна, оставаясь, во все время своего

учительства, в постоянном окружении людей и принимая прикосновения от всех приходивших к
нему, часто зараженных злокачественными болезнями, выдавал силы свои вне всякой
соизмеримости, следствием чего была горловая болезнь, нечто вроде рака, которая и унесла его.
Интересно отметить, что, именно, эта болезнь породила соблазн в некоторых слабых умах и они
усомнились в его духовной высоте. Ведь невежество полагает, что высокий дух при всех
условиях защищен от заболеваний и опасностей. Но мы знаем, что камень, сброшенный с утеса
Девадаттою на проходившего Будду, если и не убил его, то все же повредил Ему палец ноги.
Есть указания и на то, что Владыка Будда испытывал часто сильные боли в спине. Также и в
«Письмах Махатм» можно найти упоминание, как Учитель К. Х., при основании
Теософ[ического] Общ[ества] в Индии, после прикасания к аурам людей должен был удалиться
на несколько недель в полное уединение. Так каждый план существования подчинен своим
законам, и нарушение их приносит соответственные следствия.



[Огни Святого Эльма и природа так называемого
неопаляющего огня] 

Теперь об огнях Св. Эльма. Огни Св. Эльма есть свечение, сопровождающее разряды
атмосферного электричества; обычно оно появляется во время грозы, в виде огоньков на
остроконечных предметах, например, на колокольнях, на мачтах кораблей и т.д. Огоньки эти
сопровождаются звуком как бы потрескивания или шипения. Моряки Средиземного моря
избрали Св. Эльма своим патроном и принимают эти огоньки как видимый знак его защиты.
Огни Св. Эльма хотя и имеют общую основу космического электричества с явлениями так
называемого неопаляющего огня, но качество последнего совершенно иного значения...

Имеется достаточно свидетельств о таком неопаляющем огне, могу привести рассказ
одного очевидца. В 1933 году нас посетил тибетский лама Карма-Дордже; в беседах на разные
духовные темы он поведал нам, между прочим, о своем посещении знаменитого отшельника
Кшетрапа в пещере, находящейся в окрестностях местечка Шасрегтог восточного Тибета. По
местным преданиям отшельник этот появился в этой пещере еще на памяти прадедов нынешних
жителей, и с тех пор внешность его не изменилась. Как и все отшельники этого типа, он никогда
не носит никакого одеяния, волосы покрывают его плащом до самой земли. Кожа у него темная,
говорят, что он не тибетец, хотя и знает все местные наречия. Пещера, в которой он живет,
состоит из нескольких помещений, в последнем стоит сухое дерево и пол устлан как бы мягкой
золой. Местные жители свидетельствуют, что вокруг его пещеры, даже в самые сильные
снежные заносы, не бывает снега. Также они утверждают, что он неоднократно спасал их
селение от эпидемий. Несомненно, отшельник этот обладает многими сиддхами, живет в
суровом одиночестве, допуская к себе немногих избранных.

Лама Карма-Дордже, присутствуя при его беседе с пришедшими, отметил следующую
интересную подробность. Прежде чем дать ответ на заданный вопрос, Кшетрапа полушепотом
запрашивает как бы невидимо присутствующие Высшие Силы и затем передает их ответ. Сидя у
себя в пещере, он мог вызвать неопаляющий огонь, дуя вокруг себя, причем огонь сначала
стелился по земле, а затем сосредоточивался на сухом дереве, стоящем в глубине пещеры. Лама
Карма-Дордже сам трогал этот огонь руками и не получил никаких ожогов, но ощущал лишь
приятную теплоту.

Во время беседы с отшельником лама сказал ему, что он страдает от мучительных головных
болей и попросил дать ему один волос его как охраняющий талисман. На что Кшетрапа как бы
возмутился и, схватив палку, сильно ударил его по голове. Силою этого удара лама был
выброшен из пещеры и скатился под гору. Придя в себя, к своему удивлению он не обнаружил
ни малейшей ссадины или следа от удара. После такого необычного лечения головные боли
совершенно прекратились.



[Лама Карма-Дордже] 
Об этом же самом отшельнике пишет в своей книге, изданной в 1933 году, посетивший эти

места европейский путешественник Арнольд Хейм. Посетила его и известная путешественница
по Тибету г-жа Дэвид Ниль, но отшельник не допустил ее до себя. Показавшись у входа пещеры,
он сурово пригрозил ей своею дубинкою.

Конечно, посетивший нас лама является исключением среди так называемых садху. После
краткого пребывания у нас, лама однажды утром пришел попрощаться, говоря, что должен
спешить, ибо Учитель его, живущий в горах Тибета около священной горы Кайлас, призывает
его, он слышал его зов. Через полгода он снова вернулся в наши края и сообщил, что Учитель его
умер, он не успел дойти вовремя. Теперь он удалился в полное затворничество на десять лет, по
истечении этого срока он выйдет учить.

По завету своего учителя, Карма-Дордже никогда, даже при самых долгих переходах, не
имеет при себе больше двух фунтов пищи и двух рупий деньгами. Много замечательных видений
было у него во время его пребывания у нас. Сын мой написал его портрет, прилагаю Вам
фотографию с этой картины. Кто знаком с типом тибетских лам, должен будет признать, что
лицо его необычайно.

Прилагаю Вам и еще газетную вырезку об одном факире, остававшемся без пищи и
замурованном 42 дня. Лично мне такие достижения не по душе. Сейчас нужны решительные
человеческие действия на земном плане, а не отрыв и уход в небесные сферы. Это своего рода
дезертиры из стана светлого воинства Армагеддона.



[О Софье Ковалевской] 
Неужели Вы ничего не слышали о Софии Ковалевской, гениальной математичке, нашей

русской гордости? Уже давно я читала ее автобиографию на франц. языке, охватывающую лишь
ее детство и отрочество. Последующий период ее краткой жизни описан был ее большим
другом, известной шведской писательницей. Конечно, по давно заведенному у нас, русских,
обычаю, ее гениальные математические способности должны были быть оценены сначала
заграницей; и только после всех ее совершенно исключительных заграничных триумфов, перед
самой смертью, а может быть, как это чаще бывает, и после смерти, она удостоилась избрания в
члены СПБ. Академии Наук!! Так наша родина, в деле распознавания своих незаменимых
ценностей, упорно продолжает на протяжении столетий уподобляться... Но грядущая эпоха
сумеет охранить носителей истинных ценностей.

Привожу Вам краткую заметку о Ковалевской из Британской Энциклопедии. София
Ковалевская (1850–1891), русская великая математичка, родилась в Москве 15-го января в 1850
году. В 1868 году она вышла замуж за молодого студента Владимира Ковалевского, после чего
вместе с мужем уехала в Германию продолжать свои занятия по математике. В 1869 году она
изучала свой предмет в Гейдельберге, под руководством Фон-Гельмгольца, Кирхова,
Кенигсбергера и П. Дю Боа-Реймонд, а с 1871–1874 гг. занималась частно с Карлом
Вейерштрассе в Берлине, ибо женщинам не был открыт доступ в Университеты. В 1874 году
Университет в Гёттингене удостоил ее звания доктора «in absentia» за три присланные ею
диссертации, из которых одна, касающаяся теории «частичных дифференциальных уравнений»,
является одной из ее наиболее замечательных работ.

После своих лекций в Стокгольмском Университете, Ковалевская в 1884 году была
назначена там профессором, по настоянию Густава Миттаглеффлера, также ученика
Вейерштрассе. Она оставалась на этом посту до самой смерти. В 1888 году она достигла
вершины своей славы. Французская Академия присудила ей Приз Борден на конкурсе, в котором
принимали участие все светила математики. Задание, предложенное конкурсу, было –
«усовершенствовать в одной важной точке теорию движения плотного тела вокруг неподвижной
точки». Задание это предлагалось уже раньше, в течение шести лет, Берлинской Академией, но
безуспешно. Решение Ковалевской было настолько блестяще, что сумма Приза была удвоена,
чтобы подчеркнуть эту необычную заслугу перед наукою. К сожалению, Ковалевская умерла 10
февраля в 1891 году, когда она достигла вершины своей известности и получила признание
даже в своей стране, она была избрана в члены Санкт-Петербургской Академии Наук. –
Обратите внимание на это даже .

Вы спрашиваете – как решала Ковалевская задачи? Конечно, с помощью огненной мощи. В
своей автобиографии она говорит, что в детстве решения самых сложных задач иногда вставали
в ее мозгу мгновенно, также иногда она видела цифры и формулы как бы начертанными перед
нею. Конечно, она много трудилась, как видно это из ее биографии, но также несомненно, что, в
ее случае, касание огненного луча, который будил ее «Чашу» и вызывал забытое, было явлением
не редким.



[Необычный случай из жизни Е.И. Рерих] 
Теперь сообщу Вам случай из моей личной жизни. В дни моей ранней юности я занималась

музыкой, на что у меня были особые способности. Однажды мне предстоял публичный экзамен,
и я должна была исполнить несколько музыкальных произведений, в том числе прелюдию и
фугу Баха. Но семейные обстоятельства так сложились, что я не смогла разучить самое трудное,
именно, фугу Баха. Оставался всего один день до экзамена. В отчаянии я села за рояль, зная
отлично, что в один день разучить и выучить наизусть Баха немыслимо, но все же решила
сделать все, что в моих силах. Проиграв несколько раз по нотам, я решила испробовать,
насколько я могла запомнить, и тут свершилось чудо – вся фуга встала четко передо мною, и
мои пальцы как бы сами заходили по клавишам, и от начала до конца, без единой ошибки, и с
необычайным воодушевлением я проиграла и прелюдию, и фугу. Но помимо необычайности
такого мгновенного заучивания, когда я исполняла эту фугу на экзамене перед целым конклавом
профессоров, я снова исполнилась особого вдохновения и удостоилась восторженного
приветствия со стороны профессоров. Этот случай тоже был проявлением огненного луча. Луч
коснулся «Чаши», и вспомнилось давно знакомое.



[Литературный талант С. Ковалевской] 
Теперь вернемся к Ковалевской. Она была не только гениальной математичкой, но и

прекрасной писательницей. Насколько припоминаю сейчас, ее автобиография написана
замечательно. Также роман «Нигилистка Вера Воронцова» и «Сестры Раевские», неоконченное
произведение «Voc Victis» свидетельствуют о ее большом литературном даровании. Отец ее,
артил[лерийский] генерал Корвин-Круковской, был довольно зажиточным калужским
помещиком. У Ковалевской была еще старшая сестра и младший брат. Сестра, по-видимому,
очень красивая, тоже была талантливой писательницей. Достоевский часто навещал их семью и
восторгался литературным талантом ее старшей сестры. Сам он был предметом детского
обожания со стороны Сони, но, увы, любовь его принадлежала ее старшей сестре, не
разделявшей этих чувств. Трогательно описаны в ее автобиографии страдание и ревность
детского сердца. Сама она в жизни была несчастлива. Замужество ее с Ковалевским было
номинальным, только для того, чтобы приобрести некоторую свободу и иметь возможность
поехать за границу учиться. Но кончилось оно драматично.



[* * *] 
На другие Ваши вопросы отвечу немного позднее, Битва Сил Света с тьмою разрастается и

принимает ужасающие размеры.



24.02.36 



[Хронология культурных начинаний Рерихов в США и
захвата музея им. Н.К. Рериха бывшими компаньонами
Рерихов] 

В 1921 году профессор Рерих в сотрудничестве с Зинаидой Гр. и Морис М. Лихтманами
основал в Нью-Йорке Школу Объединенных Искусств, затем известную как Мастер Институт оф
Юнайтед Артс. В 1922 году уже к утвержденному Правительством делу подошел г. Хорш.
Правление Института образовалось в составе: проф. Рерих – президент, М. Лихтман – вице-
президент, г. Хорш – казначей и Френсис Грант, – секретарь. Совет трестис [17] состоял из семи
лиц: Н.К. Рерих, Е.И. Рерих, М. Лихтман, З. Лихтман, Фр.Грант, Л. Хорш и Н. Хорш. Каждый из
этих Трестис, имея полный голос, владеет и одной шерой [18] в общем деле. В том же году проф.
Рерих основал Международный Центр Искусств – Корона Мунди, в котором много потрудился
Св.Н. Рерих.

В 1923 году, отъезжая через Европу в Индию, проф. Рерих назначил президентом Мастер
Института г. Хорша, сам оставаясь основателем и Почетным президентом в Тресте основанных
им Учреждений. Затем по предложению проф. Рериха основался «Алатас» – издательство,
перешедшее затем в издательство «Чузан», сам «Алатас» остался за Г. Гребенщиковым. Уже в
отсутствие проф. Рериха группою американских почитателей был основан Музей Рериха, в
котором в настоящее время собраны более тысячи картин художника. По дальнейшему
предложению проф. Рериха предполагались отделы американского, европейского и восточного
искусств. Затем около Музея Рериха образовалось Общество друзей Музея Рериха, которое
впоследствии переименовалось просто в Общество Рериха, имея отделы, самостоятельно
работавшие в разных странах. Таким образом, в широких очертаниях выполнялась задача
культурная и просветительная.

С 1923 по 1929 год Н.К. Рерих, Е.И. Рерих и Ю.Н. Рерих совершили среднеазиатскую
экспедицию, давшую более пятисот картин и научные наблюдения, которые были выражены в
целом ряде печатных трудов и продолжают запечатлеваться как отдельными статьями, так и
целыми книгами. Так в настоящее время Ю.Н. Рерих закончил большой тибетско-английский
словарь и работает над историей Средней Азии, новые материалы для которой были также
собраны во время указанной экспедиции. В 1928 году было заложено проф. Рерихом и Е.И.
Рерих основание Гималайского Института научных исследований.

В конце 1929 года именно во время завершения нового здания Музея в Нью-Йорке
произошел всем известный неслыханный денежный кризис в Америке, бедственно отозвавшийся
по всему миру. Многие друзья Учреждений пострадали при этом кризисе, и таким образом,
деятельность учреждений понесла огромный ущерб. Наступили массовые крахи банков,
обесценивание бумаг и недвижимой собственности. Держатели фондов Учреждений,
естественно, также понесли ущерб вследствие общего падения цен. Стоимость квартир пала,
налоги возрастали, и число безработных потрясающе умножилось. Об этом всеобщем бедствии
достаточно известно, и возросшая задолженность Америки свидетельствует о размерах
происшедшего. В связи с этим бедствием за время с 1932 до 1934 года происходила переоценка
имуществ и реорганизация учреждений.

К 24 февраля 1935 года длительный процесс реорганизации закончился, причем по
техническим соображениям здание, ранее носившее название «Мастер Билдинг», предоставлено
было законной организации – Мастер Институт оф Юнайтед Артс, который и остался
распорядителем технических вопросов. Такое распределение не только не нарушало



общекультурную работу, но и явилось вполне естественным, ибо Мастер Институт был
старейшим Учреждением, основанным проф. Рерихом, и ныне вступил в пятнадцатый год своего
существования.

15 апреля 1935 года совершилось в Белом Доме Вашингтона знаменательное событие, а
именно – 21-й страною был подписан известный Пакт Рериха о сохранении Культурных
Ценностей. Сам проф. Рерих вместе с Ю. Рерихом в это время находился в Монголии, руководя
экспедицией Американского Правительства по изысканию сухостойких трав. Так по разным
научным и художественным направлениям развивалась деятельность Учреждений.

В половине 1935 года проявились первые определенные знаки поразительного вольтфаса,
совершенного г. Хоршем и его супругой. Надо знать, что все семь шер Мастер Института,
принадлежавшие семерым трестис, были переданы ими на хранение г. Хоршу, как казначею,
заведывавшему всею финансовой частью Учреждений, в чем г. Хорш выдал членам-трестис
соответственные свои расписки. Уезжая в экспедицию, проф. Рерих дал и со своей стороны
полную доверенность г. Хоршу. Во второй половине 1935 года г. Хорш без малейшего повода со
стороны проф. Рериха и трестис самовольно объявил об исключении из состава трестис всей
основной группы начинателей дела. Иначе говоря, г. Хорш и его жена своими двумя голосами
исключили пять человек, т.е. коллегиальное начало было попрано, ибо нельзя же двумя
голосами исключить пять основных участников и учредителей. При этом г. Хорш, вопреки
всякой очевидности, объявил, что он является единственным владельцем всех семи шер, что
оказалось прямым захватом чужой собственности, ибо шеры были ему даны лишь на хранение.
Также самочинно и неизвестно каким актом в состав Совета трестис Мастер Института г.
Хоршем были назначены мисс Эстер Лихтман и служащий его конторы г. Ньюбергер, его зять.
Таким образом, эти двое являются самозванцами.

Для защиты справедливости и коллегиального начала М. Лихтман, как вице-президент,
подал в суд на действия г. Хорша, а затем и остальные четверо трестис подали о взыскании с г.
Хорша принадлежавших им шер Мастер Института оф Юнайтед Артс. В настоящее время
происходит судебное разбирательство. Вполне естественно, что друзья Учреждения глубоко
возмутились захватными действиями г. Хорша и образовали новый Комитет друзей Музея для
защиты попранных прав основной коллегии. К довершению своих недопустимых действий, г.
Хорш начал рассылать в конце 1935 и начале 1936 года по разным странам циркулярные письма,
в которых делаются ложные намеки без указания причин на то, что четверо, а именно: г. Хорш с
женой и с мисс Эст. Лихтман и г. Ньюбергером отказались от водительства проф. Рериха и Е.И.
Рерих, выказывая явное намерение произвести смущение умов. Конечно, после захвата г.
Хоршем и его сообщниками чужих шер и самозванных назначений, действительно, ни о каком
водительстве не может быть и речи.

В том же циркулярном письме г. Хорш извещает о том, что из состава Комитета Пакта
Рериха вышли г. Уоллес, г. Г. Боргес и г. Маггофэн. Комитет этот бездействовал, а выход трех
упомянутых лиц, конечно, не может иметь решающего значения, тем более, что Г. Боргес перед
самым своим отозванием в Венесуэлу выражал г-же Фр. Грант полную солидарность и
дружественность. Таким образом, и это сообщение в циркулярном письме г. Хорша
свидетельствует о преднамеренности, которая выказывается во всех подробностях замышлений
г. Хорша и его соучастников.

Нельзя забыть, что г-жа Хорш, будучи представительницей Общества Рериха, минувшей
осенью пыталась на собраниях отделов этого Общества клеветать и порочить имена проф.
Рериха и Е.И. Рерих, но она не имела успеха в этом злоумышлении; и ей пришлось выслушать
сильные осуждения и даже отказаться от предложенного ей доклада, как именно случилось на
собрании Общества Рериха в Филадельфии.



Таким образом, в Истории культурных движений весьма прискорбно и возмутительно
наблюдать, как в силу преднамеренного злоумышления производятся попытки нарушить
течение многолетней культурной работы. Производится смущение умов, не знающих всех
обстоятельств, чтобы, воспользовавшись замешательством, довершить задуманный самочинный
захват. Но в то же время отрадно видеть, как люди просвещенные быстро разбираются в
действительных обстоятельствах и яро встают на защиту попранных прав культурных деятелей.
Злоумышленники по обычаю всех предателей не останавливаются ни перед чем, готовы
измыслить любую ложь и извратить каждое действие. Но каждый, кто хотя бы знает о
присвоении ими чужих шер, может судить и о свойствах всего ими задуманного и яро
выполняемого. В жизни культурных начинаний предательство является обыкновенным
историческим фактом, как реакция сил противоположных. Но также история человечества
достаточно ясно говорит как о судьбе предателей, так и о нерушимом росте светлых культурных
начинаний.
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[Время пребывания души человека в Тонком мире
между воплощениями] 

Трудно установить даже среднюю продолжительность пребывания в Тонком мире между
воплощениями человека среднего культурного развития... ибо циклы эволюции следуют в
ускоряющей прогрессии, потому если в предыдущей расе и в начале нашей пятой промежутки
времени между воплощениями были велики, то сейчас они сильно сократились, и можно уже
говорить не о сотнях, но о десятках и даже годах. Также за последние столетия среди учеников
Великих Учителей можно наблюдать очень скорые воплощения, вследствие особых причин; ведь
сознание человечества нуждается в спешных сдвигах. Потому следовало бы указать еще сильнее
на необычайное грозное время, переживаемое нами, на приближение огненных энергий к
земным сферам для очищения нашей планеты от окружающей ее тяжкой атмосферы,
порожденной человеческими преступлениями. Можно указать, что именно это приближение
огненных энергий позволит новое сближение миров, и люди явятся свидетелями многих
необычных феноменов в природе. В связи с этим сближением, ускорятся и перевоплощения, и
все чаще будут появляться дети, помнящие свое прошлое, которое легко можно будет проверить,
ибо свидетели этой жизни будут еще живы [19] . Также участятся появления детей-феноменов,
да и наука обогатится новыми замечательными открытиями. Именно перемена
пространственных лучей даст обновление сознания и позволит новые сближения между мирами.
Истинно, Новый Мир грядет в доспехе новых лучей.



[* * *] 
Если Вы не опасаетесь нападок, то упомяните об Армагеддоне. Совершенно необходимо,

чтобы сознание людей прониклось серьезностью и опасностью времени. Ведь большинство
отрицают даже возможность самой Битвы. В таком невежестве много вреда.

Именно, можно пожалеть, что так мало тех, кто уясняют себе грозность переживаемого
момента, ибо истинно ужасна битва между мирами Света и тьмы.



[Астральный свет] 
1) Нельзя утверждать, что «астральный свет слабее солнечного света», ибо не может быть

сравнения между ними. Земной, солнечный свет резок и груб, но сияние астрального света в
высших слоях, конечно, превышает наше земное представление о свете. Приведу Вам параграфы
из «Мира Огненного»:

«Свет Тонкого мира не имеет отношения к земному пониманию солнечного света. В низких
слоях затемненные сознания творят потемки, но чем выше сознание и мысль, тем светлее
нерукотворное сияние. Именно, жители Тонкого мира видят и Землю, и светила, но земные
света претворяются сознанием иначе. Также и мысли Тонкого мира, хотя и основаны на той же
энергии, но процесс их своеобразен. Закон равновесия нормирует мыслительные эксцессы».

Мысли нечеткие, кроме дрожащих очертаний, ничего не дадут. Во всем нужна ясность, сила
и оживотворение огнем.



[Приход Планетных Духов из Космоса на Землю] 
2) На все есть свои законы и условия. Так, когда на Землю на помощь человечеству пришли

высокие Существа с других высших планет, то этому способствовали и космические условия.
Один из этих Высоких Духов вернулся на свою планету, чтобы установить с земной Твердыней
Братства обмен сообщений и найти условия для возможности мысленных сообщений и посылок
новых элементов, не встречаемых в атмосфере нашей планеты, но способствующих разряжению
скопившейся тьмы. Все подобные возможности даются упорными опытами, изысканиями и
сотрудничеством Величайших Духов на обеих планетах. Истинно беспредельны возможности и
нахождения!

Конечно, Планетные Духи нашей Солнечной системы действуют в полном согласии, ибо
Они все вместе творят Волю Космического Магнита и находятся в общении между собою, но для
каждой возможности нужна наличность определенных космических условий. Несомненно, что,
ввиду особых планетных сочетаний или космических сроков, некоторые условия сношений
облегчены. Так, при таком приближении огненных энергий к Земле возможно и привлечение
Высоких Посетителей из Высших сфер нашей планетной цепи к сферам, близким к Земле.
Армагеддон требует участия в Битве всех сил миров невидимых. Величайшие Духи сообщаются
между собою и действуют в полном сотрудничестве, не нуждаясь для этого в нахождении в
определенном месте.



[Значение понятия Иеговы] 
Теперь о Иегове. Иегова не всегда обозначает Планетного Духа Сатурна. Все подобные

символы имеют много значений, и часто одно наименование покрывало целый ряд понятий или
заместителей. Эзотерически Иегова означает Элохим. Также верно, что еврейский народ
зародился под лучами светила Сатурна, пока что больше доверить бумаге не могу.



[Битва Армагеддона] 
Битва очень грозна, и предательства многочисленны и многообразны. Все предательства

только подтверждают вечный закон тесного выявления двух начал. Где высший свет, там и
высшая мера тьмы. Сказано: «Вы обращаете внимание на мировое смятение, но это лишь
начало. Все темные тянутся к темному, но загораются все, кто содержит искру Света. Великое
Время!»

В Учении Жизни сказано – «Победа может стать очевидной через некоторое время, но
нужно принять все фазы Битвы. Не забудем, что на Нашей стороне собираются лучшие Силы.
Так можно приблизиться к следующей ступени. Сами служители тьмы постараются упрочить
успех. Надо понять, насколько подошел срок, чтобы не отложить новые возможности. Не может
быть противодействия Силам Света. Если силы тьмы сами принимают на себя черную работу,
пусть выполняют ее. Уже затронуты самые большие имена и понятия. Может все идти, лишь
расширяясь. Конечно, битва ужасна, конечно, с каждым днем призываются Новые Силы,
Невидимые. От таких приближений к земной сфере могут происходить самые неожиданные
напряжения. Примем Битву силою всех участников Наших. Единение будет непобедимым
знаменем. Кто же поймет Наше напряжение? Кто же не примет во внимание размера поля
сражения? Объединенные ашрамы, крепости духа, нужны как никогда. Происходящее в одной
стране... имеет два имени – крестовый поход для одной стороны и сатанинская злоба для другой.
Ошибается кто думает, что это случайность. Учение никогда не входило в мир без борьбы. Так
пусть оно войдет, как всегда, иначе люди его забудут. Но представьте себе размер борьбы, в
которой участвуют все планеты».

Так со всем мужеством и торжественностью примем участие в битве Света с тьмою. Когда
связь с Иерархией Света крепка, то все обернется на пользу. И для возведения в новую степень,
необходимо принятие боя и преодоление трудностей. Испитие чаши яда на последних ступенях
неизбежно, и предательство должно оттенить путь Света. Так примем и это посвящение.

Мы знаем, что «предательство должно разлагаться медленно». По некоторым
обстоятельствам это, конечно, мудрейшее решение. Жизнь так сложна! Обычно люди строят
свои суждения лишь на известных им очевидностях и обстоятельствах и совершенно не
учитывают целый ряд важнейших факторов, осложняющих или разрешающих течение того или
иного дела или события. Но сознание Великих Учителей, пребывающее на трех планах, или
мирах, видит как зарождение причин, так и следствия их. Потому мы в полном доверии к
высшей мудрости можем спокойно наблюдать за различными фазами всего происходящего.
Также знаем, что опасность для многих и многого является спасением. Может быть, в
отношении некоторых событий можно даже сказать, чем опаснее, тем лучше. Опасность
поможет многое изжить скорейшим путем. Но будем помнить о знаках благоденствия над нашей
страной и не устрашимся. Многие наблюдатели могут сильно ошибиться в своих расчетах или,
как говорят, сделать ставку не на ту лошадь.

Будем на той стороне, над которой простерт щит Света, и не ошибемся.
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[Значение понятия «Ашрам»] 
Ашрам означает священное место, храм, монастырь, школу тайноведения, потому можно и

земную Твердыню Великого Братства называть Ашрамом [20] . Но и в Тонком мире имеются
Ашрамы Белого Братства. Как и на Земле, они немногочисленны, ибо там тоже требуется
большая дисциплина и напряженный труд. А где они, желающие приобщиться к еще большему
труду, вместо обещанного им «упокоения»?

Почему думать, что огненные лучи могут подыматься только над Ашрамом Тонкого мира?
Истинно, над каждым земным ашрамом или крепостью духа подымаются лучи, и при особых
условиях они могут быть зримы.



[* * *] 
Конечно, всякое противодействие прогрессу мысли или продвижению во всех областях

знания следует отнести к проявлению Армагеддона. Но так прогнили многие устои, что
приходится смотреть на все спокойно. Не остановить мощного хода событий!



[* * *] 
Вы пишете о Вашей переписке с Ш. Думаю, что она принесет Вам мало радости, могу

утверждать это на основании личного опыта. Тратить время на подобных корреспондентов не
только бесполезно, но, пожалуй, даже вредно. «Истина» давно ими обретена в обеспечении
земном, и потому понятие беспредельного постижения и познавания не существует в их словаре.



[О будущей книге корреспондента Е.И. Рерих;
необходимость осторожности в освещении отдельных
аспектов эзотерического знания] 

Задуманный Вами труд явится ценным вкладом, и над ним нужно будет очень поработать.
Очень важно отграничить спиритизм в том виде, как он сейчас понимается и практикуется, от
правильного исследования и изучения психических и парапсихических явлений. Но будьте
осторожны с утверждениями о Луне, ибо все, приведенное мною из «Тайной Доктрины» о
лунной цепи, не принимается наукою, и если незначительное число непредубежденных умов
могут проявить известную долю терпимости к подобным теориям, то для большинства такие
заявления явятся верхом кощунства. Потому чрезмерно распространяться о Луне в задуманном
Вами труде я не стала бы. Тем более, что Великие Учителя не выдают сейчас всех тайн,
связанных с Луною. Принято за правило давать людям лишь то, что хотя бы смутно, но уже
допускается их сознанием и намеки на что уже встречаются в их научных трудах и
исследованиях. Ведь невозможно дать людям нечто, о чем они не имеют никакого
представления , о чем они даже не сложили подходящих слов! Так дается лишь то, что
передовые умы человечества могут воспринять, и, нужно сказать, что дано щедро, но и сотая
часть данного еще не воспринята. Е.П. Блаватская пишет, что откровение о лунной цепи в свое
время вызвало среди читателей и учеников целую бурю самых диких фантазий и
противоречивых суждений, появившихся даже в печати, но, несмотря на все просьбы о
дальнейших подробностях, Махатмы хранили глубокое молчание.



[Сущность планетной цепи] 
Вы правы, что планетная цепь, со всеми ее глобусами, или сферами, или принципами

(называйте их как хотите), представляет собою одно целое. Именно, все глобусы
концентрически совмещаются один в другом и представляют определенные планы сознания или
бытия. Конечно, планета есть живое существо, ибо в Космосе ни один атом не лишен жизни или
сознания, или духа, и в древних философских трудах можно встретить сравнение Земли с
большим животным, имеющим свою особую жизнь и, следовательно, свое сознание или
проявление духа.



[Луна и земная эволюция] 
В Космосе, в сущности говоря, нет пассивного начала; все существует взаимопрониканием и

взаимодействием пространственных энергий, исходящих из бесчисленных миллиардов фокусов
или центров, наполняющих его и непрестанно образующихся в нем. Все движется, все
изменяется, следовательно, все живет. Также имейте в виду, что высшие принципы планеты
заключаются в человеческих монадах. Потому можно сказать, что высшие принципы Луны
оставили ее, когда при завершении ее эволюции человеческие монады покинули ее для новой
планетной цепи. Жизнь планеты может быть понята как совокупность всех начал, созданных с
нею. Тем более велика ответственность всех мыслящих обитателей планеты.

Сейчас Луна представляет собою лишь труп, но живой, ибо разложение есть низшая жизнь.
Также не забудьте, что, после завершения эволюции на одной планетной цепи и перед началом
жизни на новой цепи, наступает пралайа или нирвана для всех ее существ и сущностей. Все
принципы лунной цепи перенесены на земную цепь. Также лунная цепь, конечно, была ниже
нашей земной. Привожу еще несколько выдержек из «Тайной Доктрины». – «Лунные монады,
вступившие в эволюционный цикл на земной цепи на сфере A, в Первом Круге, находились в
весьма различных стадиях эволюции, потому лишь наиболее развитые монады достигли
человеческой зачаточной стадии в Первом Круге. Они становятся земными, хотя очень
эфирообразными человеческими существами, к концу Третьего Круга, оставаясь на глобусе на
протяжении периода «обскурации» как семена для будущего человечества в Четвертом Круге.
Таким образом, они становятся пионерами человечества при начале настоящего Четвертого
Круга. Другие, менее развитые, достигают человеческого состояния лишь в позднейших Кругах,
т.е. во Втором, Третьем или в первой половине Четвертого Круга; и, наконец, самые запоздалые,
т.е. те, кто еще находятся в животных формах после срединного поворотного пункта Четвертого
Круга, – вовсе не станут людьми в течение этой Манвантары. Они достигнут предела
человеческого лишь при завершении Седьмого Круга и после Пралайи будут переведены на
новую цепь старшими пионерами, праотцами человечества или названными Семенами
Человечества, т.е. людьми, которые будут во главе всех, в конце этих Кругов».

Также обратите внимание, что на приложенной в предыдущем письме диаграмме (см.
рисунок. – Прим. сост. ) «четвертый глобус-сфера в противоположность другим» не имеет
глобуса-собрата на том же плане, как и он сам, и, таким образом, он образует точку опоры
«Равновесия всей цепи».

Это есть сфера конечного эволюционного приноравливания мер Космических Весов. Зала
Суда, где устанавливается равновесие, предопределяющее будущее направление монады на
протяжении оставшихся ей воплощений в цикле. Вот причина, почему после того, как
центральный поворотный пункт был пройден в Великом Цикле, то есть после срединной точки
четвертой расы, в Четвертом Круге на нашем глобусе, – ни одна монада не может более вступить
в человеческое царство. Дверь заперта на этот цикл, и равновесие установлено». – Потому не
будем больше ждать посетителей с Луны.





[Визуализация облика Учителя как важнейший
элемент духовной практики] 

Теперь о представлении или видении Облика Учителя. Конечно, сначала все начинается с
ментального или умственного представления, которое должно достичь возможно большей
четкости, и после того, как оно ярко запечатлеется в круге Третьего глаза, Вы сможете увидеть
его перед собою при закрытых глазах. Иногда Изображение это будет как бы окаймлено
светящейся линией, иногда оно будет состоять из света и тени, без четких линий. При этом у
некоторых вначале оно дрожит, и очертания искажаются. Но постепенно дрожание исчезает, и
Изображение устанавливается. Чтобы пресечь дрожание, буддисты-монахи закрывают глаза и
скрещивают токи глаз, то есть концентрируют зрение в средостении, это очень помогает.
Скрещение токов глаз настолько вошло у них в обычай при всякой концентрации, что даже
многие Будды и Бодхисатвы изображаются со скошенными глазами, со взглядом, устремленным
в переносицу. Испробуйте это, но, конечно, без насилия и чрезмерного скашивания глаз. Не
нужно допускать чувства напряжения или болезненности. Так я не упражнялась бы в этом более
5 минут и начала бы с одной. Но, главное, не огорчайтесь, если нечто дается не так скоро, как
Вам этого хотелось бы. Все это в области психизма, хотя и высшего.



[Сложность достижения раскрытия энергетических
центров и Высшего Общения] 

Прочтите жизни подвижников, и Вы увидите, с каким трудом давалось им раскрытие
центров и Высшее Общение. Даже такой великий подвижник, как Св. Антоний, иногда годами
ожидал ответа на свой запрос. Конечно, в наше время некоторые человеческие организмы
настолько продвинулись в своем утончении, что многие явления не требуют уже тех громадных
затрат сил и напряжений, и того терпения, как в прежние века, но все же по-прежнему лишь
медиумы с легкостью достигают проникновения в ближайшие слои Тонкого мира. Но не будем
им завидовать, ибо, истинно, за редчайшими исключениями высшие сферы им недоступны . И
как в древности Иерофанты Египта не принимали медиумов в ученики, так и сейчас брамины в
редких оставшихся ашрамах не допускают к себе ни одного факира.

Но помимо этого и условия Армагеддона имеют большое влияние на все проявления, и
тогда как некоторые феномены даже участились, другие, более утонченные, усложнились. Так,
когда волна Битвы сильна, иногда очень трудно слышать Сообщения, и после них ощущается
большая сердечная тоска. Так не горюйте, но радуйтесь каждой звездочке, право, они гораздо
значительнее ярких видений медиумов, ибо указывают на правильное развитие.



[Карма и готовность к оказанию помощи другим
людям] 

Теперь о карме. Можем ли мы утверждать, что тот или иной случай или положение, в
котором оказался человек, есть всецело его карма? Если начать так рассуждать, то вскоре мы
начнем отказывать друг другу в помощи, объясняя свой отказ нежеланием вмешиваться в чужую
карму. Есть даже такие заблуждающиеся, которые отказывают в помощи ближнему из боязни
усложнить свою личную карму! Но не будет ли это проявлением величайшей самости? Кто,
кроме Архата или высокого Йога, может знать, когда и где не следует помогать? Ведь часто
встреча с отягощенным человеком есть, именно, наша карма, и, отказав ему в помощи, мы тем
самым отягощаем себя. Мы должны протягивать руку помощи там, где сердце это подсказывает,
помня закон соизмеримости, и что помощь в духе есть наивысшая. Ваше сердце правильно
подсказало Вам, что мы не можем быть догматичны . Жизнь так сложна! И потому всегда и во
всем следует руководствоваться прежде всего ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТЬЮ.



[Две главные школы буддизма] 
В прошлой заметке я писала Вам, что ламаизм так же относится к истинному буддизму, как

наше церковное христианство к Учению Христа. В свое время меня спрашивали о двух главных
школах буддизма, потому привожу мой ответ с некоторыми добавлениями.

1) Махаяна и Хинаяна – две основные школы Буддизма. Дословный перевод – «Большая
Колесница» и «Малая Колесница». Махаяна, или Большая Колесница, распространена на всем
Севере, как то: в Тибете, в Монголии, среди калмыков, бурят; конечно, последователи этой
школы имеются и в Китае, и Японии. Хинаяна, главным образом, распространена на Юге – в
Цейлоне, в Индокитае; также имеются отделения и в Китае, и в Японии. Махаяна получила
начало свое на юго-западе Индии во втором веке по Р. Хр.; основателем ее был великий Учитель
Нагарджуна. Почти одновременно, даже немного раньше, Учение это было введено на сев.-
западе Индии Асвагошей, драматургом и отцом санскритской литературы.

Главное отличие Махаяны от Хинаяны в том, что первая, кроме Готамы Будды, признает
Иерархию Света, возглавляемую многими Бодхисатвами и Тарами. Среди этих Бодхисатв, кроме
Майтрейи, особенно популярны Бодхисатва Ченрези, или тибетский Авалокитешвара
(Покровитель Тибета), и Бодхисатва Манджушри (Покровитель буддизма); конечно, имеются
еще многие другие. Среди Тар (женские Божества) самой высокой считается многоокая и
многорукая Дуккар, ее отождествляют с Матерью Мира (Лакшми и Кали Индии), а иногда с
Белой Тарой. Также почитаются и Тара Желтая, и Тара Зеленая, названные так по цвету их
лучей. Второе отличие состоит в том, что, в то время как Архат Хинаяны стремится к
индивидуальному, личному спасению, Бодхисатва Махаяны ставит своей целью спасение мира,
ради которого он дает обет не вступать в Нирвану до достижения этой цели. Учение о
Парамитах, или достижении Высшей Добродетели, особенно характерно для Махаяны.

Последователи Хинаяны, кроме Будды Готамы и одного Его Преемника – Бодхисатвы
Майтрейи, не признают никакой другой Иерархии. Само собой разумеется, они не признают и
авторитета Далай Ламы и Таши Ламы. Имеются еще небольшие разницы, но они не так
существенны. Также правильно, что Хинаяна есть школа экзотерическая, тогда как Махаяна –
Учение Эзотерическое.

Махаяна в Тибете подразделяется на две многочисленные секты: желтые шапки, или
гелугпа, преимущественно распространенная в Тибете и Монголии, основателем ее был великий
реформатор Цонг-Капа в XIV-м веке, и другая, более древняя, секта красных шапок, или ньин-
ма; дугпа одно из подразделений ее, они населяют весь Сикким и Малый Тибет; основана она
была учителем индусом Падма-Самбхава. Далай Лама и Таши Лама, и все правительство в
Тибете принадлежат к секте гелугпа.

Кроме этих двух сект, в Тибете еще очень живуче самое древнее местное верование,
известное под названием бонпо. Сейчас это древнее верование очень много заимствовало от
буддизма. Но ламы бонпо, так же как и большинство лам красной секты, очень привержены к
колдовству, самой грубой некромантии и тантризму.



[Майтрейя, Калка Аватар, Мессия] 
2) Есть ли на Востоке религии и общества, принимающие Учение о Майтрейе? – Бодхисатва

Майтрейя был завещан миру как грядущий Будда самим Готамою. Потому и Хинаяна признает
этого единственного Бодхисатву. Майтрейя отвечает Калки Аватару в Индуизме (Аватар на
Белом Коне, см. «Откровение» Иоанна) и Мессиям всех народов. Все Мессии, неизменно,
являются Аватарами Вишну, потому Они относятся к Единому Ego. В экзотерических преданиях
разница между Майтрейей и Калки Аватаром та, что, тогда как Калки Аватар появится в конце
настоящей Кали Юги – «для окончательного уничтожения злых и для обновления человечества и
восстановления чистоты», Майтрейя ожидается раньше.

Статуи в честь Бодхисатвы Майтрейи воздвигались по Индии и Тибету в самом начале
нашей христианской эры, и сейчас нет буддийского храма, в котором не было бы Изображения
этого Бодхисатвы на танках или же в виде колоссальной фигуры, занимающей иногда три этажа
храма. Конечно, все буддисты верят, что Майтрейя появится в Шамбале, и наиболее
просвещенные из них знают, что Майтрейя и нынешний Владыка Шамбалы – Единая
Индивидуальность.



[Тексты Пуран• о конце Кали Юги] 
Приведу интересное место из «Тайной Доктрины», взятое из Пуран: «Так как Сатья Юга

всегда первая в серии Четырех Веков или Юг, то Кали Юга всегда последняя. Сейчас Кали Юга
верховно властвует в Индии и как бы совпадает с Кали Югой западного века. Во всяком случае,
любопытно отметить, каким пророком, почти во всем, оказался писавший «Вишну Пурану»,
когда он предсказывал некоторые темные влияния и преступления Кали Юги. Ибо, сказав, что
«варвары» будут властвовать на берегах Инда, Чандрабхаги и Кашмира, он добавляет: «Будут
современные монархи, царствующие на Земле, царями грубого духа, нрава жестокого и
преданные лжи и злу. Они будут умерщвлять женщин и детей, и коров, они будут захватывать
имущества своих подданных (или, по другому переводу, будут захватывать чужих жен); власть их
будет ограничена... жизнь их будет кратка, желания ненасытны... Люди разных стран,
смешиваясь с ними, последуют их примеру; и варвары будут мощны (в Индии),
покровительствуемые принцами, тогда как чистые племена будут заброшены, народ будет
погибать. Богатство и благочестие будут уменьшаться день за днем, пока весь мир не будет
развращен... Лишь имущество будет давать положение: богатство будет единственным
источником почитания и преданности; сладострастие – единственною связью между полами;
ложь будет единственным средством успеха в тяжбе; женщины будут лишь предметом полового
наслаждения... Внешний облик будет единственным отличием разных ступеней жизни;
нечестность будет общим средством существования; слабость – причиною зависимости; угроза и
самомнение заменят знание; щедрость будет называться благочестием; богач будет считаться
чистым; обоюдное согласие заменит брак; тонкие одежды будут достоинством... сильнейший
будет властвовать... народ, не будучи в состоянии выносить тяжести налогов (кхара-бхара), будет
спасаться в долинах... Так в Кали Юге разложение будет неукоснительно протекать, пока
человеческая раса не приблизится к своему уничтожению – (Пралайи). Когда конец Кали Юги
будет совсем близок, часть божественного Существа, который существует в силу своей
собственной духовной природы (Калки Аватара), сойдет на Землю... одаренный восемью сверх-
человеческими способностями... Он восстановит справедливость на Земле, и умы тех, кто будут
жить в конце Кали Юги, пробудятся и будут так же прозрачны, как хрусталь. Люди, которые
будут так преображены... явятся семенами человеческих существ и дадут рождение расе, которая
будет следовать законам Крита Века (или Века Чистоты). Как сказано: «Когда Солнце и Луна, и
(лунный астеризм) Тишия [21] , и планета Юпитер будут в одном доме, Крита (или Сатья) Век
вернется...»».

«Две личности Девапи, Куру и Мару (Мору) из рода Икшваку, продолжают жить на
протяжении Четырех Веков, обитая в Калапа (Шамбала). Они вернутся сюда в начале Века
Крита. Мару (Мориа) сын Шигра силою Йоги продолжает жить... Он восстановит расу кшатриев,
Солнечной династии».

«Правильно это или нет, что касается до последнего пророчества, но «блага» Кали Юги
описаны хорошо и превосходно согласуются даже с тем, что слышно и видно в Европе и других
цивилизованных и христианских странах в расцвете XIX столетия и на заре ХХ века нашей
великой «Эры Просвещения»».



[Аватар и грядущий Мессия] 
«В «Матсья Пуране», гл. 272, говорится о династии Мориа, или Мауриа. В той же самой

главе утверждается, что Мориа будет царствовать в Индии после восстановления расы кшатриев,
через несколько тысячелетий. Только эта власть будет чисто духовной и «не от мира сего». Это
будет царством будущего Аватара».

Так, посвященные индусы знают многое о своих Махатмах, обитающих в Транс-Гималаях,
но это священное знание они очень охраняют от любопытствующих. Многие из них были, в свое
время, против Е.П. Блаватской за то, что она выдала миру эти сокровенные имена. Ведь в Индии
еще живет высокое почитание всего сокровенного, и особенно этих Величайших Учителей
человечества. Ни один индус не назовет постороннему имени своего Гуру, так священно оно.

Теперь вы понимаете, как сокровенно звучит в сердцах востока имя Майтрейи, или Калки
Аватара, или Мунтазара. Ведь все религии вращаются около единого понятия Аватара и
грядущего Мессии, эта вера или, вернее, чувствознание, есть тот огонь, которым держится и
питается духовная жизнь нашей планеты. Потушите его, и планета погрузится во мрак
разложения. Истинно, нет ничего более жизненного, более явного и мощного, более
прекрасного, нежели это понятие великого Аватара. Все пророчества, все видения и все
древнейшие и наиболее сокровенные предания всех народов скрывают под разными символами
и аллегориями великую Книгу Жизней Единого Высочайшего, сражающегося с
Апокалипсическим Змием.



[Воплощения Великих Духов и высшее
Иеровдохновение] 

Теперь «об искании живого Будды». Конечно, сейчас это может вызвать усмешку. Конечно,
только невежды верят буквально, что каждый Далай Лама есть воплощение Бодхисатвы
Авалокитешвары, а Таши Лама – Будды. Все это нужно понимать метафизически. Воплощение
Великих Духов в ту или иную личность нужно понять как усиленную или даже постоянную
посылку луча Высокого Духа избранному Им преемнику. Именно, при нарождении
определенного носителя миссии, Высокий Дух, близкий Ему по карме, посылает ему Свой луч,
чтобы сопутствовать в его жизненном пути. Этот луч воспринимается новорожденным так же,
как и лучи светил, под которыми он родился. Он растет под этим лучом, и при дальнейшем
развитии происходит полная ассимиляция его организмом этого луча. По этому проводу
происходит то, что мы называем воплощением луча, или наивысшим Иеровдохновением.



[Традиции поиска воплощенцев в Тибете] 
Также Вы знаете, что материя или энергии, облекавшие Высокий Дух, нерушимы и могут в

силу притяжения или сродства, при особых случаях, войти в состав тонкого тела, образующегося
вокруг Высокого Духа, готового к новому воплощению. Конечно, современные Далай Ламы и
Таши Ламы настолько далеки от высокого понятия духовных водителей, что лишь
невежественные массы верят, что они являются высокими воплощенцами. Но традиция
воплощения одного и того же Ego в этих представителях духовной власти еще сильна. В связи с
этими поисками воплощенцев происходит много поучительного. Несомненно, что иногда им
удается найти новое воплощение их лам. В этом ничего нет удивительного, ибо часто эти ламы
были самыми заурядными людьми.

Путешествуя по Тибету, нам приходилось слышать много интересного. У нас хранилось
одно древнее пророчество, и как-то оно было нами показано одному очень образованному
буряту, окончившему Петроградский Университет; прочтя его, бурят этот взволновался и сказал,
что это пророчество есть именно то, которое он слышал из уст монгольского мальчика; и он
рассказал нам, что в небольшом местечке, около Урги, родился мальчик, который, будучи не
больше года от роду, неожиданно, в присутствии нескольких лиц, произнес это самое
пророчество. Конечно, на этого мальчика стали смотреть как на воплощенца. Дальнейшую
судьбу его мы не знаем.



[О книге Ф. Оссендовского «Звери, Люди и Боги»] 
Напрасно думать, что в книге «Звери, Люди и Боги» все граничит с маловероятной

фантазией. Там больше правды, чем думают. Так и колдунья, упомянутая в этой книге, все еще
жила, когда мы были в Монголии. Так и неожиданный приезд Великого Владыки Шамбалы в
Гомпа не есть вымысел. Версию этого мы сами слышали. На Востоке еще можно встретиться с
такими чудесами, но открываются они лишь тем, кто отдали все, чтобы их найти.

Мое письмо приняло недопустимые размеры, потому кончаю. Замечайте и записывайте все
тонкие ощущения, так обострите свое внимание, и многое что станет доступно.



30.03.36 



[Об организации издательства] 
Весьма порадовалась явившейся у друзей мысли осуществить издательский кооператив. Эта

деятельность, конечно, ближе всего моему сердцу. Нет ничего прекраснее и выше, как
воспитание и расширение сознания читателя. Издательство может, действительно, стать
руководителем и будителем мысли молодого поколения. Конечно, все литературные,
философские, научные и прочие гуманитарные труды, так же как и учебные пособия, при
условии их высокого качества и полезности, могут быть приняты издательством. Нужно так
строить, чтобы не было убытка. Необходимо стараться сделать книгу доступной по цене, но
сохраняя культурную видимость ее. Думаю, что и в этом Вы преуспеете. Всегда вспоминаю
заботу Учителя о том, чтобы книга могла попасть в самые малые руки, то есть в самый бедный
обиход. Конечно, все вырученное за книги Живой Этики должно поступать в издательство на
последующие издания.

С глубокою радостью читала Ваши слова – «думаю, нет – убежден, что порученное нам дело
есть главная задача нашей жизни, его нужно ставить выше жизни...» – с таким сознанием,
истинно, можно горы сдвинуть! И когда сегодня прочли присланную газетную статью
Судрабкална о прекрасных латвийских писателях и о растущем интересе к серьезной книге, о
новой волне романтизма и героизма, наблюдаемой сейчас в Латвии, то сердце загорелось
восторгом. Истинно, огромное, святое дело начато Латвийским Обществом. Мощны семена,
доверенные нам и вам для посева. Широко поле, и посев должен быть шире широкого. Потому
превыше всего храните единение и дружелюбие среди членов, творя святое дело. Знаю, как
нелегко, знаю, как часто приходится распинать себя, но без терпимости, без уступок не может
быть единения. Знаю, что иногда, даже видя ущерб, наносимый общему делу, приходится
уступать, чтобы противодействием не нанести еще большего вреда. Жизнь очень сложна, и лишь
расширенное сознание позволяет строить поверх всех трудностей и даже предательств.



[Армагеддон] 
Теперь об Армагеддоне. Вы правы, что Армагеддон есть символ последней, решающей

Битвы между Светом и тьмою. Но не следует полагать, что она может быть закончена скоро.
Битва будет продолжаться на протяжении нескольких лет, но ярость ее не будет одинаковой в
разных частях планеты. Там, где дух человеческий скорей проснется к водительству духа, там и
начнется великое строительство. С каждым годом воздействия Сил Света будут усиливаться, но
нужно, чтобы дух человеческий сумел принять посылаемые дары. Самые великие возможности
стучатся к человечеству, но выбор всегда свободен. Истинно, грядущее время явит величайшее
испытание всему человечеству.

Слово Армагеддон есть греческий эквивалент еврейского слова Хар-Мегиддо (Гора в
области Мегиддо). В еврейских писаниях этим наименованием обозначали конечную великую
битву между Силами Света и тьмы, предуказанную всеми древнейшими пророчествами в
писаниях всех народов как «Великий День Суда Божьего». Много о ней сказано в Апокалипсисе,
там же в гл. 16 и в стихе 16 упоминается это наименование. Также и сроки этой битвы и начало
новой Эпохи, или Цикла, можно найти в точнейших вычислениях, египетских и индусских.

Названа так битва эта символически, именно, в память страшной и действительно имевшей
место битвы, происшедшей при Мегиддо (древнем городе Палестины), вблизи которого
хананиты, под водительством Систры, были совершенно уничтожены. И это страшное
поголовное истребление надолго запечатлелось ужасом в памяти народов-свидетелей. По всем
Писаниям сейчас наступают сроки окончательного уничтожения армии Гог на горах израиля.
Причем израиль не означает, непременно, еврей, но буквальный перевод этого слова –
избранный. Потому и горы израиля могут быть также иными горами. Так же как Новый
Иерусалим не означает, непременно, Иерусалим в Палестине. Сокровенный язык всегда
пользовался символами. Имеется Иерусалим Небесный – Обитель Светлой Иерархии – и
Иерусалим земной, и быть ему на том месте, которое на протяжении всех земных катаклизм
оставалось нетронутым.



[Иеровдохновение и условия его осуществления] 
Вы спрашиваете – бывает ли светлое одержание? Скажу – в редчайших случаях бывает. Но,

конечно, Вы правы, что термин «одержание» плохо вяжется с восхищением духа или же с
исполнением Божественной Благодатью. Так в русской литературе часто встречается это
определение для совершенно обратных по смыслу состояний. Именно, качества этих состояний
совершенно различны. Так при темном одержании происходит овладение низшими центрами,
но восприятие сил Благодати или Иеровдохновения может осуществиться лишь при раскрытии
высших центров, при полной чистоте духовной и физической, при особо гармоническом
подъеме вибраций всего организма, иначе смерть неминуема.

Так в Учении сказано, что «сила высших огней не переносима для хрупких оболочек, но
следует превозмочь состояние обычного расстройства, и тогда касание высших крыльев будет не
так опасно. Снова вспомним всевозможные способы приведения в восторженное состояние, ими
пытались защититься от опасности Сил Высших. Но лучшим средством будет постоянное
размышление о Силах Высших. Таким способом психическая энергия привыкает к возможности
воздействия Сил Высших, и нервное вещество посильно укрепляется, чтобы не быть
потрясенным. Ведь даже лучший друг может вызвать потрясение, если войдет нежданно». – Все
выше сказанное относится до высшего Иеровдохновения . Но в редчайших, совершенно
исключительных, случаях и в особых условиях бывали и вхождения Высшего Духа в безупречно
чистое тело. Так в древнейшей теургии• можно найти намеки, что в сокровеннейших Мистериях
происходило временное наполнение Высшим Духом тела высокого служителя, длительно и
особо к тому готовившегося, но это было явлением редчайшим и для особо благих целей.

Имеется много градаций наполнения Божественным Духом, или Благодатью. Ведь все
имеет одно начало, только бесконечно разнится по качеству . Так и огонь един, но мы знаем об
огне черном и об огне серебряном. Огонь надземный и огонь подземный родственны, но далеки
в своих действиях. Так единая психическая энергия подымает нож убийцы или направляет
скальпель врача, спасающего больного. Потому может быть даже условное бессмертие во зле, но
такое бессмертие хуже уничтожения.



[Земной план как царство зла] 
Истинное царство зла – наш земной план. В надземных сферах зло может существовать

только в своих пределах . Свет в надземных сферах сжигает тьму, прикасание к свету там
разлагает темных сущностей. Потому темные всеми мерами стараются потушить все зачатки
Света здесь, в доступных им пределах и в низших слоях Тонкого мира. Так, истинно, Земля есть
Зала Суда и приноравливания мер Космических Весов.

Одержание, как нечто насильственное, всегда будет темным, Силы же Высшие посылают
наполнение Духом, или луч Иеровдохновения, тому, кто может воспринять его. Нет выше
достижения, как восприятие луча Мира Огненного.

«Когда человек осознает все воздействия, тогда он сможет начать самодеятельность. Он
научится распознавать, где высшее Иеровдохновение и где низшее разрушение. Не так легко
отличить все уловки, но счастье, когда сердце трепещет осознанием полезности Высшему Миру.
По всей жизни раскинуты соприкасания к Высшему Миру, даже в малых обиходных делах
можно различать искры высшего напряжения. Не могут быть действия, которые не были бы
напряжены, если они касаются Высшего Мира. Нужно полюбить такое напряжение, без него не
может быть великого Служения!»



[О переводах Книги Еноха] 
Книга Еноха имеется в английском переводе в Оксфорде в Бодлианской библиотеке. Не

знаю, переведена ли она на другие языки. В свое время, представители церкви были очень
против нее. Да, темные тучи собираются, но где-то уже зачалась Заря, потому так неотложно
расширение сознания через усвоение основ Живой Этики и понимание необычайности
переживаемого нами времени, времени, решающего судьбы многих народов.



30.03.36 



[Учение Калачакры и понятие Шамбалы] 
В одном из предыдущих писем Вы спрашивали, что значит фраза – «Данные о Калачакре

обходятся молчанием». – Калачакра (Колесо Времени или Колесо Закона) есть Учение,
приписываемое различным Владыкам Шамбалы. Учение это можно найти вкрапленным во все
философские системы и учения Индии. Сейчас оно, может быть, особенно развито в Тибете.
Затемненные намеки о Шамбале можно проследить и в западной литературе. Ведь и легенда о
Чаше Грааля пришла с Востока и является одной из многочисленных версий о той же Шамбале.
Западные летописи рекордировали получение вестей из Таинственной Обители Константином
Великим, а также и византийским Императором Эммануилом. Так и Чингиз Хан получал советы
от Старца с Великой Горы. И западная христианская церковь, в лице своих Пап, в двенадцатом и
тринадцатом столетии, знала о существовании Таинственного Духовного Убежища и Братства в
Сердце Азии, во главе которого стоял тогда знаменитый Пресвитер Иоанн, как именовал себя
этот Великий Дух. Этот Пресвитер Иоанн, от времени до времени, посылал Папам и другим
главам церкви свои обличительные грамоты. Из истории мы знаем, что один из Пап снарядил
посольство в среднюю Азию к Пресвитеру Иоанну. Но можно себе представить, с какою целью
отправлялось подобное Посольство, и, конечно, после многих невзгод и мытарств Посольство
это вернулось восвояси, не найдя Духовной Цитадели. А Пресвитер Иоанн продолжал посылать
свои обличительные грамоты.

Чаша Грааля хранится на Востоке. В последнее время появилось немало исследователей о
таинственной Личности Пресвитера Иоанна и символизма легенды Чаши Грааля. Существует
предположение, что Чаша Грааля есть священный Камень (прочтите Легенду о Камне в
«Криптограммах Востока»), и такое толкование имеет основание.

Много людей искало и до сих пор тщетно пытается пройти в эту Твердыню, но доходят
лишь те, кто позваны. История знает немало выдающихся личностей, которым было суждено
дать новый импульс к продвижению человеческой эволюции и перед тем посетивших эту
Твердыню Великого Знания. Так в свое время и Парацельс провел несколько лет в одном из
Ашрамов Транс-Гималайской Твердыни, обучаясь великому знанию, изложенному им во многих
томах, и часто в символах, ибо велико было гонение на этих светочей знания. Все его сочинения
переведены на немецкий, английский и французский языки. Многие ученые и врачи черпают из
них свои знания, но, по обыкновению, часто умалчивая об источнике. Так и Учение Калачакра,
или Учение Шамбалы, не только замалчивается сейчас, но находятся «духовные» лица,
пытающиеся даже запрещать их читать своим друзьям и последователям.

Вспомним и нашу много оклеветанную гениальную Е.П. Блаватскую, пробывшую три года в
одном из Ашрамов Тибета, принесшую великое знание и светлую Весть о Махатмах. Если бы не
злоба и зависть современников, она написала бы еще два тома «Тайной Доктрины», в которые
вошли бы страницы из жизни Великих Учителей человечества. Но люди предпочли убить ее, и
труд остался незаконченным. История повторяется, и снова темные силы вылезают из всех
подпольев, чтобы задушить светлую Весть, но – Свет побеждает Тьму!

Учение Калачакра есть Великое Откровение, принесенное человечеству Владыками
Пламени, или Сынами Разума (среди которых были и есть Владыка Шамбалы), на заре его
сознательной эволюции в третьей расе четвертого круга Земли.



[«Христианская наука» (Christian Science)] 
Конечно, «Христианская Наука» (Christian Science) исцеляет посредством применения

психической энергии и несомненно, что некоторым последователям ее удается совершать
замечательные исцеления. Но как и во всем, необходимо правильное распознавание и
применение, потому наряду с замечательными исцелениями у них бывают и обратные случаи.
Все хорошо на своем месте, и не всегда можно избежать хирургической операции. Также не
излечиваются внушением и заразные болезни. Во всем нужно соответствие и целесообразность,
так в одних случаях хороши гомеопатические средства, при других необходимо применение
аллопатии. Но самое главное условие в том, чтобы оператор, действующий своей психической
энергией, был достаточно сведущ и чист сердцем.



[Невозможность следования принципу непричинения
вреда (животным и растениям) в современной жизни] 

На вопрос Вашего вопрошателя – «каким образом совместить потребление йогами мускуса
с законом любви и непричинения вреда, проповедуемого оккультистами...», а также на
высказанную им заботу – «если мускус есть продукт животных организмов, то он должен быть
проникнут животным магнетизмом, а следовательно, вместе с помощью в организм йога
проникает и животный магнетизм, загрязняя его и т.д...» – Можем ответить, что высокие Йоги,
живущие далеко от нашей земной сутолоки в созданных ими условиях, имеют возможность
пользоваться мускусом и без убийства животных. Именно на это обстоятельство обращается
внимание в книгах Живой Этики. Что же касается до учеников, находящихся в земных условиях,
то если бы они стали во всей строгости придерживаться непричинения вреда (в понимании
вашего вопрошателя) и избегать животного магнетизма, то им пришлось бы обратиться в
нудистов и переселиться в теплые страны, ибо шерсть для ношения недопустима, в ней слишком
много животного магнетизма, также и шелк должен быть исключен ради спасения
шелковичного червя, да и льняные одежды должны быть запрещены, ибо невозможно подвергать
лен тем мучениям, через которые он проходит при обработке. Таким образом, остается
прикрытие листьями, да и то сухими, ибо срывать листья недопустимо. Придется забыть и о
сапогах, и даже о лаптях. Употребление кожаных сапог есть прямое поощрение убийства
животных, а срывание коры для лаптей очень болезненно для дерева. Также и в пище нужно
будет ограничиться молоком (при условии, что у коровы останется достаточно молока для ее
теленка), фруктами, орехами и зернами, но, конечно, не с дерева и колоса, но падалью, чтобы не
причинить боли живым организмам.

Вспоминается мне рассказ, как писатель Бернард Шоу посетил однажды известного
ученого Джагадис Бошэ и стал похваляться своим вегетарианством, ибо развитая
чувствительность его не позволяла ему, хотя бы косвенно, причинять страдания живым
существам. На это Дж. Бошэ ничего не возразил, но тут же на опыте показал писателю наглядно,
какие страдания претерпевают морковка и картошка, когда их режут или со вкусом
пережевывают челюсти таких «чувствительных» людей!

Но все это не так страшно, и такой «чувствительный» человек сравнительно легко может
примириться с прикрытием из сухих листьев и предложенной ему пищей, но что много труднее
– ему придется совсем отказаться дышать или же завязать себе платком нос и рот, как это
делают некоторые фанатики из секты Джаина в Индии из боязни вдохнуть и тем самым убить
какую-либо мошку. Наш вопрошатель, конечно, не забыл, что пространство вокруг него полно
живых сущностей, которых он ежесекундно поглощает и давит на каждом шагу. Фанатики-
джайны тоже ходят с глазами, прикованными к земле, причем можно наблюдать их внезапные и
уморительные прыжки, чтобы не раздавить личинки червяка.



[Истинный дух Учения; главное очищение или
загрязнение – в мыслях] 

В заключение можно посоветовать вопрошателю лучше ознакомиться с книгами Живой
Этики и понять дух Учения. Не из сентиментализма советуется растительная пища, но главным
образом из-за большей полезности ее для здоровья и тут же указывается, что некоторые рыбы
чувствуют боль даже меньше, нежели растения. Что же касается до опасения ввести в свой
организм животный магнетизм, то на это можно ответить словами Будды: «Если бы достижение
заключалось лишь в отказе от мясной пищи, то слон и корова давно достигли бы его»; и еще:
«Аскетизм не имеет никакой цены для освобождения от уз Земли. Гораздо труднее найти
терпеливого человека, нежели питающегося воздухом, кореньями, одевающегося корою и
листьями».

Также о карме вопрошатель может найти в буддизме много ценнейших разъяснений. Он
поймет, что карма очищается или отяжеляется, прежде всего и главным образом, мыслями и
побуждениями, поступки фактор второстепенный – именно мысль творит карму . И если было
бы иначе, то человек, находясь в существующих условиях, никогда не мог бы выйти из ее
заколдованного круга. Высокому Йогу не страшен никакой животный магнетизм, ничто не
может загрязнить его, ибо все сжигается на его внутреннем огне. Но даже мы – скромные
земляне, несравненно больше загрязняем себя неподобающими мыслями, нежели
проглатыванием куска мяса или употреблением, в виде лекарства, какой-либо животной
секреции.

Вопрошатель, видимо, забыл изречение Христа: «Не то, что входит в уста, оскверняет
человека, но то, что выходит из уст, оскверняет человека» (От Матв., гл. 15, ст. 11).

Не забудем также, что мясо, хорошо прокопченное, содержит в себе гораздо меньше
вредного животного магнетизма, нежели аура самих животных, приютившихся в наших
внутренних помещениях. Истинное достижение не в том, чтобы искусственно охранить себя от
всего вредящего и мешающего, но именно, чтобы силою духа подняться над всеми преградами.
Лишь когда это достигнуто, человек имеет право удалиться в лучшие условия, чтобы, не
затрачивая высокой энергии на свою защиту, во всей полноте отдать ее на служение
человечеству.

Так посмотрим здраво на условия, окружающие нас, и без ложной сентиментальности
постараемся понять дух всех древних и новых заветов и, соблюдая равновесие, приложим
мудрые заветы во всей соизмеримости и целесообразности.



[* * *] 
К сожалению, доверить почте сведения, противоречащие полученной Вами информации, не

могу, нужно крайне бережно касаться этих вопросов. Совершается большое дело. Происходит
большая переоценка ценностей. Труд умственный завоевывает свои права и начинает цениться
превыше многого. Так доживем до светлого возрождения. Потому не будем слишком порицать
Стотысячных•, складывающих по-своему великую страну.



[Значение преданности Иерархии и Учению] 
Сердце мое радуется каждому пониманию Основ Учения. Истинно, лишь преданность при

постоянстве устремления приводит нас к Обители.
Но именно это качество – наиредчайшее, и немудрено, если наличность его свидетельствует

о ценнейших накоплениях. «Стыдящийся преданности, отрицающий Иерархию из боязни
утерять свою индивидуальность – нищ, и пуста его «Чаша»». Также – «кто хочет легкую жизнь,
тот лучше – не живи! Кто требует самовольно по заслугам, тот пусть не мыслит о Мире Высшем.
Кто полагает ценность в плотном мире, тот – нищ в Мире Высшем». Все эти простые истины не
укладываются в малодушных сердцах и сморщенных мозгах. Но расширенное сознание и
пламенеющее сердце радуется каждой трудности как закалке клинка духа. Не легкая жизнь, но
жизнь напряженная и насыщенная трудностями, несет достижение, потому так важно полюбить
препятствия и найти мудрую радость в служении общему благу.



[* * *] 
Верю, что Вы твердо пройдете избранным путем, и потому радуюсь молодости Вашей и

качествам Вашим. Много пользы сможете принести родине. Никогда не забывайте, что все
совершается Путями Неисповедимыми. Зорко всматривайтесь в события, где собираются тучи,
но где-то уже проблески Зари.
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[Легенды и правда о Чаше Грааля] 
Высказываемые Вами мысли о символе очень красивы и, конечно, правильны, – Чаша

Амриты, Чаша Красоты и Подвига, Чаша Грааля! Ведь легенда о Чаше Грааля тоже пришла с
Востока как одна из версий о великом духовном подвиге и о той же таинственной Шамбале.
Между прочим, некоторые исследователи символизма, связанного с Чашей Грааля, видят в этой
Чаше – Камень, который сейчас находится в миру, сопутствуя историческим событиям, после
чего он должен вернуться в Сердце Азии. Такое толкование тоже близко истине. Но и Чаша
существует и посылается она перед началом новой эры туда, где будет утверждено Учение
Калачакры. Об этой Чаше тоже существует много легенд. Одна из них гласит, что Чаша эта
всегда приносится неожиданно и по воздуху. Так в свое время она была принесена Владыке
Будде. Происхождение этой Чаши – египетское, и древность ее определяется около 12 тысяч лет
до Р. Хр. После смерти Будды Чаша эта находилась одно время в храме в Карашаре, откуда она
исчезла, и с тех пор она хранилась в Шамбале. Согласно всем преданиям, перед новой эпохой
Майтрейи эта Чаша вновь появится.

Теперь Змий, обвивающий Чашу, означает также и пояс, и, как Вы знаете, в древности пояс
рассматривался как знак достоинства власти и величайшего доверия, еще большего, нежели
перстень. Так в этих символах можно усмотреть как значение космическое, так и приложение
житейское: Указ Времени, Великое Пришествие, Эпоху Огня и возрождения Духа, Мудрость и
Синтез, Чашу Подвига и Бессмертия, знаки Высшего Доверия и Призыв, облеченный в пурпур –
цвет мужества.



[* * *] 
Также прекрасны Ваши мысли о Вселенской Симфонии. Истинно, каждый дух звучит своим

тоном, и ничто не может сравниться с красотою этих звучаний. Тот, кто слышал музыку сфер,
может сказать словами Учения – «прежняя песнь превратилась в шум колеса».

Конечно, правильно, что первоаспект Проявления есть Божественный трепет в Лоне
Великой Матери. Трепет или вибрация – одновременно и Свет, ибо Свет есть движение
Материи – слагает формы. «В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог... В
нем была жизнь, и жизнь была Свет человеков...» – в этом речении вся глубина сокровенного
знания.



[Видения Христа выдающимися подвижниками;
человечность истинного Образа Христа] 

Вы спрашиваете, можно ли понять указание о явлении (видении) Христа в умаленных
обликах и реально? Конечно – да. Ибо средневековье сделало из Христа недосягаемого Идола и
лишило Его всякой человечности, следовательно, и Божественности; так все Учения Востока
гласят – нет Бога (или Богов), который не был бы когда-то человеком. Такая насильственная
отчужденность Христа от человеческого естества угрожала и сейчас угрожает полным разрывом
общения человечества с Высшим Миром. Можно проследить, как именно в средние времена
появлялись большие святые, которые старались восстановить это почти утраченное общение,
причем все они настаивали, именно, на человеческом естестве Христа. Особенно яркие
утверждения этому можно найти на страницах автобиографии Св. Терезы, испанской святой
шестнадцатого века, а еще раньше в видениях и писаниях Св. Екатерины Сиенской и Св.
Гертруды. Так форма и качество видений и сообщений, получаемых через такое общение, всегда
отвечают уровню сознания видящих и получающих их, а также и нуждам времени. Как сказано
– «именно по характерам видений можно писать лучшую историю интеллекта».

Всем советую прочесть автобиографию Св. Терезы, несмотря на то, что сочинение это
прошло цензуру «духовного» ока падри, все же сохранились изумительные страницы. Церковь,
установив догму о Едином и Единородном Сыне Божьем, Иисусе Христе, тем самым опрокинула
и смысл молитвы, завещанной самим же Иисусом Христом, – «Отче наш, иже еси на Небеси...»,
а также и слов Писаний – «Когда Бог сотворил человека, по подобию Божию создал его» (Бытие
гл. 5, стих 1).

Так установив исключительность сыновства и естества Божьего в Иисусе Христе, церковь
тем самым разъединила его навсегда с человечеством. Так произошли тяжкие явления: Изъятие
Иисуса Христа из жизни человечества, уничтожение Его жизненного Подвига и страшное
внушение понятия, что крестная смерть Христа спасла человечество от «первородного» греха
(?!) и всех последующих. Так – «Тенью ходит Он по миру, а тело Его в церкви заковано в ризы
икон. Тело надо найти в миру и Закованного в церкви расковать» («Иисус Неизвестный»
Мережковского).



[Необходимость контроля за экстатическими
состояниями] 

Также Вы спрашиваете – «если у человека, при прочтении страниц Учения, от внутреннего
восторга появляются иногда слезы, то можно ли и здесь усмотреть также зачатки психизма?»
Конечно, восторг, испытываемый сердцем при чтении Учения, не может называться
проявлением психизма в его низшем аспекте.

Но следует очень следить за собою, ибо можно настолько отдаться этому сладостному
чувству, что незаметно для себя утратить власть над своими чувствами и тем лишиться
работоспособности. Такие случаи бывали, потому во всех Учениях указывалось на
необходимость равновесия и полной дисциплины своих чувств. Было время, когда я тоже хотела
только жить восторгами духа и познавать тайны космогонии. И тогда мне указывалось на
грозность переживаемого нами времени – «опять забыли о Битве Божьей, никто не сидит в
школе во время приступа врага и т.д.», стр. 43 – «Листы Сада М.», часть первая. Так от восторгов
возвращали меня на Землю и к действиям на Земле. И приучали находить радость в самой
скучной рутинной работе, именно, каждый труд приносить на алтарь служения любви. Всем
воинам Света сейчас будет особенно близка книга «О Жертве». Так восхищения духа прекрасны,
но нужно следить, чтобы они не расслабляли, но усиляли нашу энергию. Придет время, когда
будет возможен и некоторый уход для восхищения духа, но сейчас время грозно и все,
находящиеся на великом Служении, призываются нести свой доспех, битва небывалая!

«Наступило время действия. Поймите преданность и мужество. Покрою Вас шеломом веры
и кольчугой преданности, и щитом победы. Но на Знамени будет Любовь – Победительница!»

Сейчас всех йогов, стремящихся лишь к достижению самадхи, Великие Учителя называют
дезертирами.



[Структурные изменения тканей физического тела у
представителей Шестой расы] 

Вы спрашиваете – как понять в «Листы Сада М.» слова: «ибо дева мира окончила покров
духа». Конечно, можно понять и так, как Вы понимаете это, ибо действительно в наступающей
Шестой расе ткани физического тела будут утончаться и разрежаться и близиться к смыслу
уплотненного астрала. Интересно отметить, что этот процесс разрежения или разуплотнения
физического тела указан и в древнейшей китайской медицине. Так называемый аскетизм для
этого имел большое значение. Но, конечно, как все насильственное, не дал желаемых
результатов.
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[Карма и помощь другим людям] 
Ваши соображения о карме правильны. Если бы люди поменьше думали о карме и чаще о

чистоте и усовершенствовании своих чувств и мыслей, то они преуспели бы гораздо больше.
Самый страх порождения новой кармы уже губителен, ибо он парализует нашу энергию,
накопление которой есть залог преодоления той же кармы. Много самых чудовищных
извращений можно наблюдать около понимания кармы. На Востоке встречаются такие
фанатики, которые из боязни усложнить личную карму вмешательством в судьбу ближнего
отказывают ему в помощи и даже спокойно смотрят, как тот тонет или гибнет в пожаре, не
соображая при этом, что именно этот отказ в помощи и утяжеляет их карму. Кто может сказать,
когда и где мы платим свой старый долг? Лишь Архат может знать, когда и где он не должен
вмешиваться, мы же обязаны протягивать руку помощи там, где сердце подскажет. Но, конечно,
всюду должна быть соблюдаема соизмеримость. Так, не порождения новой кармы следует
опасаться, но лишь заботиться о ее качестве. Ничтожная карма и принесет ничтожные
возможности. Карма великой ответственности хотя и тягостна, но именно она приносит и
великие достижения в будущем. Потому люди не должны избегать действий и ответственности,
но лишь думать при этом об усовершенствовании своих побуждений и качеств.



[Новая страница истории] 
Один цикл уже закончился. Устремимся в будущее. Новая и славная страница истории

слагается. Очень прошу Вас сердцем понять проснувшееся в народе сознание общего дела и
своего участия в строительстве, новую любовь к родине и назревшую жажду знания. Много
прекрасных знаков. Следите за этими вехами. Истинно, завещан «Чертог Небывалый», и знаки
Благоденствия неотступно стоят над страною. Так, среди хаоса разрушения охраняется
завещанное, и многое принимает уже верное направление. События поспешают. Будьте
мужественны и устремите сердце в любви и доверии к Великому Учителю. Светлые Силы все
обернут на Благо. Неисповедимы Пути.



[Улучшение жизни народа зависит от изменения его
мышления] 

Прекрасно отметили Вы, что улучшение в народном положении наступает не от перемены
норм правления, но от изменения (я сказала бы, усовершенствования) человеческого мышления.
Многие старые понятия неприемлемы для нового народного сознания и не могут входить в
словарь будущего. Новый Мир требует новых понятий, новых форм и определительных.



[Задачи новой эпохи и нового цикла развития
человечества] 

Все происходящее ясно указывает, куда направляется эволюция. Создается эпоха общего
сотрудничества, общего дела и коллективной солидарности всех трудящихся, вне всяких классов.
И самая насущная задача, встающая сейчас перед человечеством, есть именно синтезирование
духовного с материальным, индивидуального с универсальным и частного с общественным.
Лишь когда будет осознана односторонность узкоматериальных земных опытов, наступит
следующая ступень стремления к объединению мира плотного с миром тонким . И новые
достижения в науке, новые исследования и нахождение законов психической энергии потребуют
не отречения от «небес», но нового открытия и понимания их.



[Осознание законов психической энергии и будущее
мира] 

Именно нахождение законов психической энергии поможет установить новое устремление
жизни; связь миров станет очевидной. Истинно Мир будущий, Мир Высший грядет в доспехе
лучей лабораторных. Именно, лаборатории укажут на преимущества энергии высшей и не только
установят превосходство излучений человека над всеми до сих пор известными лучами, но
параллельно будет уявлена наглядно разница в качестве таких излучений, и, таким образом,
значение духовности будет установлено в полной мере. Техника будет подчинена духу,
результатом чего будет познание высших законов, а отсюда и познание высших целей, которое
поведет к преобразованию всей материальной природы. Преображенная природа,
преображенный дух народа подскажет и новые лучшие формы устроения жизни. И только тогда
будет правильно понято уже народившееся стремление к Иерархическому началу,
выражающееся сейчас увлечением вождизмом. Но вождизм, избранник и слуга толп, обычно
лишен синтеза, ибо именно массы не приемлют синтеза. Потому вождизм есть карикатура на
водительство. Вождь или водитель должен быть носителем духовного синтеза.

Прекрасны приведенные Вами строки. «Не только подчинение, но власть и главенствование
есть служение и потому оправдано в качестве такового». Именно каждая власть есть прежде
всего служение. Власть есть жертва. И вожди будущего будут проникнуты духом истинного
служения, и тогда новая ступень эволюционного устроения жизни приблизится. Вожди будут
править в полном согласии с Космическим Магнитом, что есть связь и общение с Высшим
Миром в велении Бытия.

Так ярко подчеркните, что характер будущего устроения будет основан на осознании
народом великого служения Общему Благу. Не я, но м ы , вот в чем ключ к будущему
преуспеянию!



[Эгрегоры] 
Теперь несколько примечаний.
Обычно существуют два эгрегора – от двух Миров. Причем Эгрегор Мира Высшего будет

действовать, а порождение масс – отрицать. Ибо массовое порождение не будет действенно.
Попробуйте сложить все чаяния и устремления масс, получится пестрая куча лохмотьев. Массы
еще не умеют согласовать желания. Перечтите в связи с этим §§ 445, 446 и 447 в третьей части
«Мира Огненного».

Держателем Вселенной является единый принцип Гармонии и Любви – Бог есть Любовь.
Потому, если мы хотим воплотить древнейшую аксиому – «как наверху, так и внизу», мы именно
должны объединиться на этом начале Любви и подчиниться ему, признав лишь его своим
неограниченным Властелином. Но если все же попытаться применить человеческие понятия к
устроению Вселенной, то оно будет ближе к Эйдократии (в смысле платонизма, как «образец»,
«прототип» идеальный и нравственный) или Идеальной Демократии, нежели к ограниченной
Монархии. Конечно, раз никакой организм, никакое устроение не может существовать без
иерархического начала, то и небесная Эйдократия имеет свою Иерархию, но Иерархия эта
теряется в Беспредельности...

Эзотерическая наука утверждает, что Мир управляется Космическим Разумом, который есть
совокупность Разумов Высших Иерархий. Определительное «личный» абсолютно не
приложимо к принципу, так же как и понятие власти .

В Иерархии Небесной никто не назначается, но все достигается. Именно в Космосе
существует непреложное подчинение низшего Высшему, в этом основа эволюции. Перечтите
внимательно «Беспредельность»...



[Проблема видения ауры человека] 
Нет необходимости видеть излучения людей. Это должно быть сделано путем физических

снимков. Ведь ауру человека очень трудно видеть на земном плане по желанию, на все нужны
особые условия. Невозможно перенести все условия Тонкого мира на земной план. Было бы
нестерпимо, если бы вдруг начать видеть ауры всего окружающего!



[Вожди, правители и судьи будущего] 
Кто-то мечтает, что «правители будущего должны будут уметь читать мысли окружающих и

приходящих к ним людей и обладать духовным слухом и слышать мнения не только
предстоящих перед ними лиц, но и находящихся вдали... Совершенное знание законов
мироздания должно быть необходимым условием будущих правителей...»

Возможно, когда наша планета вступит в Седьмой Круг и в Седьмую Расу, мы будем иметь
таких правителей, но в ближайшем будущем придется нам ограничиться гораздо более
скромными требованиями. Ведь даже Будда, согласно палийским сутрам, никогда не утверждал
своего всезнания, которым наделили его ученики и последователи. – «Те, кто говорят, что
Учитель Готама знает все, утверждает свое обладание безграничною мощью предвидения и
знания и говорит – хожу ли я или недвижим, бодрствую или сплю, всегда и во всем присуще мне
всезнание, те люди не говорят то, что я сказал, – они обвиняют меня вопреки всякой истине...»

Даже совершенный Архат, находясь в земных условиях, может пользоваться всеми своими
духовными достижениями лишь в особом состоянии... Вот почему такое уединение Великих
Учителей.

Так будем скромны в предъявлении требований к вождям, правителям и судьям будущего.
Прекрасно, если они будут обладать развитым чувствознанием, которое поможет им правильно
оценивать сущность каждого дела и события, и если во всем они будут движимы голосом сердца,
уравновешенного с разумом. Можем сказать, что жемчужина силы вождя будущего заключается
в общении с Иерархией через психическую энергию. Так психическая энергия есть ключ ко всем
достижениям и решениям всех проблем, ибо психическая сфера касается всех планов Бытия.

Но можно дать несколько положительных советов, указав, что правосудие есть явление
благородства государства. Судьи должны пройти испытание и с точки зрения познавания сердца
человеческого. Отметить можно также и желательность скорости судопроизводства и
подвижности законов. Нет ничего страшнее мертвых законов, ибо в Космосе каждый закон
прежде всего целесообразен. Законов столько, сколько ступеней сознания.

Следует сказать кратко о тех возможностях, которые откроются перед человечеством, когда
будут найдены законы психической энергии, и насколько нахождение условий помощи
психической энергии обновит все явления жизни, облегчит устроение жизни и даст решение
труднейших проблем.



16.04.36 
Просмотрела Ваши вопросы, думаю, что на этот раз мои ответы еще меньше удовлетворят

Вас. Но очень прошу Вас еще раз принять во внимание, что многое не может быть запечатлено
на бумаге. Сокровенное Учение перестает быть таковым, раз оно записано понятным для всех
начертанием или языком.

Перехожу к Вашим вопросам.



[Семь ключей эзотерического знания] 
1) Не только утеряны ключи ко многим мистериям зодиака, но, вернее сказать, почти ко

всем тайнам бытия. В «Тайной Доктрине» сказано, что в этом труде ключ повернут на один
оборот, но для полноты знания нужно его повернуть семь раз. По тем вопросам, которые задают
иногда лица, читавшие «Тайную Доктрину», можно судить, что и первый оборот ключа не
усвоен ими. Знание всех семи ключей есть знание Архата. Но даже следующий оборот
принадлежит уже к эзотерическому знанию и должен быть найден самим учеником, все должно
достигаться самостоятельно, и если интуиция ученика подскажет ему истину, то Учитель обязан
подтвердить ее. Таково правило.



[Дыхательные упражнения и их воздействие на
центры; опасности, связанные с их открытием] 

2) Согласна ли я со статьей «Как Использовать Солнечную Энергию»? Сама по себе статья
интересна и содержит много верных сведений. Также несомненно, что современный человек
даже правильно дышать разучился, так что некоторое упражнение в ритмическом дыхании, при
условии чистого воздуха, кроме пользы ничего принести не может. Но опасность открытого
преподавания таких упражнений в том, что невежественные люди начинают утрировать ими, и
такая утрировка вызывает усиленный прилив крови к тому или другому центру, находящемуся
часто в нездоровом органе, и тем самым может причинить острое ухудшение в его состоянии.
Нужно очень умело регулировать давление крови при всех механических упражнениях, ибо от
этих неуравновешенных напряжений и происходят все несчастья. Именно, чтобы избежать
опасности от давления крови, неизбежно наступающего при открытии центров, йоги удаляются
из населенных местностей в горы, где и пребывают на большой высоте. Так процесс открытия
центров сопряжен с большими опасностями и не может совершиться без длительной подготовки
к тому организма. Ведь иногда приходится даже прибегать к удалению лишней крови, но,
конечно, это возможно лишь когда ученик находится под особым наблюдением Великого
Учителя, которому ясен ход внутреннего процесса, совершающегося в ученике.

Потому, зная о всех опасностях, я всегда против широких заманчивых оповещений, как
путем механических упражнений стать сверхчеловеком!! Ведь, именно, невежественные люди
прибегают к этим способам, в результате чего часто пробуждают в себе дремавшие в них
медиумистические способности или низший психизм (духовность не достигается никакими
механическими упражнениями) и таким образом становятся жертвами разных одержателей
самого различного калибра. Сейчас как восточный, так и западный рынок завален дешевыми
руководствами, как развить в себе необычайные способности. Причем ни в одной из подобных
вреднейших книжечек не указываются параллельно и все опасности, связанные с оповещенными
методами. Потому можно пожалеть, что автор указанной Вами прекрасной статьи не упомянул в
ней о необходимой осторожности.



[Ответы на вопросы по текстам Агни Йоги] 
3) Если понимать Синархию как соправление лучших умов, обладающих духовным

синтезом, то кто может быть против? Всемирный Синархический Союз осуществлен в мирах
высших.

4) Что есть Тактика Адверза? Великие Умы, прежде чем начать проводить какой-либо план,
предусматривают и учитывают все наихудшие условия и обстоятельства, с которыми придется
встретиться. Конечно, при такой тактике, где учтена активная злая воля и шаткая свободная воля
светляков или теплых, неудачи быть не может. План осуществляется при всех обстоятельствах. И
злые, и темные, думая, что строят темницу, слагают храм. Истинно, джинны строят храмы. Так
можно сказать – хвала врагам.

5) Конечно, Вы понимаете, что должны быть особые причины, почему в некоторых
параграфах Учения проставлены лишь начальные буквы имен. Но, чтобы окончательно не
разочаровать Вас, могу сказать, что С. Ж. – инициалы гр. Сен-Жермена, а Л. – Людовика XVI.
Остальные инициалы раскрыть не могу.

6) Международное Правительство – есть Правительство Невидимое, Иерархия Света –
Лестница Иакова.

7) Крылья Алайи? Алайя-Мировая Душа тождественна с Акашей, в ее мистическом
значении, и с Мулапракрити по существу, ибо она есть корень всех вещей. Каждая
индивидуальная душа соответствует Мировой Душе.



[* * *] 
Кажется, ответила на Ваши вопросы, поскольку можно доверять почте. Если Вас не

затруднит, то, конечно, была бы рада получить некоторое представление о Ваших трудах, ибо
это дало бы мне ключ и к лучшему пониманию Вашего сознания, и в будущем я могла бы больше
координировать мои ответы с Вашими вопросами.

Растет сознание, и ширятся запросы духа и сердца. Несмотря на нападки застарелых и
отживающих сознаний, новое понимание прокладывает себе путь. Все запруды лишь на время
могут задержать этот поток, но тем мощнее будет его прорыв. В Космосе все живет, все
изменяется. Основа и сущность Сознания есть вечное движение. Следуя этому принципу
движения, новый мир устремлен в согласии с Космическим Магнитом, указующим путь в
Велении Бытия.



17.04.36 



[Анализ критических замечаний в отношении статьи
…] 

Хотя я и тронута выказываемым Вами дозором, но должна сказать, что защита Учения не в
критике и осуждении других, но прежде всего в приложении заветов в своей личной жизни. Как
всегда, лучшая защита и сильнейшее убеждение – наглядный пример. Так, нападки на статью
«Солнечный путь» неосновательны. Вы пишете, что «Солнечный Путь» представлен автором
как путь отрицания», но именно этого в указанной статье я и не усмотрела. По всему смыслу
статьи, отрицание в ней имеет положительный аспект. Все приведенные положения
соответствуют восточному мировоззрению, которое, видя истинную реальность лишь в Брамане,
рассматривает весь проявленный Мир со стороны отрицательной, как Майю, как нечто
преходящее, потому не имеющее истинного бытия. Также и во втором параграфе, на стр. 10-й,
автор лишь перефразирует восточную мысль – что весь Мир есть лишь игра Божественной
Матери или, как говорят буддисты, – Великий Поток.

Вы возмущаетесь таким изречением, как «Солнечный путь отрицает время, пространство и
т.д. ...» Но при расширении сознания и время, и пространство приобретают совершенно иное
значение и размеры. Земные измерения неприложимы там, где произошло объединение Миров.
Кроме того, это вполне отвечает вышесказанному и словам Учения – «нет ни времени, ни
расстояния между объединенными сознаниями и сердцами». Кто из духовных людей не испытал
и не знает этой трансцендентальной истины!

Также и Иерархия не отрицается автором. Разве не говорит он на стр. 9 й – «поэтому тот,
кто следует ему (Солнечному пути), с одинаковой любовью и благоговением объемлет их всех,
бывших, присутствующих и будущих, известных и неведомых, космических, солнечных
Сотрудников и Творцов Всеобщего Блага – тот всегда будет предстоять перед Ними всеми, зная,
что когда-нибудь и сам войдет в их ряды...»

Именно, кто любит и благоговеет и объемлет их всех... Творцов Всеобщего Блага, тот и
признает Иерархию Света.

Правильно также, что несущий любовь и благоговение в сердце не нуждается в школе (как
она ныне существует), ибо действительно Великие Братья раскрывают перед идущим собратом
смысл явлений жизни и учат его читать книгу Великой Матери Природы. Пчела, собирающая
мед, есть древнейший символ ученичества.

Далее – «Солнечный путь не знает водительства, кроме внутреннего вождя своего
божественного духа», но все восточные Учения, так же как и «Живая Этика», заповедуют всеми
способами развивать свое чувствование, ибо без этого нет продвижения. Именно Высшее
Водительство заключается не в постоянной указке, но в намеках, в бережном наведении
сознания на расставленные вехи, чтобы ничем не нарушить самостоятельного достижения,
которое одно лишь имеет цену, а также и в незримых прикасаниях к духу для зажигания его,
когда ученик допускает это. Все основано на взаимопомощи, на сотрудничестве. Так и автор
статьи добавляет – «принцип взаимопомощи обогащает следующих по нему, и потому каждому
обеспечена зримая и незримая действенная помощь всех...»

Можно ли яснее указать на принцип Высшего Водительства?
«Солнечный путь не знает организаций и обществ...» – следует понять, что путь истины,

путь высший, всегда проходит поверх организаций и обществ, ибо он вмещает всех ищущих
Общего Блага и идущих в Высшем Служении и тем самым исключает ограниченность и
фанатичность.



Далее – «Он незримо объединяет всех идущих им в одно Братство...» – это очень точное
определение, именно незримо , в духе . Также правильно, что «мерилом является лишь личное
сознание».

Те, кто не понимают этой статьи, – не понимают и основ восточных учений, откуда пришел
и весь западный оккультизм. Конечно, особенность этих оккультных, или эзотерических,
Учений в том, что для того, чтобы понимать их, нужно иметь или богатый прошлый опыт, или
же серьезно изучить и усвоить историю человеческой мысли.



[Взгляды Вивекананды и отношение Учителей к
обретению благосостояния] 

Теперь о статье Вивекананды. Критикуя Вивекананду за то, что он якобы поощряет
приобретение богатств, Вы упустили из виду, что Вивекананда на этих страницах говорит о
долге гражданина, о строителе жизни, а не об отшельнике – духовном учителе. Каждая
жизненная ступень несет и свою обязанность, или долг и ответственность. И мерки духовного
учителя не всегда приложимы к строителю жизни. Соизмеримость и Целесообразность – законы
космические, и когда они нарушаются, все ввергается в хаос. Кроме того, Вивекананда указывает
на приобретение сначала знания, а потом уже богатства – в этом «потом» и весь смысл. При
знании, как понимает его индус, и богатство становится благом, ибо оно тогда служит не
личным целям, но общему благу. Умейте читать сознанием, просветленным сердцем. Мертвая
буква омертвит и ум.

Приведу Вам притчу из жизни Будды: «Анатхапиндика, человек несметного богатства,
прозванный «покровителем сирот и другом бедных», услышав, что Будда остановился в
бамбуковой роще вблизи Раджагрихи, немедленно отправился к Нему. Благословенный тотчас
же увидел чистоту сердца Анатхапиндика и приветствовал его благостными словами.

Анатхапиндика сказал: «Я вижу, что Ты – Будда, Благословенный, и хочу открыть Тебе мое
сердце. Выслушай меня и посоветуй, как мне поступить. Моя жизнь полна работы, и я приобрел
большое богатство, я окружен заботами. Тем не менее, я люблю свое дело и прилежу ему со всем
усердием моим. Много людей работает у меня, и благосостояние их зависит от успеха моих
предприятий. Но я слышал, как твои ученики восхваляют благодать и радость жизни отшельника
и осуждают суету мирскую... «Благословенный, – говорят они, – отказался от своего царства и
нашел путь праведный и тем подал пример всем, как достичь Нирваны».

Сердце мое жаждет поступить справедливо и стать благословением для всех моих ближних.
Потому я хочу спросить Тебя, должен ли я отказаться от моего богатства и моих дел и, подобно
Тебе, избрать бездомие, чтобы достичь благодати и праведной жизни?»

Будда отвечал: «Благодать праведной жизни достигается каждым, кто следует благородному
Пути Восьми Ступеней. Тот, кто привязан к богатству, пусть лучше отставит его, нежели
позволит отравить им свое сердце, но тот, кто не привязан к богатству и кто, обладая им,
праведно употребляет его, будет благословением своим ближним. Я говорю тебе, сохрани свое
положение и еще усерднее приложи свое умение к делам твоим. Не жизнь, и не богатства, и не
власть делают из человека раба, но лишь его привязанность к жизни, богатству и власти. Бикшу,
который уходит из мира, чтобы вести жизнь беззаботную и бездеятельную, ничего не достигает.
Ибо жизнь в лености есть отвращение, и немощь силы должна быть презираема. Дхарма
Татхагаты не требует, чтобы человек непременно избрал бездомие или отказался от мира,
конечно, если только он не чувствует к этому призвания. Но Дхарма Татхагаты требует, чтобы
каждый человек освободился от иллюзии самости, очистил свое сердце, отказался от жажды к
наслаждениям и вел праведную жизнь.

И что бы человек ни делал – будет ли он ремесленником, купцом или воином, или удалится
из мира и посвятит себя молитвенному созерцанию, пусть он вложит все свое сердце и
прилежание в свою работу, пусть он будет усердным и деятельным. И если он будет, как лотос,
который растет в воде, и, тем не менее, остается нетронутым ею, если он будет биться в жизни,
не питая зависти и ненависти; если будет вести жизнь не для услаждения самости, но лишь для
истины, тогда радость, мир и благодать, несомненно, пребудут в сознании его»».



Так и статья Вивекананды преисполнена этого духа целесообразности во всем.
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